
МЕДИЦИНА Теперь можно
управлять своим здоровьем, 
не отходя от компьютера

Заходите 
в кабинет
Ирина Невинная

С
обрать вместе все данные о сво-
ем здоровье — время посещения 
разных врачей, результаты об-
следований и назначения; про-
верить на совместимость при-
нимаемые лекарства, — все это 
и многое другое можно сделать 
с помощью нового электронного 
сервиса «Личный медицинский 

кабинет», который запустил Федеральный 
фонд обязательного медицинского страхо-
вания. Речь идет, по сути, об электронном 

дневнике, который поможет систематизи-
ровать всю информацию о своем здоровье. 
Ведь часто доктор просит нас вспомнить, 
чем мы когда-то болели, какие операции пе-
ренесли, какие лекарства принимали. Если 
аккуратно пользоваться «личным кабине-
том» и вовремя вносить туда информацию — 
можно, по сути, активно следить за состоя-
нием своего здоровья. Помимо этого у сер-
виса масса других полезных возможностей. 
Например, войдя в кабинет, можно уточ-
нить, где и когда пройти диспансе-
ризацию, получить информацию 
о своих правах в системе ОМС.

КОШЕЛЕК Мошенники организовали бизнес 
по подготовке обращений к финомбудсмену

Продавцы воздуха
Юлия Кривошапко

В 
России появился новый вид мошенни-
чества. Посредники предлагают гра-
жданам помощь в подготовке обраще-

ний к финансовому уполномоченному и вы-
ставляют немаленький счет за свои услуги. 
Хотя подача заявлений для граждан бес-
платна и для подготовки документов не тре-
буется никакой специальной подготовки. 
Даже заявление можно написать в произ-
вольной форме. 

О мошенниках стало известно после 
того, как граждане вместе с пакетом доку-
ментов для финансового уполномоченного 
начали прикладывать квитанции об оплате 
услуг посредников, надеясь, что омбудсмен 
эти расходы компенсирует. Из квитанций 
следует, что стоимость посреднических 
услуг обходится им в 3—7 тысяч рублей. 

Служба финансового уполномоченного 
не рекомендует пользоваться помощью 
платных посредников. Во-первых, сохран-
ность и безопасность использования пер-
сональных данных в этом случае не гаран-
тируется. Во-вторых, по закону расходы 
потребителей на оплату услуг «помощни-
ков» возмещению не подлежат.

Граждане могут подавать обращения 
в электронной форме — через «личный ка-
бинет» на сайте омбудсмена, напоминает 
руководитель Службы Ольга Крайнова. 
В «личном кабинете» достаточно запол-
нить простую и понятную форму заяв-
ления, специальных знаний и навыков 
для этого не требуется. Направить обра-
щение финансовому уполномо-
ченному можно также письменно 
по почте. 

ЛАБОРАТОРИЯ Создан новый метод
ранней диагностики аутизма 

Улика 
подтвердилась 
Юрий Медведев 

И
зучение аутизма может изменить не-
которые ключевые представления об 
эволюции человека. К такому неожи-

данному выводу пришла научная группа из 
Сколтеха, Медицинского центра Маунт-Си-
най (США) и Институтов Общества Макса 
Планка (Германия). Ученые искали методы, 
которые бы позволили уже на ранней ста-
дии надежно диагностировать болезнь, ко-
торая стремительно прогрессирует. По дан-
ным ВОЗ, в мире она встречается у одного 
из 59 детей, причем ежегодно их число рас-
тет на 13 процентов. 

— Хотя за последние годы открыты десят-
ки генов, связанных с аутизмом, они не по-
зволяют правильно ставить диагноз, — гово-
рит один из авторов работы, кандидат биоло-
гических наук Екатерина Храмеева. — Дело 
в том, что, когда болезнь вызвана одной му-
тацией, диагностировать довольно легко. Но 
если таких мутаций десятки, задача стано-
вится нерешаемой. Поэтому сегодня диагно-
стика сводится к беседе врача с пациентом. 
Оценивается, насколько нарушены харак-
терные навыки социального поведения, что 
считается главным признаком ау-
тизма. Но здесь все далеко не одноз-
начно, особенно у детей. 

ПРАВО За полгода 
пересмотрены 15 тысяч 
заявлений о несогласии людей 
с кадастровой оценкой домов

Точный дом

Наталья Козлова

За шесть месяцев этого года ко-
миссии по пересмотру када-
стровой стоимости недвижимо-
сти рассмотрели 15 тысяч заяв-
лений граждан.

Если быть совсем точным, то 
всего за январь—июль 2019 года 
комиссии по пересмотру када-
стровой стоимости, созданные 
при Федеральной службе госу-
дарственной регистрации, када-
стра и картографии рассмотре-
ли 15 470 заявлений в отноше-
нии 25 078 объектов недвижи-
мости — домов, дач, гаражей. 
Об этом сообщил Росреестр. 
Из всего этого количества реше-
ния комиссиями в пользу гра-
ждан приняты по 9 732 заявле-
ния. Это 63 процента от общего 
числа заявлений. В прошлом 
году за тот же период цифры 
были меньше — 61 процент.

Корреспонденту «РГ» в Рос-
реестре сказали, что они не про-

водят кадастровую оценку объ-
ектов недвижимости. И разъя-
снили, что в территориальных 
органах Росреестра продолжа-
ют работу комиссии по рассмо-
трению споров о кадастровой 
стоимости. В такие комиссии 
можно обратиться за пересмо-
тром кадастровой стоимости, 
которая была определена по 
старому, действовавшему до 
1 января 2017 года порядку. 

По прежнему порядку када-
стровую стоимость объектов 
недвижимости определяли не-
зависимые оценщики, а утвер-
ждали региональные и местные 
органы власти. А Росреестр 
обеспечивал внесение в Единый 
государственный реестр недви-
жимости сведений о кадастро-
вой стоимости объектов.

В комиссии, которые сейчас 
действуют при территориаль-
ных органах Росрее-
стра, можно обратить-
ся в двух случаях.

СОБЫТИЕ Лидеры России и Турции открыли авиа-
космический салон и обсудили ситуацию в Сирии 

Крылья МАКСа

Кира Латухина, Жуковский

П
резиденты России 
и Турции посетили 
Международный 
авиационно-косми-
ческий салон МАКС-
2019. Оба лидера 
выступили на цере-
монии открытия, ос-
мотрели выставку, 

угостились мороженым, вышли 
на связь с МКС, а также провели 
переговоры, на которых обсуди-
ли ситуацию в Сирии и вопросы 
стратегической безопасности. 
Кроме того, эта встреча может 
иметь и другое перспективное 
продолжение — Тайип Эрдоган 
выразил желание купить истре-
битель пятого поколения Су-57.

Флагман отрасли: 
новые возможности 
сотрудничества

Такого на МАКСе еще не 
было — самолеты глав госу-

дарств приземлились прямо на 
площадке авиасалона. Первым 
делом президенты двух стран 
выступили на церемонии от-
крытия. Россия остается в числе 
мировых флагманов авиакос-
мической отрасли, заявил Вла-
димир Путин и выразил уверен-
ность, что всех зарубежных пар-
тнеров и, конечно, турецких 
друзей, заинтересуют достиже-

ния российского авиапрома 
и технические возможности 
Воздушно-космических сил 
России. «Это откроет новые воз-
можности для взаимовыгодного 
сотрудничества», — убежден он. 
«Мы глубоко ценим междуна-
родное внимание к российско-
му авиасалону, видим в этом 
признание высокого интеллек-
туального, научно-техническо-

го и экспортного потенциала 
нашей страны, ее уникальных 
традиций самолетостроения, 
которые позволяют России 
оставаться в числе мировых 
флагманов авиакосмической 
отрасли», — отметил Путин.

«Мы понимаем, что пер-
спективы авиастроения во 
многом зависят от широкой ме-
ждународной кооперации, от 
тесной интеграции разработок 
наших конструкторов, ученых, 
эффективного использования 
производственных мощно-
стей, — продолжил российский 
лидер. — Заинтересованы в том, 
чтобы МАКС укреплял свои 
 позиции авторитетной площад-
ки делового общения, обмена 
идеями и заключения 
взаимовыгодных кон-
трактов».

Владимир Путин и Реджеп Эрдоган 
ознакомились с образцами авиаци-
онной техники, в том числе новей-
шим российским истребителем Су-57. 

Если пользоваться ресурсом аккуратно, вся картина своего здоровья будет как на ладони.

А К Ц Е Н Т

Мы заинтересованы в том,
чтобы МАКС укреплял свои позиции 
авторитетной площадки делового
общения, обмена идеями
и заключения взаимовыгодных
контрактов

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 44,7327
Азербайджанский манат 39,0574
Армянский драм** 13,9174
Белорусский рубль 32,0689
Болгарский лев 37,6375
Бразильский реал 15,9476

Венгерский форинт** 22,3748
Вон Республики Корея*** 54,5797
Гонконгский доллар* 84,4592
Датская крона* 98,7111
Доллар США 66,2608
Евро 73,6091

Индийская рупия** 92,3752
Казахстанский тенге** 17,0808
Канадский доллар 50,0384
Киргизский сом** 94,7327
Китайский юань* 92,4488
Молдавский лей* 37,2252

Новый туркменский манат 18,9587
Норвежская крона* 73,5716
Польский злотый 16,8521
Румынский лей 15,5451
СДР   90,9323
Сингапурский доллар 47,7005

Таджикский сомони* 68,3806
Турецкая лира 11,3410
Узбекский сум**** 70,4902
Украинская гривна* 26,3475
Фунт стерлингов   81,1430
Чешская крона* 28,5533

Шведская крона* 68,7103
Швейцарский франк 67,6062
Южноафриканский рэнд* 43,2475
Японская иена** 62,6195

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.08.19

Минтранс предложил
тщательнее
готовить пилотов
к нештатным
ситуациям

Рынок ценных бумаг:
отменят ли налоговые
вычеты с инвестиций
в акции
и облигации

Русская революция 
на отдыхе —
россияне предпочитают
отпуск в «бархатный
сезон»
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Крылья МАКСа
«Здесь традиционно 
можно будет ознако-
миться с продукцией 

ведущих авиационных предпри-
ятий разных стран мира», — зая-
вил Путин и особо отметил учас-
тие КНР — партнера авиасалона. 
Среди инноваций МАКСа этого 
года — разработки для беспилот-
ных комплексов, для малой и де-
ловой авиации, а также прорыв-
ные проекты в сфере граждан-
ского авиастроения (маги-
стральный самолет МС-21, вер-
толеты Ми-38 и Ка-62). 

На земле,
в небе и в космосе

Лидеры России и Турции ос-
мотрели новейший российский 
истребитель Су-57. Ознакоми-
лись и с другой техникой — это 
истребитель Су-35, средний 
вертолет Ка-62 и тяжелый вер-
толет Ми-38. Путин рассказал 
Эрдогану про самолет-амфибию 
Бе-200. Кроме того, президенты 
поднялись на борт гражданско-
го лайнера МС-21.

Какой авиасалон без летной 
программы! В этой части главам 
государств также были пред-
ставлены новинки — опытный 
образец среднемагистрального 
самолета МС-21-300, первый се-
рийный вертолет Ми-38 с сало-
ном повышенной комфортно-
сти, опять же истребитель пято-
го поколения Су-57. Им-то и за-
интересовался Эрдоган. «А он 
уже летает?» — спросил он. «Ле-
тает», — ответил российский ли-
дер. Тогда президент Турции 
спросил, можно ли его приобре-
сти, на что Путин с улыбкой за-
метил: «Можете купить». «Чуть 
попозже», — добавил глава мин-
промторга Денис Мантуров. 
Еще интерес турецкой делега-
ции вызвали вертолеты сани-
тарной авиации. «Нам на самом 
деле в России еще очень много 
нужно сделать для развития са-
нитарной авиации, у нас целая 
программа создана», — заметил 
российский лидер. Вертолет 
в стиле Aurus стоил 8 млн долла-
ров, но Эрдогану обещали еще 
и машину в подарок.

Путин показал Эрдогану 
и сам лимузин Aurus, а также 
один из вариантов строящегося 
российско-китайского авиалай-
нера CR929. В первом классе ту-
рецкому лидеру понравилось: 
удобно, а вот эконом-салон, по-
сле того как он посидел в кресле, 
вызвал замечание: «Слишком 
тесно из экономии сделали». 
Российский лидер пояснил: 
«Это делают по заказу авиаком-
пании». И если длительный по-
лет, то попросторнее.

Лидеры зашли и в павильон 
«Роскосмоса», где был телемост 
с космонавтами. Путин высоко 
оценил действия членов экипа-
жа МКС в ситуации со стыков-
кой «Союз МС-14». «Ситуация 
в чем-то была и нештатной, но, 
как обычно для наших космо-
навтов, вы блестяще справились 
с этой работой», — похвалил он. 
«Надеюсь, что все пойдет даль-
ше, как у нас говорят в России, 
как по маслу, но все это движе-
ние «как по маслу» зависит от 
высокого уровня профессиона-
лизма таких высококлассных 
специалистов, как вы», — сказал 
российский президент, также 
добавив, что прибывший на 
МКС робот Федор поможет эки-
пажу.

Глава «Роскосмоса» Дмитрий 
Рогозин предложил отправить 

на МКС турецкого астронавта 
к юбилею Турецкой Республики. 
«Центр подготовки космонав-
тов готов к этой работе», — заве-
рил он. «Мы присоединимся 
к вашей работе», — сказал Эрдо-
ган.

Сохраняя традиции: 
мороженое дружбы

На МАКСе Владимир Путин 
не изменил своей традиции — 
каждый раз на авиасалоне рос-
сийский лидер пробует мороже-
ное. В этот раз, естественно, Пу-

тин угостил и турецкого колле-
гу. Эрдоган выбрал ванильное, 
вологодское. «А мне в стаканчи-
ке», — предпочел кубанский 
бренд президент России. «Шо-
коладное или сливочное?» — 
уточнила девушка. «И то и дру-
гое», — ответил Путин и распла-
тился пятитысячной купюрой. 
Стаканчик стоил 70 рублей. «За 
меня заплатите?» — спросил Эр-
доган. Путин не отказался: «Вы 
же гость». «Двести десять», — по-
считала девушка.

Сдачу президент России 
предложил отдать главе минпро-
мторга Денису Мантурову — «на 
развитие авиации». Впрочем, 
деньги так и остались на прилав-
ке, и глава государства щедро 
предложил угостить на них всех 
желающих. Лакомство отведали 
и министр обороны Сергей 
Шойгу, и Мантуров, а потом 
и Рогозин. Кстати, Эрдогана не-

сколько удивила форма мороже-
ного. «Нет у вас ложки?» — недо-
умевал он. Ложки не оказалось, 
и турецкому лидеру пришлось 
обойтись без нее.

Повестка переговоров: 
военно-техническое 
сотрудничество 
и экономика

От неформального общения 
лидеры перешли к официальной 
части. Эрдоган назвал Путина 
«дорогим другом» и поблагода-
рил за то, что удалось увидеть 

полеты новейшей авиатехники. 
Лидеры говорили о сотрудниче-
стве по Су-35 и о возможной ра-
боте по Су-57. «Мы готовы так-
же организовать полеты турец-
ких летчиков на истребителях 
Су-30СМ», — объявил Путин. 
Президенты обсудили перспек-
тивные совместные проекты не 
только в авиации, но и в других 
областях ВТС, в частности реа-
лизацию контракта по С-400 
«Триумф». Перед переговорами 
Путин сообщил, что еще одна 
поставка по контракту с Анка-
рой прошла с утра. 

Турция заинтересована 
в совместном производстве во-
енной техники, заявил Эрдоган. 
«Один из важнейших шагов в от-
ношениях с Россией — это сов-
местное производство, очень 
много сплетен было по этой те-
матике, мы не обращали на них 
ни малейшего внимания», — ска-

зал он про С-400. «Наша соли-
дарность в этой области — мы хо-
тим распространить ее на все 
остальные сферы оборонной 
промышленности. Также это мо-
жет быть и по военным самоле-
там», — уточнил он.

Москва готова это обсудить. 
Говоря о том, что на авиасалоне 
были продемонстрированы но-
вые системы оружия и радиоэ-
лектронной борьбы, Путин от-
метил, что «многое, на мой 
взгляд, заинтересовало наших 
турецких партнеров, и не только 
с точки зрения приобретения, 
но и с точки зрения совместного 
производства». «Кстати говоря, 
мы к этому готовы и по отдель-
ным направлениям сейчас бу-
дем активно обсуждать это 
с партнерами», — заявил он.

Переговоры, естественно, не 
ограничились ВТС: речь шла 
и об экономике. Готовится меж-
правсоглашение, направленное 
на расширение практики расче-
тов в нацвалютах во взаимной 
торговле. Две страны тесно со-
трудничают в энергетике. «Ро-
сатом» возводит первую в Тур-
ции АЭС «Аккую». «Первый 
энергоблок должен быть запу-
щен в 2023 году, к столетнему 
юбилею Турецкой Республи-
ки», — заявил Путин. По графику 
идет строительство «Турецкого 
потока». «До конца года россий-
ский газ начнет поступать ту-
рецким потребителям, а после 
увеличения мощности «Турец-
кого потока» за счет второй вет-
ки поставки будут осуществ-
ляться транзитом в Европу че-
рез территорию Турции», — под-
черкнул он. Оба проекта станут 
важнейшими элементами обес-
печения региональной и обще-
европейской энергобезопасно-
сти.

В прошлом году на турецких 
курортах отдохнули порядка 
6 млн российских туристов. 
«Мы ценим внимание, которое 
турецкие власти уделяют без-

опасности и комфортному пре-
быванию в их стране росси-
ян», — заявил Путин и отметил 
работу по либерализации визо-
вого режима: с августа облада-
тели служебных и специальных 
паспортов, а также профессио-
нальные водители двух стран 
могут пересекать границу на 
безвизовой основе.

В центре внимания — 
ситуация в Сирии

Ключевое внимание на пере-
говорах было уделено ситуации 
в Сирии. «Россия и Турция тесно 
взаимодействуют в астанин-
ском формате с участием Ира-
на», — констатировал Путин 
и назвал этот формат наиболее 
эффективным механизмом ре-
шения сирийского кризиса. «На 
данном этапе самое главное — 
сосредоточиться на окончатель-
ной стабилизации обстановки 
на земле и продвижении процес-
са политического урегулирова-
ния», — сказал он. «В этой связи 
обсудили вопросы, связанные 
с формированием и запуском 
сирийского конституционного 
комитета, который, как мы над-
еемся, сможет начать работу 
в Женеве уже в самое ближай-
шее время», — заявил Путин.

«Серьезное беспокойство и у 
нас, и у наших турецких партне-

ров вызывает ситуация в зоне 
деэскалации Идлиб, — отметил 
российский лидер. — Террори-
сты продолжают обстрелы пози-
ций сирийских правительствен-
ных войск, пытаются атаковать 
российские военные объекты». 
«Убеждены, зона деэскалации 
не должна служить прибежи-
щем для боевиков, а тем более 
плацдармом для совершения но-
вых нападений. В этом контек-
сте наметили с президентом 
Турции дополнительные сов-
местные меры для нейтрализа-
ции террористических очагов 
в Идлибе и нормализации обста-
новки и в этой зоне, и, как след-
ствие, в Сирии в целом», — объя-
вил он.

«Мы говорили сегодня об 
этом подробно и нашли понима-
ние того, как и что мы можем де-
лать вместе для решения этих 
вопросов. При этом исходим из 
незыблемости принципа сохра-
нения суверенитета, независи-
мости и территориальной це-
лостности Сирии, недопустимо-
сти разделения страны на зоны 
влияния», — отметил Путин. 

А К Ц Е Н Т

Среди инноваций МАКСа этого года — 
разработки для беспилотных комплек-
сов, для малой и деловой авиации, 
а также прорывные проекты в сфере 
гражданского авиастроения

— Фото и видео на сайте
rg.ru/maks2019 

После осмотра экспозиции 
Владимир Путин угостил Реджепа 
Эрдогана российским мороженым.
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ПРОЕКТ Минтранс 
предложил тщательнее 
готовить пилотов 
к нештатным ситуациям

Карьерный 
взлет

Евгений Гайва

При подготовке пилотов будет больше внимания уде-
ляться факторам опасности и риска, а расходы бюдже-
та на обучение летчиков могут увеличиться вдвое. 

Министерство транспорта совместно с другими ве-
домствами разработало предложения по совершенст-
вованию системы подготовки пилотов, рассказали в 
ведомстве. Все предложения сгруппированы в четыре 
блока. Документ представлен в правительство и будет 
рассмотрен в конце сентября.  

Совершенство-
вать систему подго-
товки пилотов нуж-
но в том числе с це-
лью развития реги-
ональной авиации. 
Половина маршру-
тов должна осу-
ществляться между 
регионами в обход 
столицы. «Поэтому 
предлагается гото-
вить коммерческих 
пилотов в учебных заведениях на выпускной тип реги-
онального самолета RRJ-95 (Sukhoi Superjet 100)», — 
рассказала ранее директор департамента государст-
венной политики в области гражданской авиации мин-
транса Светлана Петрова в интервью РИА Новости. 

Чтобы научить пилотов управлять самолетами «Су-
перджет 100», учебные заведения потребуется осна-
стить необходимыми тренажерами. В частности, Улья-
новскому институту гражданской авиации потребует-
ся шесть комплексных тренажеров RRJ-95, Санкт-Пе-
тербургскому государственному университету — четы-
ре. Стоимость тренажеров оценивается в 8 миллиар-
дов рублей.

Еще один блок предложений касается повышения 
безопасности полетов воздушных судов авиации об-
щего назначения за счет вывода из теневого сектора 
тех, кто занимается перевозками незаконно. Речь идет 
прежде всего об экскурсионных полетах. Минтранс 
предлагает определить понятные для всех правила и 
разработать отдельные требования к этому сегменту 
рынка. 

Особое внимание на систему подготовки пилотов 
обратили после авиаинцидента с «Суперджет-100» в 
мае этого года, когда после вынужденной жесткой по-
садки самолет загорелся, погиб 41 человек. 

Но и в целом авиаотрасль России, как и других 
стран, испытывает нехватку пилотов. Большой спрос 
предъявляет Китай, куда специалисты едут со всего 
мира. А вот подготовить пилотов непросто — обучение 
сложное и затратное, поясняет глава аналитической 
службы агентства «АвиаПорт» Олег Пантелеев. •

РЕЗОНАНС В селах ждут мобильные офисы банков

Карты, деньги...
Марина Бровкина, 
Елена Мационг, 
Александр Гавриленко, 
Наталья Граф, 
Валентина Зотикова

Ж
ители Кленовского 
в Свердловской обла-
сти каждый раз, чтобы 

снять с  карточек зарплату 

и пенсии, вынуждены ехать 
за 30 километров в поселок Би-
серть, рассказали региональ-
ные партнеры «РГ» в «Област-
ной газете». И такие неудоб ства 
испытывают жители сотни ты-
сяч сел и деревень. Но  решить 
проблему удается лишь едини-
цам самых настойчивых.  В Ом-
ской области банкоматы также 

отсутствуют в большинстве де-
ревень. Чтобы снять с карточек 
зарплаты, пенсии и пособия, 
сельчане вынуждены ездить 
в райцентры. Поэтому многие 
пенсионеры, несмотря на офор-
мленные в банке карты, предпо-
читают по старинке получать 
пенсию у почталь она.

— Наличие банкомата в на-
шем селе решило бы многие про-
блемы, — рассказывает житель-
ница Тюкалинского района Ом-
ской области, пенсионерка Люд-
мила Казанцева. — У большинст-
ва сельчан сегодня имеются кре-
диты. Чтобы внести ежемесяч-
ный платеж, нам приходится от-
правлять в райцентр кого-ни-
будь из соседей. Мы скидываем-
ся ему на билет и даем в конвер-
тах деньги и свои карточки с па-
ролями, чтобы он внес на них не-
обходимую сумму. 

Как выяснилось, подобным 
способом решают проблему и в 
других регионах. В отдаленных 
селах Калмыкии местные жите-
ли снаряжают самого молодого 
и ответственного и посылают его 
за деньгами в район. 

Житель Ики-Бурульского 
района Намчи Саенжиев расска-
зал, что раньше он нередко вы-
полнял функцию гонца. Ездил на 
своей «девятке» в район и сни-
мал деньги для всех, кто об этом 
его просил.

— Кому-то дети деньжат под-
кинули, кто-то решил снять на-
копленное. Сейчас для этого 
можно воспользоваться казен-
ной машиной. Управление со-
цзащиты купило авто для пере-
возки приболевших пожилых 
людей в больницу. Никто слова 
не скажет, если человек забежит 
в банкомат и снимет деньги.

На вопрос корреспонденту 
«РГ», могли бы по примеру фран-
цузов установить банкоматы 
в Мордовии, во многих сельских 
администраций ответили: «Нет 
денег». Правда, глава админи-
страции села Урусово Александр 
Аржаев заметил философски: 

«Поставить-то можно, но адми-
нистрация не готова взять на 
себя затраты на его содержание. 

По мнению президента Ассо-
циации крестьянских (фермер-
ских) хозяйств, кооперативов 
и других малых производителей 
сельхозпродукции Ростовской 
области Александра Родина, во-
прос по снятию налички решает-
ся через банкоматы, которые 
стоят в почтовых отделениях. 
Проблема появляется там, где 
почтовых отделений нет. «Мож-
но было бы организовать пере-
движные банковские офисы и у 
нас по типу мобильной медицин-
ской службы. Но пока банки не 

проявляют энтузиазма, и эта 
идея достойного воплощения не 
получила», — уверен он. 

Предложение создать сеть не-
зависимых банкоматов поддер-
живают и власти в отдаленных 
районах Среднего Урала. Осо-
бенно в районах, где основная 
масса жителей — пенсионеры 
и бюджетники. 

В номере от 27 августа «РГ» рассказала об опыте одной из французских 
коммун, которая решила установить свой банкомат.

Комментарий 

Анатолий Аксаков,
глава Комитета Госдумы 
по финансовому рынку: 
— По российскому законодатель-

ству установить банкомат в насе-

ленном пункте могут только орга-

низации, имеющие лицензию Бан-

ка России. Спрос на банковские 

услуги действительно есть. Я не 

уверен, что если отменить бан-

ковскую составляющую, решим 

эту проблему. На самом деле уста-

новить банкомат в поселке, где 

проживает пять тысяч человек, не 

представляет большой сложно-

сти. Местные органы власти, кото-

рые заинтересованы в наличие та-

ких аппаратов, должны обратить-

ся либо в кредитную организацию 

с просьбой установить банкомат, 

либо в ЦБ, чтобы он поспособст-

вовал решению этого вопроса.

Подготовила Ольга Бухарова

КСТАТИ

— То, что компания Brink’s France взялась за установку банкоматов во 

французской глубинке, есть вполне продуманный ход. Эта компания не 

только традиционно занимается инкассацией и перевозкой денег и про-

чих ценностей, но и другими формами деятельности. В частности, вот 

уже многие годы Brink’s France обслуживает по поручению французских 

банков 12 тысяч банкоматов, а также пять тысяч кассовых аппаратов 

в супермаркетах и прочих торговых точках. 

Что касается отдаленных населенных пунктов, где у людей большие про-

блемы со снятием денег с банковской карты (чем расплачиваться, ска-

жем, на рынке?), то компания рассматривает размещение там точек об-

наличивания Point Cash Village — как еще одно бизнес-направление. При-

чем в основном там будут размещаться уже ранее использовавшиеся 

банкоматы — second-hand, а, значит, дешевле новых в несколько раз. 

Естественно, кампанией, учитывая ее профиль, давно получена лицен-

зия на работу с денежными средствами.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

СОЦЗАЩИТА В столице 
увелили размер 
минимальной пенсии 

Прибавка 
к сентябрю 

Любовь Проценко 

Минимальная пенсия неработающих пенсионеров 
в столице с 1 сентября вырастет на две тысячи рублей. 
Такое решение было принято вчера на заседании пре-
зидиума правительства Москвы. 

Мэр города Сергей Собянин написал по этому пово-
ду в TWITTER: «С сентября повышаем городской стан-
дарт минимального дохода неработающих пенсионе-
ров до 19,5 тысячи рублей. Доплаты к пенсиям получат 
1,6 миллиона московских пенсионеров, причем 44 ты-
сячи из них — впервые». 

Перерасчет пенсий горожанам сделают по обычно-
му графику в первой декаде сентября. Напомню, пред-
стоящее повышение Собянин анонсировал еще на 
прошлой неделе во время осмотра хода благоустройст-
ва Зеленограда. На встрече с ветеранами там он сказал: 
«Мы говорили с вами, что если экономика будет разви-
ваться, доходы Мос-
квы будут позво-
лять, то мы и даль-
ше будем повышать 
минимальный уро-
вень. Несмотря на 
разговоры, что 
с экономикой с каж-
дым годом все хуже 
и хуже, я ответст-
венно вам говорю, 
что это не так — рас-
тут доходы, растет 
подоходный налог, 
растут заработные 
платы, растет поступление налога на прибыль, потому 
что растет прибыльность предприятий, их доходы. 
Это первый признак того, что экономика развивает-
ся». Исходя из этого, он пообещал, что на ближайшем 
же заседании правительства города вопрос о повыше-
нии минимальной пенсии будет рассмотрен и решение 
принято. И вот — слово свое сдержал, постановление 
на этот счет принято.

Напомню, Москва регулярно поднимает доходы не-
работающих пенсионеров за счет доплат из своего го-
родского бюджета. Как пояснил «РГ» руководитель де-
партамента труда и социальной защиты города Влади-
мир Петросян, получают их сейчас в столице уже более 
2 миллионов 83 тысяч человек. Но на данный момент 
доплату получат только те, у кого минимальная пенсия 
ниже 19,5 тысячи — именно такой минимальный город-
ской стандарт сейчас установлен для неработающих 
пенсионеров в Москве. Все же остальные получают 
больше. Дело в том, что в городе существует правило: 
даже при росте пенсий за счет федеральных надбавок 
городские доплаты не отменяются. Это позволяет сто-
лице регулярно поднимать городской стандарт, в част-
ности, в прошлый раз, с 1 января 2018 года, он поднял-
ся сразу на три тысячи рублей — с 14,5 тысячи до 17,5 
тысячи, а теперь — и до 19,5 тысячи рублей. 

 Выросла и средняя доплата неработающим пенсио-
нерам, рассказали в департамента труда и соцзащиты 
населения. Если прежде она была 5,5 тысячи рублей 
на человека, то сейчас — более 6,3 тысячи. Зададимся во-
просом: а сколько бы получали пенсионеры без помощи 
города? По данным Пенсионного фонда, средний раз-
мер пенсий получателей доплат — 13 800 рублей. 

Минтранс предло-
жил готовить 
пилотов
специально для 
«Суперджет-100»

Средний размер 
доплат к пенсиям 
в столице вырос 
с 5,5 тысячи 
до 6,6 тысячи
рублей

Тем временем

Президент осмотрел новый аэропорт Саратова
Владимир Путин посетил новый международный аэропорт «Гагарин», 

который находится у села Сабуровка в 30 км от Саратова. Пропускная 

способность пассажирского терминала составит миллион человек 

в год. «Гагарин» был построен с нуля. С 20 августа началось обслужи-

вание пассажиров, старый аэропорт в центре города закрыт. Напом-

ним, в апреле 2012 года президент поручил минтрансу оказать содей-

ствие в финансировании строительства аэропортового комплекса. 

Проект вошел в госпрограмму «Развитие транспортной системы», 

его стоимость составила 22 млрд рублей. В ходе посещения Путин 

 сообщил о планах модернизации 60 аэропортов РФ. «У нас на эту ше-

стилетку мы планируем привести в хорошее нормативное междуна-

родное состояние 60 аэропортов», — сказал президент.
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ЮБИЛЕЙ Художественный маркированный 
конверт погасили к 115-летию ТАСС 

Палитра новостей
Галина Мисливская

С
тарейшее в России ин-
формационное агентство 
ТАСС 1 сентября отметит 

свое 115-летие. Накануне юби-
лея в пресс-центре ТАСС состо-
ялась церемония гашения худо-
жественного маркированного 
конверта с изображением сим-
вола агентства — земного шара, 
который установлен над входом 
в штаб-квартиру агентства в 
Москве.

Памятные конверты выпу-
щены тиражом в 1 млн экзем-
пляров и уже поступили в про-
дажу во все почтовые отделения 
России, рассказал глава Россвя-
зи Олег Духовницкий.

«Мы периодически подтру-
ниваем над руководителями 
ТАССа, потому что они посто-
янно находят массу юбилейных 
и памятных поводов. Но это и 
неплохо, ибо будучи агентством 
с самой большой историей в 
России, у него всегда есть зна-
менательное или памятное со-
бытие, которое можно отме-
тить», — сказал по окончании 
церемонии заместитель мини-
стра цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций 
Алексей Волин. «Предыдущее 

было 5 лет назад. Мы приличия 
соблюдаем», — пошутил в ответ 
гендиректор ТАСС Сергей Ми-
хайлов. 

По мнению Алексея Волина, 
за последние годы ТАСС прошел 
важную трансформацию. «Вме-
сто «ТАСС уполномочен зая-
вить» теперь «ТАСС может ин-
тересно рассказать», — отметил 
он. — От агентства, которое ра-
ботало по подписке, оно пере-
шло на общение напрямую как с 
гражданами РФ, так и с людьми 
во всем мире».

Сергей Михайлов расска-
зал, как именно ТАСС осваива-
ет новое пространство, кото-
рое на языке маркетологов на-
зывается b2c (бизнес для кли-
ента). В апреле этого года зара-
ботал портал «Будущее России. 
Национальные проекты», где 
рассказывается обо всех ас-
пектах реализации стратегиче-
ских планов развития страны. 
Развивается производство ви-
део в формате 360° — это вирту-
альные проекты о культуре, ко-
торые позволяют сохранить 
творческое наследие «в циф-
ре».

ТАСС вышел в соцсети с 
проектом «Ньюм», ориентиро-
ванным на подростковую ауди-

торию. На популярных у моло-
дежи ресурсах агентство раз-
мещает анимационные ролики 
и видеоновости. Буквально на-
кануне ТАСС начал работать в 
формате подкастов на различ-
ных аудиоплощадках и в соцсе-
тях агентства. Михайлов также 
рассказал, что видеопродукция 
ТАСС пользуется большим 
спросом в России и за рубежом. 
В ближайшие годы сайт tass.ru с 
двуязычного формата перейдет 
в шестиязычный — к англоязыч-
ной версии добавятся китай-
ская, французская, немецкая, 
испанская и арабская.

Современный ТАСС ведет 
свою историю от Санкт-Петер-
бургского телеграфного агент-
ства (СПТА), которое возникло 
в 1904 году в связи с началом 
Русско-японской войны. Сегод-
ня ТАСС — это около 2 тысяч со-
трудников, которые работают в 
60 странах мира. Ежедневно 
агентство выпускает порядка 
1,5 тысячи сообщений, публи-
кует около 500 собственных 
фото. Среднемесячная аудито-
рия сайта — около 21 млн чело-
век. 

ПРОЕКТ

Суды смогут 
назначать 
«квартирные» 
алименты 
на детей

РЕБЕНКУ 
НА КРЫШУ
Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности рассмотрела проект по-
правок в Семейный кодекс: до-
кумент разрешает судьям на-
значать дополнительные али-
менты для решения квартирно-
го вопроса ребенка.

Допустим, у бывшей жены 
нет своего жилья, а ребенок по-
сле развода остался с ней. Что 
делать? Снимать квартиру? 
Или взять ипотеку? Все это рас-
ходы, подключить к которым 
можно и отца ребенка. Помимо 
назначенных алиментов суд 
сможет заставить его оплатить 
счета за аренду жилья или ком-
пенсировать хотя бы частично 
платежи по ипотеке.

Инициативу разработало 
министерство юстиции России. 
Не так давно проект был под-
держан Советом при президен-
те России по кодификации и со-
вершенствованию гражданско-
го законодательства.

«Согласно действующим 
нормам, суд вправе при нали-
чии достаточных оснований 
принять решение о взыскании в 
пользу ребенка некоторых не-
предвиденных расходов, имею-
щих экстренный характер, — 

рассказывает член правитель-
ственной комиссии по законо-
проектной деятельности, пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. — Закон допускает по 
данному вопросу достаточно 
широкое судебное усмотрение. 
При этом на практике суды не-
редко трактуют норму ограни-
чительно, применяя нормы о 
возможности взыскания допол-
нительных расходов в ситуаци-
ях, связанных исключительно с 
состоянием здоровья ребенка. 
Допустим, когда надо оплатить 
лечение ребенка или реабили-
тацию после операции». 

По его словам, предлагае-
мые поправки предусматрива-
ют возможность взыскания до-
полнительных расходов с роди-
теля при необходимости ре-
шить какие-то жилищные про-
блемы.

«Это могут быть расходы, 
связанные с переездом или ре-
монтом, финансовая помощь 
при необходимости улучшить 
жилищные условия посредст-
вом покупки квартиры боль-
шей площади и т.п., — поясняет 
Владимир Груздев. — Проект по-
вышает гарантии защиты прав 
детей на достойные условия 
жизни».

В статью Семейного кодек-
са, прописывающую перечень 
дополнительных расходов на 
детей, вносится фраза, что та-
кие расходы могут назначаться 
в случае «отсутствия пригодно-
го для постоянного прожива-
ния жилого помещения».

Как отмечает адвокат Викто-
рия Данильченко, предложение 
насчет так называемых жилищ-
ных алиментов появилось еще в 
2011 году. 

«Однако закон до сих пор не 
принят, поскольку, несмотря на 
то, что в целом идея здравая, на-
правленная на то, чтобы обез-
опасить детей от бедственного 
существования, законодатели 
пока не предложили эффектив-
ного и продуманного механиз-
ма его реализации, — говорит 
Виктория Данильченко. — При 
принятии подобных поправок 
важно, чтобы не ущемлялись не 
только права несовершенно-
летних, но и их алиментообя-
занных родителей. Ведь, к сожа-
лению, подобные изменения 
могут стать причиной появле-
ния большого количества ма-
нипуляций и обманных дейст-
вий со стороны бывших супру-
гов, проживающих вместе с об-
щим ребенком». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрию Медведеву рассказали 
о реализации национальных проектов в Рязанской области 

Как лечить и учить
Владимир Кузьмин

П
редседатель прави-
тельства Дмитрий 
Медведев продол-
жил серию встреч с 
руководителями 
российских регио-
нов, на которых об-
суждается реализа-
ция национальных 

проектов на местах. С губерна-
тором Рязанской области Нико-
лаем Любимовым говорили о 
демографии, здравоохранении 
и дорожном строительстве.

Рязань включена в 11 нац-
проектов. Общее финансирова-
ние — 8,7 миллиарда рублей. 
Местные власти намерены ос-
воить весь объем средств. «По 
проекту «Демография» мы уже 
завершили строительство вось-
ми объектов дошкольного обра-
зования. Это новые 530 мест 
для детей до трех лет», — расска-
зал губернатор, заверив, что все 
они заработают с сентября. Од-
нако области требуется еще 
1700 мест. «Это у нас в плане. 
Мы рассчитываем до 2022 года 
совсем уйти от этой темы, не 
иметь здесь никаких проблем», 
— заявил Любимов.

Демография — это еще и забо-
та о старшем поколении. В 
прошлом году Рязанская об-
ласть вошла в число шести пи-
лотных регионов по созданию 
системы долговременного ухо-
да за гражданами пожилого воз-
раста. «Проект получает очень 
хороший отклик у пожилого на-
селения, поскольку это помога-
ет им, не уходя в стационар, 
даже дневной, получать помощь 
— профессиональных сиделок и 
медиков», — подчеркнул Люби-
мов.

Для продления активной 
жизни граждан на Рязанщине, 
как и в других регионах, зани-
маются профобучением гра-
ждан предпенсионного возра-
ста. Программу уже прошли 247 
человек, чем перевыполнили 
план, но область готова увели-
чить этот показатель вдвое.

Дмитрия Медведева заинте-
ресовало, что делается по линии 
здравоохранения. По словам 
Николая Любимова, обновлено 
13 фельдшерско-акушерских 
пунктов, закуплено за счет фе-

деральных средств 10 мобиль-
ных медицинских комплексов.

— Это новые мобильные ком-
плексы, которые будут ездить по 
населенным пунктам и оказы-
вать медицинские услуги? — 
уточнил премьер-министр.

— Уже ездят. Благодаря этому у 
нас выявляемость больных онко-
логией и заболеваниями крове-
носной системы повысилась в 

разы практически, — отметил 
глава региона. — Правда, мы за 
счет этого вышли на первые ме-
ста по количеству заболевших, 
но зато мы их выявляем.

Дмитрий Медведев успокоил: 
выявляемость важнее, потому 
что это ключ к решению любой 
проблемы в сфере здоровья.

Проблемы непосредственно в 
системе здравоохранения, в том 

числе в первичном звене, о чем 
говорил президент, правительст-
ву предстоит решить в ближай-
шее время. Премьер сообщил, 
что он проведет отдельное сове-
щание на эту тему. «Естественно, 
я хотел бы получить ответные 
идеи со стороны регионов», — за-
метил он.

В части автомобильных дорог 
Рязанская область намерена все 
основные запланированные ра-
боты провести до октября: будут 
отремонтированы 45 объектов 
протяженностью 150 киломе-
тров. Всего необходимо приве-
сти к нормативам 6,5 тысячи ки-
лометров региональных и муни-
ципальных дорог. На них нужно 
обращать особое внимание, ука-
зал Медведев. «Если по феде-
ральным трассам положение в 
стране тоже неидеальное, но все-

таки их поддерживают в нор-
мальном состоянии, то по регио-
нальным дорогам очень много 
было не сделано, к сожалению, и 
качество дорог очень низкое». 

Кроме того, регион активно 
вовлекает в национальные про-
екты как муниципалитеты, так и 
простых граждан. «Объясняем, 
зачем мы это делаем, что мы де-
лаем, и показываем, что было и 
что стало», — пояснил Любимов.

«Это правильно, люди долж-
ны понимать, что происходит. И 
естественно, с ними нужно со-
ветоваться по поводу того, ка-
кие управленческие решения 
принять. Особенно когда есть 
выбор», — заметил Дмитрий 
Медведев.  

Дмитрий Медведев поручил рязан-
скому губернатору уделить внима-
ние ремонту дорог. 

Гендиректор ТАСС Сергей Михайлов, замглавы минкомсвязи Алексей Волин и глава Россвязи Олег Духовницкий 
(слева направо) на церемонии гашения маркированного конверта к 115-летию ТАСС. 

А К Ц Е Н Т

В Рязанской области отремонтировано 
и построено 13 фельдшерско-акушер-
ских пунктов (ФАПов), приобретено 
10 мобильных медицинских комплексов

Допустим, у быв-
шей жены нет 
жилья, а ребенок 
остался с ней. 
В таком случае суд 
сможет заставить 
экс-супруга опла-
тить счета за арен-
ду жилья или ком-
пенсировать хотя 
бы частично пла-
тежи по ипотеке 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ПУСТЬ РЕШАЮТ БЕЗ НАС
Неделю назад казалось, что тема восстановления 
«большой восьмерки», всколыхнувшаяся в связи с пе-
реговорами президента Владимира Путина во Фран-
ции и высказыванием Дональда Трампа, станет одно-
кратным информационным поводом. Свое мнение ав-
тор этих строк тогда высказал: «восьмерка» — явление 
минувшей эпохи, смысла к ней возвращаться нет.

Однако ажиотаж захлестнул новостное простран-
ство. На тему России высказались все руководители 
стран «Группы семи» кроме, кажется, премьера Япо-
нии Синдзо Абэ, российские официальные лица не-
однократно ответили, комментаторы в подробностях 
обсудили. Дальше — хлеще. Выяснилось, что россий-
ский вопрос стал не только одним из основных на 
встрече в Биаррице, но и причиной ссоры Трампа с 
остальными. На итоговой пресс-конференции прези-
дент США публично заявил о желании пригласить на 
«семерку»-2020 Владимира Путина, хотя коллеги и 
возражают.

Тема настолько 
навязчивая, что к 
ней придется вер-
нуться. Чтобы пра-
вильно относиться 
к происходящему, 
важно понять, за-
чем такая шумиха 
вообще понадоби-
лась. 

Почему так 
упорствует До-
нальд Трамп? Во-
первых, он вообще 
человек упрямый и 
напористый, любит продавливать свою точку зре-
ния, даже если она непопулярна. В данном случае — 
это способ показать европейским партнерам, что бу-
дет все равно так, как захочет президент США. И чем 
дружнее возражения, тем охотнее он их игнорирует, 
твердя свое. Иными словами, вопрос иерархии вну-
три клуба. А еще и в собственно американской поли-
тике — если все так против Путина, я из принципа 
буду «за», и ничего вы мне не сделаете. Во-вторых, 
Трамп расходится с большинством партнеров из «се-
мерки» по многим вопросам, причем концептуально, 
в том, как надо решать те или иные международные 
проблемы. В частности, Трамп ближе к силовой логи-
ке «реальной политики», чем все прочие члены этого 
собрания, и по ряду сюжетов легче нашел бы общий 
язык с Путиным, чем с Меркель или премьером Кана-
ды Трюдо. 

От разговоров о ценностях Трампа явно мутит. То 
есть американскому лидеру не помешала бы поддер-
жка. Получается, что интерес будировать эту тему у 
президента сугубо своекорыстный.

А что Европа, которая довольно дружно возражает 
(с Трампом согласен только итальянский премьер 
Конте, который непонятно, как долго останется в 
должности)? Зачем ей все это вообще так активно об-
суждать? 

Континентальные державы от противостояния с 
Россией устали, это заметно уже некоторое время. 
Евросоюзу нужна нормализация, когда можно при-
глушить политические разногласия ради более про-
дуктивного экономического взаимодействия. Тема 
восстановления «восьмерки» представляется удоб-
ной. 

С одной стороны, вроде статусно и должно быть 
заманчиво. С другой — в качестве условия выдвигает-
ся украинское урегулирование, то есть маячит над-
ежда, что Россия при наличии такого стимула будет 
посговорчивее. А если создать впечатление прогрес-
са по Украине, то и взаимодействие можно со спокой-
ной душой расширить. К тому же, как ни парадок-
сально, европейцам Путин был бы полезен для того 
же, что и Трампу, — расширить пространство для ма-
невра и укрепить 
свои позиции в 
сложном перетяги-
вании каната, пре-
жде всего с амери-
канским президен-
том. Россия по не-
которым темам 
ближе к ЕС, чем к 
США. 

Наконец, и по 
одну, и по другую 
сторону Атлантики 
озабочены расту-
щим сотрудничест-
вом России и Китая. Макрон открыто говорит о необ-
ходимости вернуть фокус России на Запад, осталь-
ные склоняются к тому же. Тогда не грех и поманить 
возвращением в сообщество, которое еще недавно 
считалось самым элитарным и влиятельным на пла-
нете. 

Стоит отметить еще один момент. Дела в «семер-
ке» идут не блестяще, третий подряд саммит закан-
чивается в атмосфере все более глубокого взаимного 
неудовольствия. О кризисе формата уже говорят от-
крыто, раскол идет по многим линиям. Но оконча-
тельно его предъявлять миру никто пока не хочет. 
Тема России удобна, потому что канализирует проти-
воречия в предсказуемое, охотно обсуждаемое, но, в 
общем, второстепенное для участников русло. И от-
влекает внимание от тупиков по другим направлени-
ям, куда более существенным для западного клуба. 

Короче, можно перечислить немало рациональ-
ных причин, почему участникам «семерки» выгодно 
и интересно обсуждать Россию. А вот зачем это самой 
России?

Решение острых международных проблем? Но в 
этой конфигурации государств практически ни одна 
из них не решается, их либо уже слишком мало, либо 
слишком много. Способность сыграть на противоре-
чиях внутри Запада и использовать их в своих инте-
ресах? Не надо обольщаться. Все случаи, когда Рос-
сия пыталась это делать, заканчивались тем, что ее 
саму использовали как карту во внутренней запад-
ной игре (самый наглядный пример — иракский кри-
зис 2003 года и решение Москвы поддержать Париж 
и Берлин). Баланс в отношениях с Китаем? Серьезная 
и долгосрочная задача, совершенно реальная, однако 
восстановление «восьмерки» — путь неверный. Рос-
сии нужен не очередной противоход маятника, а 
устойчивое развитие в кооперации и с Пекином, и с 
другими столицами, в первую очередь азиатскими, а 
затем и европейскими. Москве остро необходимо 
преодолеть дихотомию «Запад или Восток» в пользу 
«и Запад, и Восток». Участники «семерки» же заинте-
ресованы как раз вернуть Россию в традиционную 
парадигму. Что с их точки зрения вполне объяснимо, 
вот только нам это совершенно не нужно. Пусть ре-
шают свои проблемы сами. 

Макрон говорит о 
необходимости 
вернуть фокус 
России на Запад, 
остальные скло-
няются к тому же

Москве остро 
необходимо прео-
долеть дихотомию 
«Запад или 
Восток» в пользу 
«и Запад, и Восток»

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799 

Точный дом

Во-первых, за пересмо-
тром кадастровой сто-
имости. В этом случае 

гражданину надо предоставить 
в комиссию документы, под-
тверждающие недостоверность 
сведений, использованных при 
определении кадастровой стои-
мости принадлежащего ему 
объекта недвижимости.

Во-вторых, за уточнением 
кадастровой стоимости на ос-
новании рыночной стоимости. 
Для этого надо предоставить 
отчет об оценке рыночной стои-
мости, подготовленный незави-
симым оценщиком.

За пересмотром кадастро-
вой стоимости, которая была 
определена до 1 января 2017 
года, можно еще обратиться в 
суд. У граждан есть выбор — 
обратиться в комиссию или суд. 
Для юрлиц пойти в суд можно 
лишь при отклонении комис-
сией заявления о пересмотре 
кадастровой стоимости.

Росреестр напомнил: с 1 ян-
варя 2017 года действует новый 
порядок проведения государст-
венной кадастровой оценки, ко-
торый установлен Законом «О 
государственной кадастровой 
оценке». Согласно этому зако-
ну государственная кадастро-
вая оценка недвижимости про-
водится региональными вла-
стями через подведомственные 
им государственные бюджет-
ные учреждения. Ответствен-
ность за работу таких государ-
ственных структур по проведе-
нию кадастровой оценки возло-
жена на региональные органы 
власти. 

Бюджетными учреждения-
ми кадастровая оценка начала 
проводиться в 2018 году в субъ-
ектах России, где региональные 
власти приняли соответствую-
щее решение. Так, по решению 
органов власти субъектов Рос-
сии в 2018 году кадастровая 
оценка по Закону «О государст-
венной кадастровой оценке» 
была проведена в 34 регионах. 
В 2019 году такая оценка про-
водится в 65 регионах. По со-
стоянию на июль 2019 года про-
ведение государственной када-
стровой оценки в 2020 году за-
планировано в 45 регионах. 

За разъяснениями, связан-
ными с пересмотром кадастро-
вой стоимости, определенной 
по новому закону (после 1 янва-
ря 2017 года), надо обращаться 
в бюджетные учреждения, ко-
торые проводили государствен-

ную кадастровую оценку. Такие 
учреждения также рассматри-
вают обращения об исправле-
нии ошибок в кадастровой сто-
имости. 

Росреестр напомнил собст-
венникам, что до начала проце-
дуры оценки целесообразно 
проверить актуальность сведе-
ний, внесенных в ЕГРН. Напри-
мер, вид разрешенного исполь-
зования участка, наличие ин-
формации о годе постройки или 
материале  стен здания. 

Кроме того, в бюджетное уч-
реждение, уполномоченное на 
проведение государственной 
кадастровой оценки, может 
быть направлена декларация об 
объекте недвижимости с указа-

нием в том числе сведений, от-
ражение которых в ЕГРН не 
предусмотрено. Это могут быть 
сведения о коммуникациях: 
электроснабжение, газ, водо-
снабжение, канализация.

Предварительные результаты 
оценки размещаются на интер-
нет-сайтах бюджетных учрежде-
ний, созданных в регионах для 
проведения кадастровой оценки. 
Кроме того, ознакомиться с 
предварительными результата-
ми кадастровой оценки возмож-
но на портале Росреестра через 
сервис «Фонд данных государст-
венной кадастровой оценки» 
https://rosreestr.ru/wps/portal/
cc_ib_svedFDGKО. 

1

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560 

— Как будут регистрировать 
жилье по новым законам — 
читайте на сайте
rg.ru/art/1733030 
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До начала проце-
дуры оценки стоит 
проверить 
актуальность све-
дений, внесенных 
в ЕГРН. Например, 
вид разрешенного 
использования 
участка,  
информацию 
о годе постройки
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СИТУАЦИЯ Мэр Игорь 
Пушкарев отстраивал 
Владивосток, используя 
ресурсы своего личного 
бизнес-подразделения,
за что и обвинен
в коррупции

Слишком 
старался

Виктория Ельник

4—6 сентября во Владивостоке состоится V Восточ-
ный экономический форум. Мероприятие соберет бо-
лее четырех тысяч ведущих бизнесменов и чиновни-
ков самого высокого уровня из 60 стран мира. На фо-
рум ожидается прибытие первых лиц государств — 
президента РФ, премьер-министров Японии, Индии, 
Малайзии, президента Монголии.

Постоянные участники форума отмечают уровень 
развития городской инфраструктуры Владивостока. 
Это и недавно построенные прекрасные мосты через 
Амурский залив, бухту Золотой Рог, пролив Босфор 
Восточный, быстро ставшие символом и визитной 
карточкой города, и скоростная трасса от аэропорта 
до острова Русский. Город расцвел к саммиту АТЭС 
2012 года и продолжает с каждым годом становиться 
все лучше. 

По иронии судьбы, человек, внесший значитель-
ный вклад в развитие Владивостока и пользовавший-
ся поддержкой горожан, бывший мэр Игорь Пушка-
рев, уже более трех лет находится вдалеке от Владиво-
стокских мостов и магистралей — в камере СИЗО «Ма-
тросская тишина» в Москве. 

Тверской районный суд города Москвы вынес ему 
обвинительный приговор. Пока длилось следствие, 
Пушкарев был «заклеймен» в СМИ как коррупционер 
и взяточник. Сработал стереотип — если силовики 
взяли чиновника, значит, он брал взятки или воровал 
из бюджета. 

Так ли это? Игорь Пушкарев до того, как стать гла-
вой Владивостока, создал крупнейшую в регионе ком-
панию по производству материалов для дорожного 
строительства, стал успешным бизнесменом. Следст-
вие обвинило Пушкарева в получении взятки, подку-
пе и превышении 
должностных пол-
номочий. Что же он 
совершил? 

Заняв пост гла-
вы города, Пушка-
рев должен был от-
казаться от управ-
ления своим дети-
щем, но фактиче-
ски продолжил ру-
ководить предпри-
ятиями, получать 
от их деятельности 
прибыль.

Он номинально 
передал управле-
ние своей главной 
компанией «Вос-
токцемент» 23-лет-
нему брату и 
56-летней матери. 
Материалы дела со-
держат большое количество показаний свидетелей и 
записи телефонных разговоров, в которых мэр Игорь 
Пушкарев раздает распоряжения о деятельности 
«Востокцемента», вникая в самые мелкие детали опе-
ративного управления. С ним согласовывалось все — 
вплоть до графика отпусков сотрудников. Он прово-
дил планерки и совещания. Пушкарев пользовался 
средствами «Востокцемента» как своими собствен-
ными. Уезжая в командировки, он давал распоряже-
ния перечислить себе командировочные. Эти эпизо-
ды трактуются обвинением как получение взятки. 

Кроме этого, Игорь Пушкарев из собственных 
средств платил надбавку Андрею Лушникову — дирек-
тору МУП «Дороги Владивостока», которое осуществ-
ляло ремонт дорог. Ему было важно, чтобы на руково-
дящем посту стоял профессионал высокого уровня, 
оплачивать работу которого не могло себе позволить 
муниципальное предприятие. Этот эпизод был истол-
кован обвинением как коммерческий подкуп. 

Для того, чтобы наладить бесперебойный процесс 
создания и ремонта дорог во Владивостоке, компания 
Пушкарева «Востокцемент» заключила контракт с 
муниципальным предприятием «Дороги Владивосто-
ка» на поставку материалов для дорожного строи-
тельства. За время работы «Востокцемент» поставил 
материалов на миллиарды рублей, при этом муници-
пальное предприятие получало материалы без опла-
ты и в итоге накопило долг перед «Востокцементом» 
почти в 1,5 млрд рублей. Этот эпизод трактуется об-
винением как превышение должностных полномо-
чий. Осознав, что предприятие не сможет распла-
титься, «Востокцемент» просто списал почти милли-
ард рублей долга. В итоге, работая с «Дорогами Влади-
востока», компания Пушкарева получила значитель-
ный убыток, но глава города пошел на это, потому 
что, согласно его собственным показаниям, рассма-
тривал это сотрудничество как собственный социаль-
ный проект. 

Это и стало его ошибкой. Пушкарев, будучи мэром 
города, стал вести дела как собственник компании, 
воспринял город как свой личный проект. Собственно 
другого выхода у него и не было. Пушкарев, как креп-
кий хозяйственник, использовал все ресурсы, как 
собственные, так и подконтрольные государствен-
ные, для достижения результата — благоустройства и 
развития города. Возможно, эти эпизоды — не взятка, 
не подкуп и не превышение полномочий, а незакон-
ное предпринимательство? Тогда почему же Пушка-
рева судили по другим статьям? 

Понятно стремление следственных органов круп-
но «засветиться» в борьбе с коррупцией. Но не пере-
гнули ли они палку, не пошли ли на поводу у стереоти-
пов? Ведь не факт, что если чиновник получает от соб-
ственного бизнеса деньги или сам платит кому-то за 
выполненные для города объемы работ, то он явно 
коррупционер и взяточник. 

29 августа в Московском городском суде будет 
рассматриваться апелляционная жалоба на приговор 
Тверского суда города Москвы по делу Пушкарева. 
Если Мосгорсуд подтвердит решение первой инстан-
ции — Пушкарев отправится в колонию строгого ре-
жима на 15 лет. Если же суд, изучив более глубоко об-
стоятельства дела, отменит приговор, доброе имя 
Пушкарева, как и других дальневосточных предпри-
нимателей, будет восстановлено, он сможет вести ак-
тивную экономическую и общественную деятель-
ность, бывать на ведущих экономических форумах.  

И не только — такой приговор ободрит и предпри-
нимателей, и управленцев в регионах, которые и рады 
бы строить и творить «сверх положенного», но боят-
ся переступить черту своих полномочий и быть уве-
денными «под белы ручки» в СИЗО. •

КОШЕЛЕК Граждане смогут досрочно выводить 
деньги с льготных счетов на бирже

Вычет из правил
Игорь Зубков

В
ладельцы индивидуаль-
ных инвестиционных сче-
тов (ИИС) смогут в любой 

момент частично вывести 
средства с них без потери выче-
та по НДФЛ и получат право 
иметь одновременно несколь-
ко ИИС. Законодательное во-
площение может обрести идея 
увеличения порога инвестиций 
при выборе вычета на получен-
ный доход — до сих пор этот вид 
льгот практически не исполь-
зовался гражданами, но потен-
циально он интереснее более 
состоятельным инвесторам. 

Проект поправок, делающих 
ИИС более гибким инструмен-
том, будет внесен в Госдуму 
осенью, рассказал первый за-
мпред Банка России Сергей 
Швецов на «круглом столе» в 
Московской бирже. Минфин, 
похоже, принципиально не 
против этих изменений, вместе 
с тем замминистра финансов 
Алексей Моисеев вновь повто-
рил идею ограничить самый 
популярный вид налоговых вы-
четов — на взнос (до 52 тысяч 
рублей в год). Швецов считает, 
что сокращение льгот по ИИС 
можно обсуждать только после 
того, как вычеты на взнос вы-
полнят свое предназначение — 
доведут число работающих 
ИИС (по которым хотя бы раз в 
год проводится хоть одна сдел-
ка) до нескольких миллионов. В 
то же время этот тип вычетов 
развивать не нужно, сказал он, 
тогда как условия по вычетам 
на доход следует делать более 
привлекательными. 

Сейчас обсуждается увели-
чение суммы, с которой при за-
крытии счета можно оформить 
вычет на доход, с 1 миллиона до 
2,5 миллиона рублей в год. Это 
выровняет «экономику» выче-
тов, считает глава НАУФОР 
Алексей Тимофеев. 

Представители крупнейших 

(по числу открытых ИИС) бро-
керов единодушно высказа-
лись за предоставление гра-
жданам права до истечения 3 
лет со дня открытия счета вы-
водить часть средств с него: это 
приблизит ИИС к депозитам, 
гражданам будет проще ре-
шиться разместить средства на 
ИИС. «Мы считаем, что надо 
работать над привлекательно-
стью продукта для инвестора, и 
если брокеры утверждают, что 
есть спрос на частичное сня-
тие, надо обсудить, как это тех-
нически может быть реализо-
вано, и внести изменения в за-
конодательство, почему нет», 
— сказал Швецов.

Он предложил освободить 
инвесторов от «рабства» у 
единственного брокера — дать 
возможность гражданину от-
крывать любое число ИИС с со-
хранением суммарного потол-
ка вложений, тем самым стиму-
лируя конкуренцию. «Нео-
правданно отдавать все сбере-
жения в одни руки, — сказал он. 
— Одни лучше справляются с 
доверительным управлением 
по акциям, другие по облигаци-
ям, третьи лучше предоставля-
ют брокерские услуги, почему 

мы должны гражданину навя-
зывать все услуги в одном ме-
сте? Этот перекос мы должны 
устранить». 

На днях был открыт милли-
онный ИИС. Это произошло 
еще до истечения пятого года 
существования этого институ-
та. Около 70 процентов от-
крывших такие счета впервые 
вышли на рынок ценных бумаг, 
рассказал предправления Мо-
сковской биржи Юрий Дени-
сов. Хотя работающих счетов в 
3—4 раза меньше, ИИС разви-
ваются в целом неплохо благо-
даря льготам, падающим став-
кам по депозитам, цифровиза-
ции и кросс-продажам круп-
нейших банков. По оценкам 
участников рынка, через 3—5 
лет число ИИС достигнет 5 
миллионов. 

Единственное ограничение, 
которое может быть принято в 
отношении ИИС в ближайшее 
время, — запрет приобретать на 
них ценные бумаги иностран-
ных эмитентов. Швецов пред-
ложил обсудить этот вопрос. •

Заходите в кабинет

Можно быстро свя-
заться со своей стра-
ховой компанией для 

консультации, поменять полис 
ОМС (например, при переезде 
в другой регион). А если, к при-
меру, что-то пошло не так в по-
ликлинике, больнице или с ле-
чащим врачом, то и пожало-

ваться «куда надо», отправив 
обращение в  департамент 
здравоохранения или в свою 
страховую компанию. 
Лично для меня самая интере-
сная опция — это мой собствен-
ный дневник здоровья. Если 
честно, я и сейчас стараюсь со-
бирать в одной папке результа-
ты анализов — грамотный врач 
обязательно следит за их дина-
микой, ну и мне, как ответст-
венному пациенту, это совсем 

не безразлично. Теперь все это 
можно будет делать в элек-
тронном виде. Туда, кстати, 
также можно занести и необхо-
димые данные о себе, которые 
могут понадобиться экстрен-
ным службам. Конечно, все мы 
надеемся жить долго и без не-
приятных приключений. Тем 

не менее группа крови, резус-
фактор, аллергическая реак-
ция на лекарственные препа-
раты — вся эта информация 
обязательно понадобится ме-
дикам, если человек попадает в 
экстренную ситуацию и нахо-
дится без сознания. 
Интересная опция — калькуля-
тор калорий, что особенно 
важно для желающих побо-
роться за идеальный вес. Орга-
низовать здоровое питание, 

кстати, помогут и расположен-
ные тут же видеоролики о 
ЗОЖ.В ФФОМС говорят, что 
возможности сервиса будут 
постепенно расширяться. На-
пример, столичные жители 
уже имеют возможность вос-
пользоваться услугой «Таблет-
ница»: забив в программу на-
звания лекарств, которыми вы 
лечитесь, вы сможете прове-

рить, насколько они совмести-
мы друг с другом. Это важно, 
если назначения вам делали 
разные врачи, не учитывая 
того, что вы уже принимаете. 

В федеральном фонде отме-
чают, что пользоваться серви-
сом можно бесплатно — услуга 
доступна круглосуточно, вне 
зависимости от региона, где 
находится пользователь. •

Ответственному пациенту совсем не безразлично, как меняются показатели здоровья в ходе лечения.

А К Ц Е Н Т

Пациент хранит все свои показатели 
и заметки о здоровье в одном месте 
и при необходимости может показать 
их на приеме у врача

Комментарий

Елена Большакова, руководитель службы страховых 
представителей третьего уровня, врач-уролог:
— В Личном медицинском дневнике застрахованный имеет возмож-

ность регулярно вести данные своего давления, холестерина, сахара 

или других показателей. Врачи часто рекомендуют это делать пациен-

там с хроническими заболеваниями. Например, вести дневник арте-

риального давления больным гипертонией, или дневник с показателя-

ми сахара больным сахарным диабетом. Помимо этого в «личном ка-

бинете» есть календарь по дням, где можно делать отметки о тех или 

иных возникающих симптомах. Доступ к этим данным имеет только 

сам застрахованный, для того чтобы войти в кабинет, ему нужно прой-

ти идентификацию: ввести логин и пароль. Явное преимущество тако-

го дневника в том, что пациент хранит все свои показатели и заметки 

о здоровье в одном месте — «личном кабинете» застрахованного, и 

при необходимости может показать их на приеме у врача, зайдя в 

дневник с телефона или другого электронного устройства. Врач в 

свою очередь видит все показатели в динамике, что, конечно, являет-

ся немаловажным фактором при назначении лечения или постановке 

диагноза.

КОНКРЕТНО

КАК ПОДКЛЮЧИТЬСЯ 
К «ЛИЧНОМУ КАБИНЕТУ»
Зайти в «личный кабинет» можно через портал Госуслуг — это универ-

сальный способ для всех регионов. Сделать это можно также через сайт 

территориального фонда обязательного меди-цинского страхования 

того региона, где вы живете http://ffoms.ru/system-oms/territorial-funds/. 

Чтобы сервис стал доступен, нужно зарегистрироваться в Единой систе-

ме идентификации и аутентификации на портале Госуслуг и получить 

подтвержденную учетную запись. Инструкция по регистрации и получе-

нию подтвержденной учетной записи размещена по ссылке https://www.

gosuslugi.ru/help/faq/c-1/1 

ПРОДАВЦЫ 
ВОЗДУХА

Институт финансового 
омбудсмена заработал 
1 июня. Пока он дейст-

вует только на рынке моторного 
страхования. Граждане, имею-
щие претензии к страховой ком-
пании по ОСАГО, каско или до-
бровольному ОСАГО на повы-
шенные суммы, должны обра-
щаться к уполномоченному для 
досудебного урегулирования 
спора. Решение уполномоченно-
го обязательно для исполнения 
страховой компанией. Имуще-
ственные споры по ОСАГО рас-
сматриваются независимо от 
суммы требований: ограниче-
ние в полмиллиона рублей, уста-
новленное для всех прочих дел, 
на них не распространяется.

Больше всего обращений к 
омбудсмену поступает как раз 
по «автогражданке». Чаще всего 
автовладельцы не согласны с 
размером компенсации или от-
казом страховой компании в вы-
плате. Средний размер требова-
ний составляет чуть больше 200 
тысяч рублей (данные за июль). 
Но есть дела и на более крупные 
суммы. В августе главный фи-
нансовый уполномоченный 
Юрий Воронин принял решение 
взыскать со страховой компа-
нии 500 тысяч рублей в пользу 
автовладельца по спору о возме-
щении вреда здоровью постра-
давшего в ДТП ребенка, расска-
зали «РГ» в пресс-службе фи-
номбудсмена. Страховщик од-
ного из участников аварии отка-
зался компенсировать ущерб до-
бровольно, аргументируя это 
тем, что ответственность его 
клиента за причинение вреда 
здоровью пассажира не установ-
лена. Уполномоченный, изучив 
обстоятельства дела, пришел к 
выводу, что страховая компания 
не права.

На рынке немоторных видов 
страхования, например, жизни, 
имущества, финансовый омбуд-
смен начнет работать в конце 
ноября. •

1

1

Понятно стремле-
ние следственных 
органов крупно 
«засветиться» 
в борьбе с корруп-
цией. Но не пере-
гнули ли 
они палку, не 
пошли ли на пово-
ду у стереотипов?

— Минюст предупредил 
о новом виде телефонного 
мошенничества — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1732541 

— Читайте также: Как защитить 
сбережения от инфляции
rg.ru/art/1731267 
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ВОПРОС РЕБРОМ

ДАННЫЕ ПОД ЗАЩИТОЙ
Возникает естественный вопрос: не рискованно ли размещать свои дан-

ные в «личном кабинете», не смогут ли его «взломать» злоумышленни-

ки? Ведь нередко случается, что разная личная информация неожидан-

но появляется в открытом доступе только потому, что кто-то не обеспе-

чил надежную защиту от «утечки» данных. В ФФОМС заверяют, что ис-

пользуемые электронные технологии снабжены надежными системами 

защиты. «При отображении информации в «личном кабинете» и ее об-

новлении территориальные  фонды ОМС обеспечивают соблюдение 

требований федерального закона о персональных данных и их защиту», 

— подчеркнули в ФФОМС. 
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Информационное сообщение
Об исключении КБ «Экономикс-Банк» (ООО) 

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» сообщает, что в связи с аннулировани-
ем Банком России лицензии на осуществление банков-
ских операций у Коммерческого банка «Экономикс-
Банк» (общество с ограниченной ответственностью) 
(КБ «Экономикс-Банк» (ООО)) (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредит-
ных организаций 2136, номер по реестру банков 541) 
и завершением Агентством процедуры выплаты воз-
мещения по вкладам Правлением Агентства 26 августа 
2019 г. (протокол № 76) принято решение об исключе-
нии указанного банка из реестра банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов  
с 21 августа 2019 г. на основании письма Банка России 
от 22 августа 2019 г. № 14-5-18/10148 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией  
(запись в Едином государственном реестре юридичес-
ких лиц от 21 августа 2019 г. № 2197700226194).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «МЦБК» на этапе уведомления, предварительной оцен-
ки и составления технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду информирует о начале 
проведения оценки воздействия на окружающую среду техно-
логии производства твердого биотоплива из осадка сточных 
вод очистных сооружений и древесных отходов.

Название намечаемой деятельности: технология произ-
водства твердого биотоплива из осадка сточных вод очистных 
сооружений и древесных отходов.

Цель намечаемой деятельности: охрана здоровья челове-
ка, поддержание благоприятного состояния окружающей сре-
ды, использование наилучших доступных технологий при об-
ращении с отходами, включая их повторное применение и 
вовлечение в хозяйственный оборот.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республи-
ка Марий Эл, город Волжск, улица Карла Маркса, дом 10.

Наименование и адрес заказчика: АО  «МЦБК», Республи-
ка Марий Эл, город Волжск, улица Карла Маркса, дом 10.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: в течение трех месяцев со дня опубликова-
ния настоящего извещения.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация городского округа «Город 
Волжск».

Предполагаемая форма  общественных обсуждений: озна-
комление с материалами по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, предоставление замечаний и предложений.

Замечания и предложения в письменной форме принима-
ются с 29.08.2019 г. по 27.09.2019 г. по адресу: Республика Ма-
рий Эл, город Волжск, улица Карла Маркса, дом 10, время 
приема с 9.00 до 12.00, тел.Ж 8(8363)49976, 61532. По указан-
ному адресу с 02.10.2019 г. будет доступно для ознакомления 
техническое задание по оценке воздействия на окружающую 
среду технологии производства твердого биотоплива из осад-
ка сточных вод очистных сооружений и древесных отходов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АРМИЯ Дорогу в Центре 
России используют как 
посадочную полосу

Шасси на шоссе

Юрий Гаврилов

Похоже, что минобороны решило вновь потрениро-
вать военных летчиков в выполнении одного из самых 
зрелищных и одновременно наиболее сложных эле-
ментов техники пилотирования — приземлении само-
летов на шоссе.

Косвенно об этом свидетельствуют слова заммини-
стра обороны Дмитрия Булгакова. Рассказывая про 
проходящие сейчас в Центральном военном округе 
масштабные тыловые учения, генерал упомянул о под-
готовке некоторых участков автомобильных дорог к 
посадке боевых самолетов.

Понятно, что делать из пилотов циркачей никто не 
собирается. В боевой обстановке может случиться так, 
что базовый аэродром окажется непригодным для при-
земления истребителя или бомбардировщика. Летчи-
кам придется сажать свои машины на неподготовлен-
ную полосу. В качестве таковой как раз может быть ис-
пользована автотрасса. Воспользоваться ею пилотов 
может вынудить необходимость экстренного призем-
ления при повреждении машины или отказе ее жиз-
ненно важных систем, а также в случае нехватки на 
борту топлива. Поэтому экипажи в мирное время от-
рабатывают сложный маневр. А тыловики тщательно 
готовят к нему трассу и тренируются в обслуживании 
самолетов вне аэродрома.

Так, в частности, было в начале прошлого года в 
Южном военном округе, где два истребителя Су-30М2 
и бомбардировщик Су-34 фактически приземлились 
на автодорогу под Ростовом-на-Дону. Причем одной из 
крылатых машин управлял командующий 4-й армией 
ВВС и ПВО генерал Виктор Севостьянов. Спустя не-
сколько месяцев уже под Хабаровском на шоссе впер-
вые в истории отечественной военной авиации сел 
транспортный самолет Ан-26. 

Примечательно, что посадка тяжелого «Антонова» 
на автомобильной трассе Хабаровск — Комсомольск-
на-Амуре сопровождалась аналогичным маневром че-
тырех штурмовиков Су-25СМ. А вся операция была ор-
ганизована в рамках учений по материально-техниче-
скому обеспечению — точно таких же, что сейчас идут в 
Центральной России. •

СПЕЦСЛУЖБЫ Николай 
Патрушев обсудил 
в Малайзии борьбу 
с терроризмом и 
расследование по МН17

Есть данные

Иван Егоров, Куала-Лумпур

В Малайзии прошли российско-малайзийские кон-
сультации по безопасности. Представительную рос-
сийскую делегацию возглавил секретарь Совета без-
опасности России Николай Патрушев. Это его первый 
визит в Малайзию, и проходил он в преддверии пред-
стоящей встречи во Владивостоке президента России 
и премьер-министра Малайзии.

В Куала-Лумпуре Николай Патрушев провел рабо-
чие встречи с министром обороны Малайзии Мохама-
дом Сабу, генеральным директором совета нацио-
нальной безопасности Енку Хамза Туан Матом, а так-
же межведомственные консультации с участием пред-
ставителей силовых министерств и ведомств.  В таком 
формате и с таким количеством участником встреч в 
истории отношений двух стран еще не было.

Отдельно на консультациях говорили о  расследо-
вании причин крушения рейса МН17 Малайзийских 
авиалиний в небе над Украиной в июле 2014 года. По 
словам Патрушева, в России, как и в Малайзии, при-
стально следят за работой следственной группы, кото-
рая недавно продемонстрировала очередные проме-
жуточные итоги работы. Ничего нового мы не услыша-
ли, подчеркнул Патрушев, вся та же однобокая версия 
про ЗРК «Бук», из которого был сбит самолет. Якобы 
принадлежит российской армии. Были названы фами-
лии троих россиян 
и одного украинца, 
которые якобы при-
частны к переправ-
ке этого «Бука» в 
Донбасс. В то же 
время, как уже не-
однократно отме-
чал секретарь рос-
сийского Совбеза, 
внятных доказа-
тельств всему это-
му как не было, так 
и нет сейчас. Входя-
щие в состав делега-
ции представители Генпрокуратуры и Росавиации 
представили малайзийской стороне исчерпывающие 
технические данные, свидетельствующие о необосно-
ванности обвинений группы следователей, базирую-
щейся в Голландии. Мнение российской стороны сов-
пало с критикой премьер-министра Малайзии в адрес 
деятельности Совместной следственной группы за ее 
политизированный характер, необоснованные и по-
спешные обвинения. 

В консультациях по безопасности участвовали 
представители Генпрокуратуры, МИД, МВД, Минобо-
роны, ФСБ, Росавиации, аппарата Совета безопасно-
сти. На встрече с министром обороны Малайзии Пат-
рушев подчеркнул, что Малайзия является важным и 
перспективным партнером России в Юго-Восточной 
Азии. «Наши страны придерживаются близких или 
совпадающих позиций по многим актуальным регио-
нальным и мировым проблемам», — отметил секре-
тарь СБ РФ. По его мнению, важным этапом в разви-
тии отношений стала встреча Владимира Путина с 
премьер-министром Малайзии Махатхиром Мохама-
дом «на полях» мероприятий АСЕАН в Сингапуре в 
ноябре прошлого года. «Ожидаем малайзийского ли-
дера на Восточном экономическом форуме, который 
состоится во Владивостоке 4—6 сентября», — заключил 
Патрушев.

Высокопоставленные представители России и Ма-
лайзии также обсудили ситуации в Азиатско-Тихооке-
анском регионе. В частности, Николай Патрушев вы-
разил обеспокоенность планами США по размещению 
ракет средней и меньшей дальности в АТР.

Были рассмотрены перспективы взаимодействия 
по линии советов безопасности, в том числе в рамках 
партнерства Россия — АСЕАН, военное и военно-тех-
ническое сотрудничество, совместная деятельность 
по противодействию незаконному обороту наркоти-
ков, организованной преступности и экстремизму. 

После Малайзии российская делегация отправится 
на аналогичные консультации в соседний Сингапур. •

ТУРИЗМ Новый российский сервис поиска жилья 
будет предлагать объекты в Крыму

Броня крепка
Екатерина Ясакова

В 
Крыму появится рабочая 
версия российского он-
лайн-сервиса бронирова-

ния жилья. 
С 2014 года туристы, и рос-

сийские,  и тем более иностран-
ные, потеряли возможность бро-
нировать отели и частное жилье 
на полуострове через популяр-
ные зарубежные агрегаторы и 
платформы. Новый сервис ста-
нет альтернативой таким серви-
сам. Причем российский аналог 
обещают сделать удобнее и над-
ежнее. 

Сервис разрабатывают IT-
специалисты Федеральной када-
стровой палаты. По замыслу ав-
торов, новая IT-платформа обес-
печит прямую коммуникацию 
между продавцом и покупате-
лем, арендатором и арендодате-
лем, создаст возможность сво-
бодного выбора объектов. 

Сервис будет работать в ре-
жиме одного окна. В частности, 
будет возможность выбрать или 
предложить объект для покупки 
или аренды на необходимое вре-
мя — это может быть и краткос-
рочная, и долгосрочная аренда. 
Здесь же можно будет найти го-
товый конструктор договоров,  а 
также рассчитать налоги. 

Потребность в таком мас-
штабном отечественном реше-
нии назрела давно. У многих 
арендаторов неоднозначное от-
ношение к мировым сервисам 
вроде  Airbnb. Известны случаи, 
когда сервис мог снять деньги с 
карты квартиросъемщика, после 

того как хозяин квартиры выдви-
гал необоснованные жалобы, на-
пример за плохо постиранное 
жильцом постельное белье. 

В случае с арендой частного 
жилья существующие иностран-
ные сервисы не гарантируют 
того, что после заселения не об-
наружатся проблемы.  А к кому  
обращаться, если штаб-кварти-
ры зарубежных сайтов находят-
ся не в России? Судебные разби-
рательства в этом случае будут 

происходить под юрисдикцией 
той страны, где зарегистрирован 
такой ресурс. Еще одно неудоб-
ство применения зарубежных 
сервисов — они не принимают 
карты «Мир». 

По словам Дмитрия Горина, 
вице-президента Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР), 
остается открытым вопрос рабо-
ты зарубежных агрегаторов в 
правовом поле, включая сохра-
нение персональных данных, на-
логообложение, лицензирование 
в стране, где они представлены. 

 Новый же сервис позволит 
снимать жилье в Крыму с уверен-
ностью, что проблем после въе-

зда не возникнет, обещают раз-
работчики. Благодаря синхрони-
зации с Единым государствен-
ным реестром недвижимости 
(ЕГРН) появится возможность 
проверять данные об объектах. 

Например, соответствие фак-
тических характеристик жилья с 
теми, что заявлены в объявле-
нии. А использование отечест-
венных программных решений 
обеспечит информационную 
безопасность.

Причем не планируется мо-
нополизировать рынок — плат-
форма подразумевает работу с 
уже существующими игроками, 
наиболее популярными сервиса-
ми по поиску недвижимости.

«В пилотном режиме мы про-
тестируем работу сервиса в рам-
ках одного региона, но, безуслов-
но, платформа будет распростра-
нена на все субъекты страны. 
Она должна быть доступна ка-
ждому российскому гражданину.  
Это решение позволит выявить и 
«теневой» сектор, что даст при-
ток налоговых поступлений», — 
заключили в Кадастровой пала-
те. •

ИНИЦИАТИВА 

Следователям 
МВД поручат 
дела о порно

КЛУБНИЧКА 
ПОД  СТАТЬЕЙ
Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности рассмотрела проект за-
кона, по сути повышающий ста-
тус дел о незаконной порногра-
фии. Заниматься воротилами 
«клубничного» бизнеса будет 
следствие МВД.

Помимо прочего, это позво-
лит проводить в ходе расследо-
вания секретные операции. На-
пример, прослушивать телефо-
ны подпольных режиссеров или 
читать переписку иных произ-
водителей  порнотовара.

«Сегодня производство по 
таким делам производится в 
рамках дознания, а это сокра-
щает сроки разбирательства и 
не позволяет правоохранитель-
ным органам использовать 
свои оперативные возможно-
сти», — объясняет адвокат Вя-
чеслав Голенев.

Он подчеркивает, что по за-
кону проведение оперативно-
разыскных мероприятий, пред-
усматривающих ограничение 
некоторых конституционных 
прав граждан, допустимо толь-
ко с санкции суда по ходатайст-
ву следствия. 

«Органы дознания полномо-
чиями инициировать проведе-
ние оперативно-разыскных ме-
роприятий, таких как негла-
сное чтение электронной по-
чты, прослушивание телефон-
ных разговоров и т.п., не обла-
дают, — говорит адвокат. — Кро-
ме того, в ходе разбирательства 
по таким делам подчас возни-
кает необходимость проведе-
ния относительно редко приме-
няющихся судебных экспертиз, 
например, сексологической, 
портретной, культуроведче-
ской и других. Подчас возника-
ют ситуации, когда по месту 

проведения предварительного 
расследования нет учрежде-
ний, способных провести по-
добную экспертизу. Все это 
приводит к тому, что сроки по-
лучения заключения судебной 
экспертизы затягиваются. Но в 
сроки, установленные для про-
ведения дознания, уложиться 
не удается». Поэтому предлага-
ется передать проведение рас-
следования по таким делам в 
подследственность следовате-
лям МВД. То есть по сути повы-
шается статус  дел: так как за-
ниматься ими будут подразде-
ления более высокого ранга.

«Министерство внутренних 
дел, как и прежде, будет зани-
маться выявлением и пресече-
нием преступлений в сфере не-
законного оборота порногра-
фических материалов, но про-
водить расследования будут 
подразделения, обладающие 
более широкими полномочия-
ми по сравнению с органами 
дознания, — отмечает Вячеслав 
Голенев. — Предлагаемые по-
правки в УПК направлены на 
повышение эффективности 
расследования преступлений в 
сфере незаконного оборота 
порнографических материа-
лов».

По данным МВД, за три года, 
с 2015 по 2018 г. отмечен рост 
количества зарегистрирован-
ных преступлений такого рода 
на 22,7 процента. При этом рас-
тет и доля нераскрытых престу-
плений, в прошлом году она со-
ставила треть от зарегистриро-
ванных преступлений, предус-
мотренных статьей 242 Уголов-
ного кодекса «Незаконные из-
готовление и оборот порногра-
фических материалов или пред-
метов».  Причины в том, что не 
всегда удается своевременно 
подключить к делу оператив-
ные подразделения, так как у 
дознания недостаточно полно-
мочий, и раскрыть дело в пол-
ном смысле слова по горячим 
следам не всегда получается. 

Кстати, по данным Судебно-
го департамента при Верхов-
ном суде, за год по статье 242 
были осуждены 246 человек. •

ТУРИЗМ Спрос на отдых в бархатный сезон увеличился 
на 15 процентов

Остывают и море,
и цены
Евгений Гайва 

Р
оссияне в этом году 
бронируют на 15 про-
центов больше туров в 
бархатный сезон по 
сравнению с прошлым 
годом, сообщили в Ас-
социации туроперато-
ров России (АТОР). 

«Не желая отказы-
ваться от отпуска на море, тури-
сты ищут возможности удеше-
вить поездку и выбирают перио-
ды, когда цены на отели на 20—30 
процентов ниже, чем в высокий 
сезон», — отмечают в АТОР. При-
чину такой тенденции предста-
вители туриндустрии связыва-
ют с общим снижением платеже-
способности.

Отдохнуть с дополнительной 
выгодой желают все больше рос-
сиян, поясняют «РГ» представи-
тели туроператора «Тез Тур». 
Спрос на туры в первой полови-
не осени вырос на 26 процентов. 
Туроператор TUI Россия приво-
дит более скромные цифры, но 
все же рост есть — на 7 — 10 про-
центов. 

Однако с экономией не все 
так очевидно. Если россияне и 
желают сэкономить, то не на ка-
честве отдыха. «Все больше рос-
сийских путешественников на 
период бархатного сезона стали 
отдавать предпочтение отелям 
высокой категории», — говорят в 
«Тез Тур». В частности, доля че-
тырехзвездочных отелей выро-
сла на 6,5 процента, а «пятерки» 
вообще стали покупать на 12 
процентов больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. 

Да и направления для отдыха 
россияне выбирают также са-
мые популярные. В лидерах на-
правлений на бархатный сезон 
все те же Турция, Россия, Гре-
ция, Тунис, Испания, Кипр, 
Италия. Больше всего растет 
спрос на Грецию и Болгарию — 
более чем на 30 процентов по 
сравнению с прошлым годом. А 
в Испании на бархатный сезон 
во многих отелях вообще уже 
нет мест, бронировать нужно 
заранее. Что россияне и делают. 
Еще в июле этого года начали 
поступать заявки на туры в сен-
тябре и октябре 2020 года, рас-
сказывают туроператоры.  

Не желая ущемлять себя в 
качестве отдыха, скорее росси-
яне идут на сокращение про-

должительности тура.  Так, 
спрос на двухнедельные поезд-
ки снизился примерно на 4 про-
цента, а вот на туры меньшей 
продолжительности 9 — 12 но-
чей и 7 — 9 ночей – вырос на 5 — 6 
процентов.

Рост популярности бархат-
ного сезона стал особенно за-
метен в этом году, отмечают 
участники рынка, но тенденция 
стала проявляться раньше. Об-
ычно более половины всего по-
тока туристов приходится на 
летние месяцы — это пик сезона. 
В апреле и мае, а также в сентя-
бре и октябре спрос на туры 
снижается на пять—десять про-
центов по сравнению с летними 
месяцами. В последние годы 
спрос смещается на начало и 
конец сезона, отмечают пред-
ставители туриндустрии. При 
этом продажи туров на бархат- ный сезон прирастают на не-

сколько процентов. Рост спроса 
на бархатный сезон не стоит 
связывать только с потребно-
стью в экономии, замечает в бе-
седе в «РГ» руководитель Отде-
ла мониторинговых исследова-
ний ВЦИОМ Олег Чернозуб. 
Бархатный сезон зачастую счи-
тается более престижным и 
комфортным, а поэтому в ка-
ких-то случаях такие туры мо-
гут быть даже дороже летних, 
замечает он. Вполне, может 
быть, в каких-то случаях при-
дется говорить не об экономии, 
а о росте потребностей.

В целом, по опыту прежних 
кризисов известно: люди в пер-
вую очередь снижают те расхо-

ды, которые для них не являют-
ся первоочередными. А сейчас 
другие времена. 

«Мы находимся в достаточ-
но продолжительном периоде 
восстановления нормального 
спроса домохозяйств. После 
кризиса 2008—2009 годов спрос 
в некотором смысле искусст-
венно стимулировался за счет 
расширения потребительского 
кредитования. После кризиса 
2014—2015 годов эти стимулы 
сошли на нет, и спрос вернулся 
к тем значениям, которые без 
дополнительного кредитного 
стимулирования являются нор-
мальными для нашей страны», 
— говорит эксперт. При сохра-
нении кредитной нагрузки те-

перь люди имеют возможность 
тратить только те деньги, кото-
рыми они реально располагают, 
без привлечения кредита. Туры 
в бархатный сезон могут быть 
компромиссом, но спрос на ту-
ристские поездки в целом рас-
тет. 

Так что сейчас в целом сло-
жилась довольно здоровая эко-
номическая ситуация, заклю-
чает эксперт. •

Посидеть где-нибудь у теплого моря 
под солнцем, когда дома уже осень, 
желает все больше россиян.

А К Ц Е Н Т

В случае возникновения проблем с ино-
странными агрегаторами жилья придет-
ся постараться отстоять свои права. 
У них часто даже офисов в России нет 

А К Ц Е Н Т

На отдыхе в первой половине осени 
можно сэкономить до 30 процентов лет-
ней стоимости таких же туров. Но неко-
торые туры дороже в бархатный сезон

Теперь в ходе рас-
следования дел 
о незаконном 
распространении 
порнографии 
появится возмож-
ность шире 
использовать 
оперативные воз-
можности поли-
ции — с официаль-
ной санкции суда  

Внятных доказа-
тельств причаст-
ности России 
к делу МН17 
как не было, 
так и нет сейчас

— Какие сюрпризы ждут 
туристов на курортах Кубани в 
бархатный сезон
rg.ru/art/1734631 
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ПРОЕКТ В России начнут 
маркировать минеральную воду

За чистоту 
эксперимента 

Евгений Гайва

Маркировка минеральной воды 
может стартовать в России с 1 
октября этого года. С таким 
предложением вышел минпро-
мторг. Ведомством подготовлен 
и размещен для общественного 
обсуждения проект постанов-
ления правительства. 

Маркировать в порядке эк-
сперимента по 30 сентября 
2020 года будут природную или 
искусственную минеральную 
воду, газированную, без добав-
ления сахара или других под-
слащивающих или вкусоарома-
тических веществ. На упаковку 
товара наносится двухмерный 
код, который содержит данные 
о продукте: наименование, про-
изводитель, дата, время,  место 
выпуска. 

По замыслу маркировка 
должна помочь навести порядок 
на рынке. «Например, извест-
ная вода «Ессентуки» на полках 
в магазинах раньше могла быть 
дорогая и более дешевая, пото-
му что разливалась из разных 
скважин. Вода была похожая, но 
все же другая. Бывает также ку-
пажированная вода, хотя указы-
вается как полностью натураль-
ная», — поясняет «РГ» ведущий 
научный сотрудник ВНИИ пиво-
варенной, безалкогольной и ви-
нодельческой промышленности 
Елена Севостьянова.  Сейчас, го-
ворит она, закон ужесточили, 
разливать можно воду только из 
конкретных скважин, потому 
порядка стало больше. 

Тем не менее в  октябре 
прошлого года производитель 
минеральной воды «Ессентуки 
№ 4» и «Ессентуки № 17» обра-
тился в минпромторг с прось-
бой провести добровольный 
эксперимент по включению 
минеральной воды в систему 
маркировки. 

В июле этого года стало из-
вестно, что Роспотребнадзор 
направил в минпромторг пред-
ложение о маркировке мине-
ральной воды для предотвра-
щения производства и оборота 
контрафакта. Сейчас в России 
уже проходят эксперименты по 
маркировке табака, духов, 
шуб, обуви, шин и других това-
ров. 

Маркировка минеральной 
воды поможет избавиться от 
контрафакта, но все же это ско-
рее фискальный механизм. Она 
позволит устранить из легаль-
ного сектора недобросовест-
ных участников рынка, кото-
рые ведут бизнес без регистра-
ции, не вносят обязательные 
налоговые платежи. 

Но выпускать продукцию, не 
вполне соответствующую заяв-
ленным характеристикам, мо-
гут вполне легальные предприя-
тия, которые будут также мар-
кировать свой товар. В этом слу-
чае в дополнение к маркировке 
нужна также полная идентифи-
кация товара от производителя 
до потребителя, а также строгий 
контроль продукции на полках 
магазинов, говорит Елена Сево-
стьянова. •
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СКАНДАЛ Президенты 
Франции и Бразилии 
перешли на личности 

Ищите 
женщину

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В последний день G7 в Биаррице на пресс-конферен-
ции, посвященной  проблемам Амазонии, француз-
ский президент  Эмманюэль Макрон нелицеприятно 
высказался в адрес бразильского коллеги Жаира Бол-
сонару. Он пожелал народу этой  латиноамериканской 
страны главу государства, который «будет на высоте 
своих обязанностей». При этом Макрон высказал со-
жаление в связи с неуважительными комментариями в 
адрес его супруги Брижит, что появились в соцсетях.

Откровенно говоря, такая реакция  хозяина Елисей-
ского дворца  в принципе понятна. Дело  в том, что один 
из подписчиков Болсонару в Facebook оставил на его 
официальной стра-
нице комментарий, 
где сравнил внеш-
ность 66-летней 
Брижит Макрон с 
37-летней женой 
бразильского прези-
дента Мишель. При-
чем разместил фото-
коллаж с двумя су-
пружескими пара-
ми, соответствую-
щим образом подо-
брав снимки с  над-
писью: «Теперь вы 
понимаете, почему Макрон преследует Болсонару». И, 
не удержавшись, добавил, что Макрон «просто ему зави-
дует».

Думается, что этот более чем сомнительный выпад не 
привлек к себе внимание, если бы на официальном акка-
унте Болсонару не появилась следующая запись: «Не 
унижайте парня, ха-ха-ха».  При этом в пресс-службе 
президента Бразилии отказались пояснять,  принадле-
жат ли эти слова Болсонару или кому-либо из его помощ-
ников.

Напомним, что точкой отсчета нарастающего кон-
фликта стала запись Эмманюэля Макрона, сделанная им 
в  Twitter за два дня до начала саммита «Группы семи» в 
Биаррице в связи с беспрецедентными пожарами,  унич-
тожившими в  Бразилии  1,86 миллиона гектаров лесов 
Амазонии. Он написал, что речь идет о «международном 
кризисе»  и что на G7 «надо обсудить эту чрезвычайную 
ситуацию». Болсонару, которого, заметим, не пригласи-
ли на саммит, отреагировал на слова Макрона  с латиноа-
мериканским темпераментом.  Он воспринял их как вы-
пад в его адрес и вмешательство во внутренние дела Бра-
зилии.  Явно задетый за живое, Болсонару заявил, что об-
суждение проблемы Амазонии без участия стран регио-
на свидетельствует о «колониальном подходе, устарев-
шем в XXI веке». 

ГЕОПОЛИТИКА 
Французский аналитик 
об итогах саммита G7

Осадок остался

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Во французском Биаррице завершился саммит G7. 
«Российская газета» попросила директора Высшей 
школы социальных исследований (EHESS) Жака Сапи-
ра подвести его итоги.

Какие выводы можно сделать по итогам этого фору-
ма? В экономической газете «Echoes»  его назвали  чем-
то наподобие реликта,  во многом выработавшим свой 
ресурс. Так ли это?

ЖАК САПИР: Лидеры G7 провели свою традиционную 
встречу, но по большому счету о каких-то по-настоя-
щему весомых, серьезных результатах я бы говорить 
не стал. Должен заметить, что, в принципе, «семерку» 
действительно можно назвать неким анахронизмом. G 
20 — вот формат куда более эффективный и легитим-
ный, а главное — он лучше отражает реальный расклад 
сил в мире. В то время как страны, входящие в «семер-
ку», — это около 30 процентов мирового ВВП,  на «двад-
цатку», куда входят также Китай, Россия, Индия и ряд 
других держав, приходится сегодня 73—75 процентов 
ВВП. Всем это ясно, но страны G7 продолжают делать 
акцент на своей «важности», правда прекрасно пони-
мая, как действительно обстоят дела.

Повестка, предложенная Францией, была более чем 
разнообразной. Среди тем выделялась тревожная си-
туация, связанная с торговыми войнами в первую оче-
редь между США и Китаем. 

ЖАК САПИР: Нужно отдавать себе отчет в том, что ни Ма-
крон, ни остальные участники G7 не могут повлиять 
ни на Вашингтон, ни на Пекин. Обмен ударами с помо-
щью миллиардных таможенных тарифов между ними 
происходит у всех на виду. В минувшую пятницу ки-
тайцы объявили в очередной раз о решении поднять 
пошлины на американские товары, и сразу же Дональд 
Трамп уже в Биаррице заявил об ответных мерах, хотя 
замечу, обе стороны объективно заинтересованы в за-
ключении перемирия. Думаю, это произойдет, но не 
сейчас, а, скорее всего, не раньше конца октября, мо-
жет быть, ближе к концу этого года. 

Дело в том, что Трамп к этому времени должен ак-
тивно включиться в предвыборную президентскую 
кампанию, и ему надо будет продемонстрировать из-
бирателям, что жесткий курс в отношении Пекина 
принес плоды. Китайцам, на которых негативно сказы-
вается нынешняя «торговая перестрелка» через Тихий 
океан, также нужно компромиссное соглашение, но та-
кое, при котором не потеряют лицо. А до этого обе сто-
роны будут, скажем так, демонстрировать свои муску-
лы, пытаясь произвести впечатление друг на друга. 
Причем они прекрасно понимают, что дело нельзя до-
водить до настоящей драки, ибо в этом случае постра-
дают те и другие. 

РЕЗОНАНС Зачем сенатор США придумал историю о том, как ему отказали в российской визе

Неприличный пиар
Евгений Шестаков

Р
оссия обидела сенатора 
США Рона Джонсона. Но 
вовсе не тем, что отказала 

ему во въездной визе, как утвер-
ждал американский народный 
избранник. Москва нанесла 
оскорбление Джонсону тем, что 
вывела его на «чистую воду», 
раскрыв задуманную сенато-
ром информационную аферу. В 
итоге председатель комитета 
Сената по национальной без-
опасности и делам правительст-
ва предстал не жертвой россий-
ского режима, а мелким лже-
цом. Как говорил герой «Масте-

ра и Маргариты» незабвенный 
Коровьев-Фагот: «Поздравляю 
вас, гражданин соврамши».

А как красиво все начина-
лось. Увенчанный копной благо-
родных седых волос сенатор с 
праведным гневом обрушился 
на российские власти, не дав-
шие ему посетить страну в со-
ставе делегации Конгресса с са-
мой что ни на есть гуманной це-
лью — «улучшения будущих от-
ношений  между Москвой и Ва-
шингтоном». Нанесли ему, ци-
тирую Джонсона, мелкое оскор-
бление, отказав в визе. Правда 
уже из следующей фразы сена-
тора становится абсолютно не-

понятным, зачем он вообще со-
бирался в эту поездку. Ведь 
Джонсон, по его словам, наме-
рен и дальше выступать «за 
жесткий и решительный ответ 
на российскую агрессию», что 
мало вяжется с его планами «ве-
сти откровенный диалог с Мо-
сквой, где это возможно». Все 
эти взаимоисключающие заяв-
ления влиятельно республикан-
ского политика по поводу Рос-
сии, никогда бы не стали пред-
метом  дискуссии, если бы не су-
щественная деталь.

Как сообщило российское по-
сольство в США, сенатор Джон-
сон о своих планах приехать в 
Россию им не сообщал, за визой 
в дипмиссию не обращался, а 
всю историю с отказом ему во 
въездных документах от начала 
до конца выдумал. Все подробно-
сти страданий от отсутствия 
визы, любовно описанные 
Джонсоном-сочинителем, ока-
зались плодом его фантазии. Но 
у этой политической саги есть 
все же правдивая подоплека: се-
натор действительно внесен в 
российский «черный список» 
из-за русофобских высказыва-
ний. Официальный представи-
тель МИД России Мария Захаро-
ва напомнила, что этот список 
был составлен в ответ на введе-
ние Соединенными Штатами 
персональных визовых и финан-
совых санкций в отношении рос-
сийских официальных лиц. При-
чем Рона Джонсона заранее про-
информировали о том, что он на-
ходится в российском стоп-ли-

сте. В интервью ТАСС глава Ко-
митета Совета Федерации по ме-
ждународным делам  Констан-
тин Косачев, находящийся, кста-
ти, в «черном списке» США, на-
помнил, что Москва неодно-
кратно предлагала вывести из-
под санкций парламентариев, о 
чем Джонсону хорошо известно. 
Но эти инициативы понимания в 
Конгрессе не встретили.

Свое желание посетить вра-
ждебную Россию сенатор объя-
снил желанием встретиться с 
неназванными российскими 
чиновниками, американскими 
бизнесменами и представителя-
ми гражданских организаций. 
Но когда в 2018 году Джонсон 
посещал нашу страну в составе 
делегации Конгресса ничего хо-
рошего из этого не вышло.  По 
итогам визита сенатор отметил-
ся заявлениями о необходимо-
сти ужесточать антироссийские 
санкции и давать решительный 
отпор стремлению России вос-
становить сферы своего влия-
ния, выступил соавтором резо-
люций Конгресса, ставящих це-
лью остановить строительство 
«Северного потока-2» и проти-
водействовать России в Керчен-

ском проливе. И уж совсем ли-
цемерными выглядят утвержде-
ния сенатора о наличии у него 
планов налаживать диалог с Мо-
сквой на фоне его же выступле-
ний в американских СМИ, где 
он предупреждал: «агрессия и 
провокации Москвы мешают 
наступлению мира во всем 
мире». Кстати, сенатор был од-
ним из инициаторов включения 
в «черный список» российских 
официальных лиц.  У меня, гово-
рил Джонсон, «такое ощуще-
ние, что адресные санкции про-
тив олигархов и членов прави-
тельства РФ будут «кусаться» и 
станут наилучшим шансом по-
влиять на их поведение».  

Или американский политик 
посчитал, что может оскор-
блять нашу страну, стремиться 
нанести ей ущерб, вносить дол-
жностных лиц РФ в «черные 
списки» и при этом, как ни в чем 
не бывало, приезжать в Россию 
с «дружеским» визитом? Что 
это — наивность или наглость, 
уверенность в своей безнака-
занности или вера в американ-
ское всемогущество? Напомню: 
в 2017 году российские власти 
предлагали пропустить в РФ се-

натора-демократа Джоан Шаин, 
находящуюся в российском 
стоп-листе, в обмен на визы для 
российских депутатов, которые 
оказались под американскими 
санкциями. Однако сделка не 
состоялась. В дальнейшем еще 
нескольким конгрессменам и 
политикам (среди них такие 
знаковые фигуры, как экс-по-
сол США в РФ Майкл Макфол и 
экс-помощник госсекретаря 
США Виктория Нуланд) было 
отказано во въезде на террито-
рию России.

 В августе 2019 года амери-
канские власти не выдали визу 
российскому гроссмейстеру, 
депутату Госдумы Анатолию 
Карпову. Тот собирался прове-
сти в Америке мастер-классы, 
как это делал ранее. При этом у 
Карпова есть подаренная Джор-
джем Бушем-младшим грамота 
почетного гражданина Техаса, 
дававшая ему право на получе-
ние  американской визы в день 
обращения в посольство. Но в 
условиях антироссийской исте-
рии прежние договоренности, 
как выяснилось, в США больше 
не действуют. Так стоит ли по-
сле этого Рону Джонсону го-
рестно заламывать руки по по-
воду того, что Россия зеркально 
ответила на действия США. И не 
поверила в искренность слов се-
натора о желании наладить с 
Москвой хорошие отношения, 
когда его реальные дела и поли-
тические заявления столь се-
рьезно расходятся с озвученны-
ми намерениями.  

КОНФЛИКТ Чехия и Польша борются за работников с Украины

Прага снимет сливки
Павел Дульман

К
ак известно, Евро-
пейский союз не же-
лает предоставлять 
Украине полноцен-
ное членство даже в 
далекой перспекти-
ве, о чем киевские 
власти были неодно-
кратно уведомлены. 

Однако в частном порядке — в 
виде трудовых мигрантов — го-
тов принимать ее экономиче-
ски активных граждан.

Чешское правительство ут-
вердило квоты на будущий год по 
найму иностранных (то есть не 
из стран — членов ЕС)  работни-
ков на предприятия всех видов 
собственности. Самыми желан-
ными работниками стали укра-
инцы:  их доля увеличена до 40 
тысяч человек — в два раза боль-
ше, чем в текущем году. Для срав-
нения, гражданам Сербии и Чер-
ногории — следующим за украин-
цами в списке — отведено всего 
по две тысячи рабочих мест.

На увеличении квот именно 
для украинцев, как сообщает 
чешская пресса, настаивал 
местный  Союз промышленно-
сти и транспорта вместе с Тор-
говой палатой. Причем прави-
тельство не сразу пошло на 
уступку работодателям, пред-
лагая собственный способ ре-
шения проблемы недостатка ра-
бочих рук — постепенное увели-
чение окладов для чехов и при-
влечение специалистов из 
стран ЕС.  Проблема дефицита 
кадров в Чехии стоит остро — на 
320 тысяч открытых на бирже 
труда вакансий в прошлом году 
нашлось всего 230 тысяч сои-
скателей.

Причины такого разрыва об-
щие для восточной Европы — от-
ток квалифицированных работ-
ников на Запад и общее старе-
ние населения. Так что Украина 
оказалась как нельзя кстати: 
образованные и нетребователь-
ные славяне, готовые работать 
за половину оклада, представ-
ляются куда более предпочти-
тельными работниками, неже-
ли навязываемые Праге из 
Брюсселя африканские и ближ-
невосточные мигранты. Тем бо-
лее что количество готовых тру-
диться в Чехии украинцев  су-
щественно превышает спрос: 
сегодня жители Незалежной со-
ставляют 80 процентов всех не-

легальных трудовых мигрантов. 
И это несмотря на правительст-
венную программу трудоу-
стройства «Режим Украина», 
которая предполагает сниже-
ние для украинцев бюрократи-
ческих барьеров при получении 
визы и рабочей карты, мини-
мальные социальные гарантии 
и защиту трудовых прав.  

При этом в отличие от Поль-
ши, привлекающей в десятки 
раз больше украинских работ-
ников, но преимущественно в 
качестве чернорабочих, Чехия 
заинтересована в квалифици-
рованных специалистах — боль-
ше всего работников требуется 
на автомобильных предприя-
тиях, в сфере дорожного и жи-
лищного строительства, во-
стребованы также врачи и мед-
персонал, IT-специалисты. 
Впрочем, правительство разре-
шает работодателю заполнить 
такую вакансию иностранцем, 
только если в месячный срок 
после открытия на нее не на-
шелся чешский соискатель. По-

этому таких иностранных ра-
ботников стараются привязать 
к месту, и не только льготами: 
вместе с увеличением квот 
строже стали правила перехода 
на новое место работы — не 
чаще раза в полгода. Впрочем, 
«одноразовые» упаковщики, 
сборщики фруктов и сиделки 
из Украины, готовые работать 
за 600 евро в месяц — что в два с 
лишним раза выше средней 
украинской зарплаты, — Чехии 
также нужны.

Но не все обстоит так гладко. 
Широкий резонанс в польских и 
украинских СМИ получил по-
ступок владельца ресторана из 
Гдыни, разместившего вакан-
сию повара с припиской — «Ни-
каких украинцев или им подоб-
ных. Только ответственные 
люди». И это не первый подоб-
ный случай: ранее в одном из 
супермаркетов  города Барли-
нек появилось объявление: 
«Каждый гражданин Украины, 
прошедший кассу, будет прове-
рен».  

Сенатор-республиканец Джонсон прекрасно знал о том, что его внесли 
в ответный стоп-лист России из-за русофобских заявлений. 

А К Ц Е Н Т

Количество готовых трудиться в Чехии 
украинцев  существенно превышает 
спрос

ТЕХНОЛОГИИ 

В Испании 
открылся 
ресторан с 
официантами-
роботами

ПРИЯТНОГО 
АППЕТИТА, 
ДОРОГОЙ
Юрий Когалов

В испанской Валенсии открыл-
ся первый в пиренейском коро-
левстве ресторан, где клиентов 
обслуживают два официанта-
робота. Точнее официантки, об 
этом свидетельствуют их фор-
мы, отдаленно напоминающие 
женские тела, и имена: обеих 
механических помощниц зовут 
Мулан, как героиню одноимен-
ного мультфильма. Выглядят 
они довольно забавно: бело-
красные, высотой около полу-
тора метров, с круглой головой, 
платочком на шее и двумя под-
носами в руках.

Конечно, они не единствен-
ные сотрудники ресторана. Как 
отмечает владелец Эрик Ян (на 
самом деле его зовут Чжицзе, 
но перебравшиеся в Испанию 
китайцы часто берут себе име-
на попроще, чтобы не сбивать с 
толку собеседника труднопро-
износимыми словами), «робо-
ты призваны помочь людям, а 
не заменить их», «сделать об-
служивание клиентов более эф-
фективным».

Пока Муланы умеют совсем 
немного. В их задачи входит до-
ставка заказанной еды к кон-
кретному столику со словами 
«Приятного аппетита, доро-
гой!». После этого они замира-
ют. Чтобы посетитель мог за-
брать с подноса блюда и чтобы 
отправить их обратно, нужно 
нажать специальную кнопку. 
Кстати, если по пути они встре-
тят другого клиента, вежливо 
попросят уступить дорогу со 
словами: «Дайте пройти, пожа-
луйста» (обогнуть его они не 
могут, поскольку двигаются по 
рельсам, проложенным в полу). 
В будущем Эрик Ян планирует 
«обучить» роботов более слож-
ной работе, например, прини-
мать оплату или выполнять 
просьбы клиента. Для него это 
крайне актуально, ведь он на-
мерен открыть еще как мини-
мум два ресторана в городе, а 
затем распространить сеть и на 
другие части Испании. А до тех 
пор заказы все же будут прини-
мать живые люди.

Кстати, идея создать такое 
заведение пришла Эрику Яну в 
голову после посещения Китая, 
где роботы уже давно использу-
ются в тех же целях.  

Точкой отсчета 
конфликта стала 
запись Макрона, 
сделанная им 
в  Twitter за два 
дня до G7
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Рон Джонсон был одним из инициаторов 
включения в «черный список» офици-
альных лиц РФ
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Даже во время обострения самых непримиримых конфликтов всегда есть место проявлениям человечности. Фотография, сделанная репортером Ахмадом Гарабли для бюро агентства 
AFP в Иерусалиме, запечатлела палестинскую женщину и израильского полицейского, снимающих друг друга на смартфоны на улице Святого города. Снимок победил в номинации 
«Одна новость» конкурса «Фото года-2019» агентства «Анадолу».
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— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1738222
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ТЕАТР Детский 
музыкальный 
театр имени 
Наталии Сац 
открывает 
55-й сезон

КАРНАВАЛ 
ВРЕДНЫХ 
СОВЕТОВ
Мария Бабалова

Стартом сезона для единствен-
ного в мире театра оперы и ба-
лета, чья главная аудитория — 
дети, стала не премьера, а дол-
гожданный запуск фонтана 
«Бегущая по волнам» после ре-
монта на реконструированной 
площади перед величествен-
ным зданием театра, как и заду-
мывала основательница кол-
лектива Наталия Сац в 1979 
году. Вообще в грядущие два се-
зона тема реконструкции и 
строительства для театра ста-
нет доминирующей, но не отме-
няющей появление новых по-
становок в его афише.

Театр начнет сезон путеше-
ствием по России своих попу-
лярных спектаклей «Дюймо-
вочка», «Волшебник Изумруд-
ного города», «Тайный брак» и 
других в рамках федеральной 
программы «Большие гастро-
ли». Потом будут и премьеры, 
правда, в основном на Малой 
сцене, чтобы не пришлось но-
вые спектакли сразу же подвер-
гать «консервации», так как и в 
Большом зале и основном фойе 
уже совсем скоро будут рабо-
тать не артисты, а строители.

К своему дню рождения 21 
ноября Театр имени Наталии 
Сац вместе с венским театром 
«Ташенопер» и сербским «Мад-
ленианум» представит камер-
ный балет «Картинки с выстав-
ки» на музыку Мусоргского и 
Миттерера в постановке хоре-
ографа Кирилла Симонова и ху-
дожника Вячеслава Окунева.

В декабре состоится главная 
оперная премьера сезона. Дет-
скую оперу Вареласа «Волшеб-
ная лампа Аладдина» в поста-
новке худрука театра Георгия 
Исаакяна и главного художни-
ка Станислава Фесько покажут 

на Большой сцене. Во второй 
половине сезона в Малом зале 
театр представит премьеры ка-
мерного одноактного балета 
Кирилла Симонова «Три поро-
сенка» на музыку Оффенбаха и 
камерной оперы Филипа Гласса 
по роману Жана Кокто «Ужа-
сные дети» в постановке также 
Георгия Исаакяна и художника 
Ксении Перетрухиной (музы-
кальный руководитель — Алев-
тина Иоффе). 

Позже на Малой сцене будет 
сыграна мировая премьера опе-
ры Михаила Броннера «Вред-
ные советы» по знаменитому 
стихотворному циклу Григория 
Остера и показан камерный ба-
лет «Карнавал», на музыку Сен-
Санса и Шумана. А главное, на-
чнется масштабная рекон-
струкция театра. В планах пол-
ная замена на Большой сцене 
всего сценического и светового 
оборудования на технику по-
следнего поколения, ремонт 
зала и фойе. Намечено, что ре-
конструкционные работы, на 
которые решением правитель-
ства РФ выделено около 1,8 
млрд рублей, продлятся около 
года. И полностью обновлен-
ным и заново оснащенным те-
атр откроется в 2021 году. Но 
Малая сцена не будет останав-
ливать показы представлений. 

Георгий Исаакян поздравляет дочь 
Наталии Сац — Роксану 
Николаевну— с 50-летием работы в 
театре.

МУЗЫКА В центральном парке Сколково состоялся самый инновационный 
джаз-фестиваль

Роботам и детям — бесплатно
Александр Алексеев 

Н
а четвертый год своего 
существования москов-
ский open-air, изначаль-

но задуманный Игорем Бутма-
ном, переехал на более вмести-

тельную площадку — в Цен-
тральный парк Инновационно-
го центра Сколково. И если 
раньше фестиваль был исклю-
чительно музыкальным, то его 
нынешнее название — Skolkovo 
Jazz Science — точнее отвечает 

новым задачам и идеям. Звезд 
снова в избытке. Американка 
Чайна Мозес грациозно смеши-
вала соул и поп-джаз. Испан-
ский септет Highlands Project 
отважно соединял фанк, джаз и 
привольные ритмы латино. Тут 

же — Московский джазовый ор-
кестр Игоря Бутмана, вокалист, 
пианист Аккуратов, лихие тру-
бачи из Brevis Brass Band — все 
они в рекомендациях не нужда-
ются.

Но кроме музыки теперь на 
фестивале можно было «похи-
мичить» в лабораториях, соста-
вить свои прогнозы погоды, 
пройти умные квесты. Даже са-
молет спроектировать —хотя бы 
детский. Или прослушать лек-
цию «эксперта по счастью» 
Елизаветы Морозовой.

За 11 часов — именно столько 
продолжался фестиваль — здесь 
побывало четыре с половиной 
тысячи зрителей. Детей до семи 
лет пускали бесплатно. Кто-то из 
взрослых принес собственно-
ручно сконструированных робо-
тов — посоветоваться со специа-
листами. Роботы тоже «проходи-
ли» без билетов. Цены вообще 
оказались довольно гуманными 
— две тысячи рублей за билет (на 
«Пикнике «Афиши» в два с лиш-
ним раза дороже). В пяти мину-
тах от Центрального парка те-
перь появилась железнодорож-
ная станция — так что от Белорус-
ского вокзала можно было до-
браться всего за 17 минут. А от 
метро «Парк Победы» начал хо-
дить бесплатный трансфер. 

Приехавшие на электричке 
сразу же оказывались возле ма-
лой сцены, где в основном ка-
вер-группы играли лучшие 
хиты мирового джаза. Многим 
запомнилась развернутыми ги-
тарными импровизациями 
группа Jazz Duet. Да и аккордео-
нист Юрий Пашалы впечатлил 
своей виртуозностью. 

Дальше шли к главной сцене 
или в фестивальные зоны во-
круг живописного пруда с его 
деревянной набережной. Отту-
да — в лаборатории и мастер-
ские для детей и взрослых. И 
снова встречались с роботами. 
Стипендиат Гарварда Полина 
К р и в ы х  ч и т а л а  л е к ц и ю 
«Жизнь, смерть и роботы». В 
школе рок-музыки «Красный 
химик» на набережной самым 
способным из слушателей вы-
давали сертификаты на обуче-
ние. В деревянном «Лектории» 
по расписанию шли следую-
щие темы: «Знамения научно-
го апокалипсиса», «Эмоции, 
стресс и здоровье», «Счастье в 
мегаполисе»… А рядом музыка 
— не всякий лектор смог ее пе-
рекричать. Но все были до-
вольны. Всем хотелось еще. Так 
что пора бы этому фестивалю 
стать двухдневным. Почему бы 
нет? 

КНИГИ «РГ» отправилась на родину Андрея Платонова

Знали бабы в Епифани

Татьяна Ткачева, 
«Российская газета», Воронеж

В 
Воронеже, где 120 лет 
назад родился Андрей 
Платонов,  бывали 
многие — проездом 
или «наскоком» на 
день-два. По пути на 
юг, по работе, по слу-
чаю длинных выход-
ных... Книги же Плато-

нова — из тех, что проездом и с 
наскока не возьмешь. Но даже 
при беглом осмотре города 
можно встретить места, кото-
рые несут в себе нечто «плато-
новское». Мы выбрали три.

Паровоз из «Чевенгура»
Первый объект ждет вас пря-

мо на главном вокзале. Его вид-
но с перрона — стоит в скверике 
слева от здания станции (где ви-
сит мемориальная доска с поя-
снением, что Платонов был ав-
тором «многих произведений о 
железнодорожниках»). Паровоз 
Эр-762-91 — рабочая лошадка 
больших советских строек. На 
постаменте строки из «Чевенгу-
ра»: «Сквозь сонный, безве-
тренный дождь что-то глухо и 
грустно запело... Захар Павло-
вич сразу забыл бобыля, и 
дождь, и голод — и встал. Это гу-
дела далекая машина, живой ра-
ботающий паровоз».

Машины серии «Э» выпуска-
лись с 1912 по 1957 год. Воро-
нежский «эшак» списали всего 
десять лет назад. Он был выпу-
щен в Румынии в 1951-м — в год 
смерти писателя, который на-
чинал трудовую деятельность 
помощником машиниста. Тре-
петное отношение к всевозмож-
ным механизмам Платонов про-

нес через всю жизнь. Платонов-
ские герои обращаются с локо-
мотивами как с живыми суще-
ствами. Порой и ценят их выше 
людей. Неслучайно Фрося Евс-
тафьева в рассказе «Фро» рев-
нует мужа к паровозу и микро-
фарадам, а в рассказе «Старый 
механик» семья героя состоит 
«из него самого, его жены и па-
ровоза серии «Э», на котором 
работал Петр Савельич».

Левин в «Бессмертии» мог 
«уснуть за беседой об истине 
жизни и мгновенно проснуться 
от тревожного гудка паровоза. 
Он отводил от себя руки жены и 
друзей, чтобы уйти в полночь на 
станцию, если чувствовал там 
горе и беспокойство. В вагонах 
лежали товары — плоть, душа и 
труд миллионов людей, живу-
щих за горизонтом».

Сегодня нам этот энтузиазм, 
пожалуй, и не снится. Но если 
залезть на паровоз и закрыть 
глаза — пожалуй, можно ощу-
тить тот вольный ветер, что бил 
в лицо машинисту Мальцеву («В 
прекрасном и яростном мире»), 
который ослеп в грозу и вел со-
став по памяти.

Корабли из «Епифанских 
шлюзов»

Вторым местом для размыш-

лений «вокруг Платонова» мо-
жет стать Адмиралтейская пло-
щадь. У правого берега водохра-
нилища пришвартован деревян-
ный корабль-музей «Гото Пре-
дестинация» («Божье Предви-
дение») — современная копия 
первого российского линкора, 
построенного здесь при Петре 
Первом. За 17 лет на воронеж-
ских верфях ценой неимовер-
ных усилий (и страданий про-
стого народа) построили свыше 
тысячи кораблей, десять с лиш-
ним тысяч барж и плотов.

«Царь Петер весьма могучий 
человек, хотя и разбродный и 
шумный понапрасну. Его раз-
умение подобно его стране: по-
таенно обильностью, но дико 
лесной и зверной очевидно-
стью. Однако к иноземным ко-
рабельщикам он целокупно бла-
госклонен и яростен на ще-
дрость им», — это «Епифанские 
шлюзы», письмо британского 
инженера, сочиненное мелио-
ратором Платоновым. Повесть 
родилась в Тамбове, куда писа-
теля командировали из Мо-
сквы, дав хороший оклад. Но го-
р о д  ж и л  « с т а р у ш е ч ь е й 
жизнью», проекты мелиорации 
встречали «тысячи препятст-
вий самого нелепого характе-
ра». Платонов вел сражения с 

«противниками дела и здравого 
смысла», отказывался «отве-
чать за то, что заранее обречено 
на провал» — и сочинял историю 
иноземца Бертрана Перри, 
ставшего жертвой чужих прос-
четов и природной стихии.

Герой повести по приказу 
царя должен был устроить судо-
ходный канал между Окой и До-
ном, и как можно скорее. В со-
нной провинции Перри органи-
зовал натуральную штурмов-
щину. Но все напрасно — влага 
ушла в песок. «А что воды мало 
будет и плавать нельзя, про то 
все бабы в Епифани еще год на-
зад знали. Поэтому и на работу 
все жители глядели как на цар-
скую игру и иноземную затею, а 
сказать — к чему народ мучают 
— не осмеливались»…

Река Воронеж, по которой 
петровские корабли спускались 
к Дону, в песок не ушла. Но судо-
ходство на ней почти прекрати-
лось. Гладь водохранилища раз-
резают лишь небольшие тепло-
ходы и катера. В жару «море» 
цветет и пахнет, вокруг роскош-
ной «Предестинации» плещется 
зеленая пенистая вода. Причина 
— примерно как в книжке. Торо-
пились, просчитались. Воро-
нежское водохранилище запол-
няли в спешке летом 1972-го, 
котлован оказался недостаточ-
но глубоким.

Объект почти из 
«Котлована»

Приезжие, у которых не ис-
сякло любопытство, могут от-
правиться на окраину города и 
посмотреть из-за забора на ве-
личественные останки послед-
ней — для Воронежа — большой 
советской стройки. План был 

пожиже, чем у Платонова в его 
знаменитом романе, но, к сча-
стью, и человеческие жизни 
местный «котлован» не заби-
рал. Пожертвовать пришлось 
лишь 130 миллионов тогдашних 
рублей. На пустыре близ ны-
нешнего микрорайона Шилово 
возводили не «общепролетар-
ский дом», а, можно сказать, об-
щегородской «обогреватель» — 
атомную станцию теплоснаб-
жения. Два реактора должны 
были нагревать воду, а та — под 
большим давлением течь по 
трубам к жилым домам.

Строительство начали в 
1983 году с размахом, но возве-
сти успели только часть зда-
ний. Если в платоновском «Кот-
ловане» проблема виделась эк-
зистенциальной («Дом человек 
построит, а сам расстроится. 
Кто жить тогда будет?»), то во-
ронежцы попросту усомнились 
в безопасности проекта после 
аварии в Чернобыле. Против 
станции выступил ряд автори-
тетных ученых. Горожане, как 
старуха Федератовна из «Юве-
нильного моря», оказались 
скупы и осторожны в отноше-
нии социализма — «мало ли со-
вершается в советском мире 
расточительства благодаря 
действию слишком радостных 
чувств!»

Весной 1990-го на первом в 
стране городском референдуме 
народ предпочел «мирному ато-
му» традиционные котельные. 
Объект законсервировали. Се-
годня на площадке виден серый 
корпус под ржавеющим купо-
лом, похожий на развалины 
храма, рядом — «лес» арматуры, 
так и не ставшей железобето-
ном. 

Московский джазовый оркестр Игоря Бутмана прекрасно звучал в Центральном парке Сколково.

А К Ц Е Н Т

Если залезть на паровоз и закрыть глаза — 
можно ощутить тот вольный ветер, что 
бил в лицо машинисту Мальцеву, кото-
рый ослеп в грозу и вел состав по памяти

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ТЕМА С ВАРИАЦИЯМИ
Николас Уэйд, получивший естественно-научное обра-
зование в Кембридже, а затем эмигрировавший в 
США, где 30 лет — с 1982-го по 2012-й — работал обо-
зревателем и редактором отдела науки «Нью-Йорк 
таймс», прекрасно знает, насколько опасна любая пу-
бликация на тему рас в истории человечества. Даже 
если она опирается на новейшие научные открытия. 

И тем не менее после завершения первой междуна-
родной программы по расшифровке человеческого ге-
нома в 2003 году (она была начата в 1990 году под ру-
ководством нобелевского лауреата Джеймса Уотсона), 
когда ученые, занимающиеся «науками о жизни» («life 
sciences»), смогли прикоснуться к неведомым доселе 
тайнам природы человека и его эволюции, стало ясно, 
что результаты их труда требуют не только естествен-
но-научного осмысления. При всеобщем понимании, 
что любые гуманитарные трактовки открытий антро-
пологов, биологов или генетиков могут быть полити-
зированы и встречены в штыки широкой обществен-
ностью.  

Но Н. Уэйд, кото-
рый много лет зани-
мался проблемами 
происхождения че-
ловека, не мог 
остаться лишь сто-
ронним наблюдате-
лем той революции, 
которую пережива-
ют науки о жизни, 
понимая все риски, 
которые возникают 
при обсуждении 
влияния биологиче-
ских различий между человеческими сообществами 
на их социально-экономическое бытие. Книга «Неу-
добное наследство. Гены, расы и история человечест-
ва», недавно опубликованная в России, вызвала, пожа-
луй, еще большую дискуссию, чем его предшествую-
щий научно-популярный бестселлер «На заре челове-
чества» (он был издан в США в 2006 году, в России — в 
2016-м). Дискуссию, содержание которой Н. Уэйд смог 
легко смоделировать. Что он и сделал, желая оградить 
себя от обвинений в том, будто он использует научные 
открытия для утверждения превосходства одних рас 
над другими. Ему слишком хорошо известно, что «на-
учный расизм» еще более зловещая штука, чем расизм 
невежественных людей. И именно он принес немало 
неисчислимых бед человечеству. Причем не только в 
ХХ веке, когда теоретики «расовой неполноценности» 
тех или иных народов прокладывали нацистам путь к 
оправданию истребления целых народов.

Трагический опыт Второй мировой войны опреде-
лил однозначное отношение к проблеме равенства рас 
и народов, дав мощный политический импульс к нача-
лу борьбы с колониализмом и расовой сегрегацией. 

В Уставе ЮНЕСКО, принятом 16 ноября 1945 года, 
сказано: «Только что закончившаяся ужасная мировая 
война стала возможной (…) вследствие насаждаемой 
на основе невежества и предрассудков доктрины нера-
венства людей и рас…». И ООН и ЮНЕСКО на протяже-
нии всей своей деятельности обращались и — уверен, – 
к сожалению, еще будут обращаться  к проблемам прав 
и свобод человека, которые не могут и не должны зави-
сеть от его расовой или этнической принадлежности. 

В гуманистически ориентированной научной и об-
щественной среде и тем более в государственно-право-
вом поле на дискуссии на тему различия рас наложено 
своего рода табу. Никто не хочет давать повода правым 
радикалам-популистам манипулировать научными 
знаниями в своих целях. Неслучайно многие ученые 
категорически избегают касаться не только темы рас-
овых различий, но и вообще обсуждать вопрос сущест-
вования рас. В качестве характерного примера Н. Уэйд 
приводит высказывание выдающегося биогеографа 
Джареда Даймонда: «Реальность человеческих рас — 
еще одна расхожая «истина», которой суждено кануть 
в Лету вслед за плоской землей».  Даймонд обнародо-
вал его еще в ноябре 1994 года в журнале «Дискавер», 
почти за десять лет до завершения программы рас-
шифровки генома человека. Но подобной точки зрения 
придерживаются и 
ученые, которые 
имели к ней непо-
средственное отно-
шение к новому по-
ниманию природы 
человека, в частно-
сти, Крейг Вентер, 
-— его исследова-
тельская компания 
составила конку-
ренцию го-
спрограмме Дж. 
Уотсона по расшиф-
ровке генома.  

У научной общественности может быть множество 
вопросов к аргументации Н. Уэйда. Мне было бы само-
надеянно становиться арбитром в такого рода профес-
сиональном споре. Но ряд существенных социально-
экономических и гуманитарных проблем, которые он 
обсуждает в своей книге, безусловно, требуют того, 
чтобы не прятать их в подземелья политкорректности.  

Прежде всего вопрос о биологической эволюции че-
ловека: завершилась ли она в праистории, продолжа-
лась до недавнего времени или это вообще непрерыв-
ный процесс? Какого рода мутации способны на него 
влиять? И насколько социально-экономические изме-
нения способны воздействовать на биологическое, в 
том числе и на генетическое развитие человека?  

Н. Уэйд, стараясь избежать обвинений в «научном 
расизме», демонстрирует свою приверженность тео-
рии моноцентризма. То есть происхождения человека 
и человечества из единой популяции homo sapiens в 
Восточной Африке, сложившейся там 180—200 тысяч 
лет назад, которая примерно 50 тысяч лет назад рассе-
ялась по нашей планете. Таким образом представляя 
единство человечества как своего рода «тему с вариа-
циями». (Замечу, он вообще не касается еще одной 
чрезвычайно опасной с точки зрения политкоррек-
тности темы — о скрещении выходцев из Африки с не-
андертальцами Передней Азии и сибирскими «дени-
совцами», некоего промежуточного звена между неан-
дертальцами и людьми.) Но вместе с тем Уэйд задает 
весьма важный вопрос: насколько генетика влияет на 
формирование социумов того или иного типа? Почему 
социально-демократические матрицы западной моде-
ли развития плохо работают в государствах Азии или 
Африки с традиционным укладом жизни, меняя их 
лишь поверхностно. И как соотносится разнообразие 
человеческих сообществ с генетическими особенно-
стями людей? Н. Уэйд понимает, что формулируемые 
им вопросы находятся в зоне риска. Но нет сомнения и 
в том, что знание лучшая основа для морали и полити-
ки, чем невежество.  

Завершилась ли 
биологическая 
эволюция челове-
ка в праистории, 
или это непрерыв-
ный процесс?

Уэйд задает 
вопрос: насколько 
генетика влияет 
на формирование 
социумов того или 
иного типа?

Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3775 
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Памятник Андрею Платонову был поставлен к столетию писателя в сквере возле университетской библиотеки. А на месте бывших петровских верфей сейчас — Адмиралтейская площадь, где 
иногда проходят городские праздники.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Георгий Исаакян,
худрук Детского музыкаль-
ного театра имени
Наталии Сац:

— Для меня это уже десятый сезон в 

качестве руководителя театра. И я 

бесконечно благодарен всем своим 

коллегам за эти прекрасные годы 

интересной работы. Я надеюсь на 

наши новые спектакли и на то, что и 

премьеры прошлого сезона не по-

теряют той энергии, с которой они 

рождались. Убежден, мы не должны 

недооценивать глубину серьезно-

сти вопросов, которые ныне трево-

жат наших детей, но они пока не мо-

гут в силу возраста сформулиро-

вать. И настоящее искусство здесь 

очень хороший помощник в попыт-

ке найти ответы на все терзания де-

тей и их родителей.
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ТУРИЗМ Составлен 
портрет туриста, 
приезжающего в столицу 

Миллениалы 
в гостях

Сергей Жуков

Москву для путешествий в основном выбирают моло-
дые люди. Большинство из них — мужчины. Таковы ре-
зультаты социологического опроса, обнародованного  
городским комитетом по туризму.

Как сообщили в ведомстве, в исследовании приняли 
участие 17 тысяч россиян и около 2,5 тысячи ино-
странцев. Как оказалось, большая часть приезжающих 
из регионов в Москву туристов — миллениалы, то есть 
родившиеся после 1981 года. Таковых 77,5%. Из них 
33,3% — молодежь от 18 до 24 лет. Большинство рос-
сийских туристов при этом мужчины. Путешественни-
ки из стран дальне-
го зарубежья тоже в 
основном не старше 
34 лет (63,6%). Та-
кой же портрет об-
рисовали и в между-
народной консал-
тинговой компании 
Deloitte. Миллениа-
лы, по словам ана-
литиков, заметнее 
других ценят путешествия и возможность увидеть 
мир. Потому стараются покупать меньше вещей и 
больше денег тратить на впечатления.

Чем берет молодежь столица России? Регулярными 
фестивалями, богатой на события культурной и раз-
влекательной афишей, спортивными турнирами, отме-
чают эксперты. «Это сейчас самая активная категория 
туристов, плюс они являются активными пользовате-
лями соцсетей, а Москва продвигает свои туристиче-
ские возможности именно через них, — рассказала 
«РГ» PR-директор Управляющей компании объединен-
ной сети ТБГ и «Горячие туры» Ольга Иванова. — Кроме 
того, они могут путешествовать в российскую столицу 
в деловых целях, а потом возвращаться, чтобы прове-
сти здесь время без спешки».

Наибольшим спросом в Москве у туристов пользу-
ются квартиры и отели, рассказала «РГ» директор по 
развитию сервиса Tvil.ru Оксана Шустикова. Чаще все-
го жилье бронируют пары и семьи, говорит она. Если 
посмотреть на первое полугодие 2019-го, в среднем ту-
ристы задерживаются на 3—4 ночи и тратят на аренду 
жилья 11 409 рублей за троих.

С 2010 года турпоток в Москву  вырос почти вдвое. 
Она входит сейчас в двадцатку самых посещаемых го-
родов Европы и занимает 31-е место в рейтинге посе-
щаемых столиц мира. В минувшем году город посетили 
23,5 млн туристов, из них 5,5 млн — иностранцы. Чаще 
всего приезжали из Германии, Китая, Франции, Израи-
ля и США. Всплеск интереса вызвал прошедший чем-
пионат мира по футболу. «Тогда было много постов в 
соцсетях, за счет чего столица вышла в топ популяр-
ных городов мира в Instagram, — пояснила Ольга Ива-
нова. — Благодаря этому интерес держится. Думаю, в 
перспективе с вводом электронных виз туристов из-за 
рубежа в Москве будет еще больше». 

ТРАНСПОРТ Сколько будет стоить проезд на Московских
центральных диаметрах

Дешевле, 
чем электричка
Иван Пышечкин

Ж
дат ь  за п ус ка 
двух первых Мо-
сковских цен-
тральных диа-
метров (МЦД) 
жителям столи-
цы и  области 
осталось сов-
с е м  н е д ол го . 

По МЦД-1 «Белорусско-Саве-
ловскому» (Одинцово — Лобня) 
и МЦД-2 «Курско-Рижскому» 
(Нахабино — Подольск) столич-
ные власти обещают пустить по-
езда уже в ноябре этого года. 
А вчера на заседании президиу-
ма правительства Москвы были 
утверждены и тарифы на проезд, 
разработанные совместно с ОАО 
«РЖД» и правительством Мо-
сковской области. Итак, когда же 
вместо обычной электрички ста-
нет удобнее воспользоваться 
МЦД-1 и МЦД-2 и сколько это 
будет стоить?

Тарифы для МЦД разделили 
на три зоны. «Центральная» ох-
ватывает всю территорию Мос-
квы. На маршруте МЦД-1 в нее 
входят станции от платформы 
Марк до платформы Сетунь (все-
го 15), на МЦД-2 — от Волоколам-
ской до Остафьево (27 станций). 
Фактически оба диаметра пред-
ставляют собой две полноцен-
ные линии подземки. В общей 
сложности на них предусмотре-
но 25 пересадок на метро, 4 пере-
садки на МЦК и 13 — на радиаль-
ные направления МЖД. Стои-
мость одной поездки в пределах 
центральной зоны — 38 рублей по 
тарифу «Кошелек», включая пе-
ресадки на МЦК и метро, но сде-
лать их нужно в течение 90 ми-
нут. Оплатить проезд можно с по-
мощью карты «Тройка». Причем 
на МЦД распространяются 
и абонементы на весь городской 
общественный транспорт. То 
есть, заплатив, как обычно, 
2170 рублей за месяц или 19500 
рублей за год, можно будет поль-
зоваться теперь уже не только 
МЦК, метро и автобусами, но 
и новыми диаметрами, не допла-
чивая ни копейки. Заплатить 
можно и билетами ЦППК, но тог-

да за пересадку придется платить 
отдельно. «Пассажиры смогут 
ежедневно экономить на поезд-
ках по Москве до 50%, а по обла-
сти — до 75%», — написал мэр 
Москвы Сергей Собянин на сво-
ей страничке в Twitter. 

Следующая зона называется 
«Пригород». На МЦД-1 в нее вхо-

дят два отрезка — от Сетуни до 
Одинцово и от Марка до Лобни, 
на МЦД-2 — от Волоколамской до 
Нахабино и от Остафьево до По-
дольска. Проезд здесь будет сто-
ить 45 рублей — оплатить его так-
же можно «Тройкой» по тарифу 
«Кошелек». В эту цену автомати-
чески входит пользование и цен-

тральной зоной. То есть за эти 
деньги можно проехать весь диа-
метр снизу вверх от Одинцово до 
Лобни или от Нахабино до По-
дольска либо сесть на одной из 
отдаленных станций МЦД и пе-
ресесть на метро в центре горо-
да. Пересадка на метро и МЦК 
тоже входит в эту стоимость. Что 

касается абонементов для этой 
зоны, то сейчас они пока нахо-
дятся на согласовании с властя-
ми Московской области. Те же 
45 рублей с пассажира спишут, 
если он сначала поедет на метро 
или МЦК, а потом пересядет на 
диаметр и доедет до Подмоско-
вья. 

Третья зона охватывает даль-
ний пояс, который в состав МЦД 
уже не входит: Можайск, Серпу-
хов, Дмитров и другие города. 
Чтобы их жителям при поездках 
в столицу не нужно было специ-
ально пересаживаться на МЦД, 
они смогут напрямую ехать до 
вокзалов, используя при этом та-
рифную сетку диаметров. И это 
им выгодно. К примеру, проезд 
от Можайска до Москвы сейчас 
стоит 276 рублей, а с использо-
ванием тарифа МЦД он обойдет-
ся в 252 рубля, и при этом пасса-
жир получит еще и бесплатную 
пересадку на метро и МЦК. 

Но всегда ли тарифы, предла-
гаемые для МЦД, самые выгод-
ные? Нет, это не так, если речь 
идет о коротких поездках по при-
городу. Например, если нужно 
проехать две станции от Одинцо-
во до Сколково, то по обычному 
пригородному тарифу проезд 
обойдется в 23 рубля, а по тари-
фу диаметра в  этой зоне  — 
в 45 рублей. Но большинство 
пассажиров все-таки едут имен-
но в столицу. В любом случае вы-
бор остается за пассажиром — 
две тарифные сетки сохранятся 
и в дальнейшем, и билеты ЦППК 
никто не отменяет. 

Что касается наземного тран-
спорта, то пересесть с МЦД на 
автобус, троллейбус, электробус 
или трамвай можно за 59 рублей 
(поездка плюс пересадка). По-
ездка из пригорода с такой пере-
садкой обойдется в 83 рубля. 

АКТУАЛЬНО 

На выборах 
в Мосгордуму 
началось 
досрочное 
голосование

ВРЕМЯ 
ВЫБОРА
Любовь Проценко

Выборы депутатов в столичный 
парламент вышли на финиш-
ную прямую. «Сегодня, то есть 
28 августа, в городе началось 
досрочное голосование», — со-
общил корреспонденту «РГ» 
председатель Мосгоризбирко-
ма Валентин Горбунов. 

По его словам, принять учас-
тие в нем могут все москвичи, 
которым не безразлично, как 
дальше будет развиваться Мо-
сква, кто будет представлять их 
интересы в законодательном 
собрании города, но по уважи-
тельным причинам не сможет 
прийти на избирательный уча-
сток. К уважительным причи-
нам относятся отпуск, коман-
дировка, отъезд для выполне-
ния государственных и общест-
венных обязанностей, состоя-
ние здоровья и другие, по кото-
рым 8 сентября человека в сто-
лице не будет. Для того чтобы 
проголосовать заранее, нужно 
обратиться в свою территори-
альную избирательную комис-
сию и проголосовать там. Сде-
лать это можно в рабочие дни 
по вечерам — все ТИКи работа-
ют в будни не менее 4 часов по-
сле 16.00 — и в выходные дни. 
Завершается досрочное голосо-
вание в канун дня голосования. 

Впрочем, впервые часть мо-
сквичей, которых в это время 
не будет в городе, смогут все-
таки принять участие в выбо-
рах Мосгордумы. В трех сто-
личных округах — № 1, 10 и 30 в 
этом году пройдет эксперимент 
по дистанционному голосова-
нию. Благодаря ему жители 

районов Зеленограда — Крюко-
во, Матушкино, Савелки, Сили-
но и Старое Крюково, Северо-
Восточного округа — Лианозо-
во, Бибирево и Северного райо-
нов, а также Южного округа — 
Чертаново Центральное и Чер-
таново Южное, смогут прого-
лосовать дистанционно. И сов-
сем не важно, где они в этот мо-
мент будут находиться — в Ха-
баровске или на Черноморском 
побережье. Им нужно лишь не 
позднее 4 сентября подать заяв-
ление для включения в реестр 
избирателей дистанционного 
электронного голосования че-
рез личный кабинет на сайте 
мэра Москвы mos.ru (в нем 
должны быть указаны ФИО, 
дата рождения, данные паспор-
та и СНИЛС, номер мобильного 
телефона и адрес регистрации в 
Москве).. «Именно за цифровы-
ми участками — будущее, так 
как человеку дается дополни-
тельная возможность реализо-
вать свое конституционное 
право на участие в выборах», — 
считает глава Мосгоризбирко-
ма Валентин Горбунов. Судя по 
ходу испытаний, интерес к но-
вой системе огромный. Если 
обычно на выборы в Мосгорду-
му явка составляет в пределах 
20  процентов избирателей, то в 
последней проверке работы 
электронного голосования уча-
ствовали 51,3 процента горо-
жан, имеющих на это право. 

Цифровизация избиратель-
ного процесса впервые в этом 
году дает новые возможности и 
жителям других регионов на-
шей страны, которые в день го-
лосования окажутся в Москве. 
Напомню, система «Мобильный 
избиратель» была опробована в 
столице на выборах президента 
в 2018 году. В итоге тогда в голо-
совании приняли участие на 
400 тысяч человек больше, чем 
на предыдущих выборах. Но тог-
да приехавшие в Москву голосо-
вали за кандидатов на пост гла-
вы государства. А сейчас, даже 
будучи в отъезде, они смогут 
принять участие в своих домаш-
них выборах — в 16 регионах — 
губернаторов и в четырех — де-
путатов Госдумы. Для этого по 
инициативе ЦИК в Москве сей-
час создано 30 цифровых участ-
ков. Выбрав наиболее удобный 
для себя (полный список - на 
сайте Мосгоризбиркома), гость 
столицы должен подать заявле-
ние на дистанционное голосова-
ние через федеральный портал 
госуслуг. Сделать это нужно до 4 
сентября. А 8 сентября ему оста-
нется лишь прийти на выбран-
ный участок. •

А К Ц Е Н Т

Благодаря МЦД пассажиры смогут 
экономить до 50% при поездках 
по столице, а по области — до 75%

ЖКХ В регионе участились 
случаи мошенничеств 
при установке «умных» 
электросчетчиков

Пломбы не срывать

Ирина Огилько

Тема установки новых «умных» 
электросчетчиков, которая 
массово должна начаться летом 
будущего года, получила нео-
жиданное продолжение. На «го-
рячую линию» «Мосэнергосбы-
та» начали ежедневно посту-
пать по 7—9 жалоб от москвичей 
и жителей Подмосковья на то, 
что якобы сотрудники компа-
нии обходят квартиры и застав-
ляют экстренно менять счетчи-
ки на новые, те самые «умные».

— На днях в Пущино Москов-
ской области в квартиру двух 
пенсионеров пришли двое муж-
чин и женщина, представились 
сотрудниками отдела контроля 
нашего предприятия, — расска-
зал «РГ» начальник отдела АО 
«Мосэнергосбыт» Вадим Над-
точиев. — Настаивали на замене 
прибора учета электроэнергии, 
что сделать это нужно до конца 
этого лета, в противном случае 
запугивали штрафами.  

Выяснилось, что были это 
мошенники. Они все-таки поме-
няли счетчики, подключенные 
к автоматизированной инфор-
мационно-измерительной си-
стеме коммерческого учета 
электроэнергии (АИИС КУЭ), 
сорвав при этом пломбы «Соб-
ственность Мосэнергосбыта 
(МЭС)». Поставили дешевые 
приборы учета и  выставили 
жильцам счет за услугу в разме-
ре 4,9 тыс. руб. Хотя, если бы 
прибор действительно нуждал-
ся в замене или поверке, то это 
сделал бы собственник и эк-
сплуатирующая организация, 
то есть «Мосэнергосбыт».

И теперь помимо понесен-
ных трат жителям придется за-
платить штраф за самовольный 
демонтаж пломбы и несанкцио-
нированное вмешательство в 
работу прибора учета, а также 
погасить «доначисления» за не-
учтенный расход электроэнер-
гии, выявленный по общедомо-
вому счетчику. 

Как показала проверка, мо-
шенническая компания, обма-
нувшая пенсионеров в Пущино, 

была зарегистрирована в Брян-
ске и не имела отношения к 
энергетикам. Сколько постра-
дало жителей Москвы и Подмо-
сковья от ее «услуг», сейчас вы-
ясняется, аферисты разыскива-
ются.

Чтобы не стать жертвой та-
ких же злоумышленников, 
энергетики советуют прежде 
всего внимательно изучить 
предоставляемый документ 
специалиста. А реквизиты и но-
мера телефонов организации, 
от которой он якобы действует, 
сравнить с данными из платеж-
ки «Мосэнергосбыта» или в 
личном кабинете клиента на 
my.mosenergosbyt.ru. И даже 
если сотрудник пришел в фир-
менной одежде и с удостовере-
нием, лучше позвонить в кон-
тактный центр и уточнить, ра-
ботает ли такой сотрудник. 

Настоящие специалисты 
компании обычно приходят, 
чтобы снять проверочные пока-
зания со счетчиков, но прове-
сти замену прибора «здесь и 
сейчас» они не могут. 

Напомню, вся информация 
об истечении срока межпове-
рочного интервала прибора 
учета печатается выделенным 
блоком в квитанции за электро-
энергию, и если время не при-
шло, предпринимать ничего не 
нужно. И уж тем более не нужно 
самим менять стоящие и рабо-
тающие нормально приборы 
учета электроэнергии на «ум-
ные». Сделать это должны, со-
гласно федеральному закону 
«Об энергетике», сами ресурсо-
снабжающие организации с 1 
июля 2020 года. Если время за-
мены или поверки пришло, для 
этого нужно оставить предва-
рительную заявку в офисах 
компании или в «Моих доку-
ментах». •

Молодежь 
предпочитает 
тратить деньги 
на путешествия 

Чтобы проголосо-
вать через интер-
нет, нужно подать 
заявление 
не позднее 
4 сентября 

— Фестиваль «Спасская башня»: фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/spasskayatower

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 И
В

А
Н

 П
Ы

Ш
Е

Ч
К

И
Н

Кстати

Как сообщил Сергей Собянин, для пассажиров будет отменена плата 

за пересадку между МЦД-1 и МЦД-2, метро и МЦК, если они проходят 

по карте «Тройка» или социальной карте студентов и школьников. 

 Также это распространяется на детей до 7 лет и льготников с правом 

бесплатного проезда на метро и пригородных электричках.

РЕКОРД Гимн столицы 
на фестивале «Спасская 
башня» исполнили 
872 участника 
«Московского долголетия»

Красная песня 

Ангелина Зеленькова

На Красную площадь, где в эти дни проходит междуна-
родный фестиваль «Спасская башня», впервые вышли 
участники проекта «Московское долголетие» — 872 ве-
терана, которые исполнили вчера гимн Москвы.

Так выглядел на Красной площади сводный хор из 11 
хоров — по одному от каждого округа столицы. Послу-
шать, как они поютомые песни, на трибунах собрались 
почти 7,5 тысячи пожилых москвичей. Вместе с испол-
нителями они установили мировой рекорд, который в 
Книге великих достижений России зарегистрирован 
так: «Самое массовое исполнение гимна Москвы участ-
никами хора старшего поколения».

Среди вокалистов «55 плюс» нет профессиональных 
музыкантов, это инженеры, учителя, врачи. В рамках 
проекта «Московское долголетие» они стали настоящи-
ми артистами. Вчера им помогали исполнить гимн Мо-
сквы Анита Цой, Сергей Шеремет и Дина Гарипова. За-
фиксировал рекорд гендиректор Международного 
агентства регистрации рекордов «Интеррекорд» Вла-
дислав Копылов, вручив подтверждающий сертификат 
главе департамента труда и социальной защиты населе-
ния Владимиру Петросяну.

«Впервые за 12 лет «Спасская башня» принимает у 
себя представителей старшего поколения, ветеранов 
нашей столицы — активных участников программы 
«Московское долголетие». Этой программой охвачены 
уже свыше 200 тысяч пенсионеров, из которых 160 ты-
сяч — самые активные и посещают все занятия», — отме-
тил Петросян. 

Практически всем коллективам, выступившим на 
Красной площади, лишь чуть более года, как и самому 
проекту. К примеру, открыл гала-концерт хор Западно-
го административного округа. Начинался он с двух де-
сятков человек, а сейчас в нем уже 82 москвича. Само-
му старшему — 87 лет, а самому молодому — 55 лет. •

Сергей Жуков

П
ринес домой из читаль-
ни книгу, но вернуть не 
хватает времени. Ситуа-

ция наверняка знакомая мно-
гим. Особенно вечно работаю-
щим и куда-то опаздывающим 
жителям мегаполиса. В библио-
теке имени Анны Ахматовой, 
которую называют самой «ум-
ной» в Москве, сдать книжку 
можно в любое время. Даже но-
чью.

Книгоприемник, внешне по-
хожий на билетный автомат из 
метро, установлен на первом 
этаже библиотеки. «Начинка» 
за дверью, а «лицо» смотрит на 
улицу, как у банкомата. Поэто-
му устройство «не спит» кру-
глые сутки, даже когда библио-
тека закрыта. Разобраться в 
нем нетрудно. Допустим, кладу 
на платформу томик Пушкина, 
створка открывается и «прогла-
тывает» книгу. Чтобы зафикси-
ровать возврат, нужно прило-
жить к считывателю свой элек-
тронный читательский билет.

Таким вот образом сдают 
примерно от 300 до 500 книг в 
месяц. В ногу со временем, что 
объяснимо, идут молодые. 

Люди старой закалки на чудо-
устройство смотрят с подозре-
нием. Переживают, что книга 
не спишется и по-прежнему бу-
дет числиться за ними. Поэто-
му действуют по привычной 
схеме: приходят в рабочие 
часы и отдают книжки библио-
текарю в руки. «Читатели по-
моложе мыслят иначе, — объя-
сняет «РГ» директор по разви-
тию SMART-библиотеки имени 
Анны Ахматовой Ирина Фирсо-
ва. — Говорят, не нужно подни-
маться на второй этаж, а можно 
сдать книгу, просто проходя 
мимо. Кому-то удобно загля-
нуть сюда после работы, в ноч-
ное время».

Установлен в библиотеке и 
терминал для выдачи книг. То 
есть можно выбрать нужные 
книжки, подойти с ними к 
устройству, приложить к ска-
неру читательский билет, сло-
жить все в ячейку и через не-

сколько секунд можно заби-
рать с собой. 

Еще одна новинка ждет биби-
лиотеку в конце года. Это ин-
формационный терминал по по-
иску книг. По словам гендирек-
тора Централизованной библи-
отечной системы Западного  
округа Москвы Ольги Орловой, 
посетитель сможет сам ввести в 
поисковой строке название про-
изведения или его автора, а на 
экране терминала высветится 
маршрут до полки с книгой. А в 
следующем году здесь появится 
еще и «умная полка». «С ее по-
мощью читатель сможет сдать 
книги, - рассказывает Ольга Ор-
лова. – Достаточно будет сло-
жить издания на стеллаж, и си-
стема автоматически спишет их 
с читательского билета». 

Сдать прочитанную книгу в терминал можно в любое время.
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— Фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560 

А К Ц Е Н Т

В библиотеке имени Ахматовой в конце 
года установят терминал по поиску книг 

Выступление на Красной площади участники «Московского 
долголетия» посвятили 872-летию города.

Конкретно

Телефон контактного 

центра Мосэнергосбыта: 

+7 (499) 550-95-50
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ТЕХНОЛОГИИ 
Почему электромобили 
стремительно вытесняют 
обычные авто

Чистый 
и выгодный

Аркадий Симонов 

Электромобили уверенно завоевывают планету. Только 
в прошлом году продано более двух миллионов таких ма-
шин и подзаряжаемых гибридов. Львиная доля при-
шлась на Китай — один миллион (рост 80 процентов), Ев-
ропу — 400 тысяч (рост 30 процентов) и США — 360 тысяч 
(рост 80 процентов). Вложения в эту технику по сравне-
нию с 2017 годом удвоились и достигли 8,4 миллиарда 
евро, в то время как вложения в обычные автомобили со-
кратились на 16 процентов.  А ведь еще десять лет назад 
мало кто мог бы предсказать столь стремительный рост 
индустрии электромобилей. В 2010 году на планете их 
было всего около 12 тысяч, а сегодня уже пять миллио-
нов. Энтузиасты уверены, что 2022 год вообще будет пе-
реломным: эти ма-
шины станут дешев-
ле автомобилей с 
ДВС. И тогда прави-
тельствам не при-
дется выделять на их 
поддержку огром-
ные средства. Повод 
для такого прогно-
за — цена самого до-
рогого элемента 
электромобиля — ли-
тийионного аккуму-
лятора. Если не-
сколько лет назад 
его стоимость дохо-
дила до половины 
стоимости машины, то сегодня она упала до 33 процен-
тов, а к 2025 году снизится до 20 процентов. Так что уже 
в самом ближайшем будущем этот экологический тран-
спорт должен наконец обеспечить чистый воздух в мега-
полисах. Оптимисты в этом уверены. 

Но не все так однозначно и оптимистично в мире 
электромобилей. У пессимистов свои аргументы. Глав-
ный: электромобиль — это хитрая уловка. Он вовсе не так 
экологичен, как утверждают его сторонники. На самом 
деле он переносит выбросы из одного места в другое. На-
пример, утверждается, что во время езды он не выделяет 
загрязнений, но зато они образуются при создании са-
мой машины. Так, на изготовление обычного авто «Мер-
седес» приходится 18 процентов общих загрязнений от 
автомобиля, а на электрическую версию 45 процентов 
всех загрязнений. Причина очевидна: огромная и доро-
гая литийионная батарея.  

Второе обвинение даже более весомое. Да, электриче-
ское авто питается чистой электроэнергией, но ее выра-
ботка загрязняет воздух. То есть, если ДВС загрязняет 
воздух там, где ездит, то в случае «электро» загрязнение 
появляется на электростанциях. Конечно, перенос за-
грязнения за черту города, уменьшение смога в мегапо-
лисах — серьезный аргумент в пользу электромобилей, с 
которым пессимисты не могут не согласиться.    

И наконец, еще один минус электромашин — сами ак-
кумуляторы. Дело в том, что их делают из дефицитных 
материалов — кобальта, лития, марганца. Пока таких ма-
шин немного, масштабы «дефицита» невелики, но что 
будет, если счет пойдет на многие десятки миллионов? 
По мнению специалистов, выход один — перерабатывать 
старые аккумуляторы, извлекая из них кобальт, литий и 
марганец. Пока для этого эффективной технологии нет, 
но энтузиасты уверены, что она уже в ближайшее время 
будет разработана. Был бы спрос, а предложение появит-
ся. Словом, в этом споре энтузиастов и скептиков пока 
побеждают первые. Во всяком случае, электромобиль 
начинает интенсивно вытеснять традиционные маши-
ны.  

Улика подтвердилась 
Екатерина Храмеева и 
ее коллеги пошли дру-
гим путем, правда, взяв 

за основу уже известный науке 
факт: кровь и моча здоровых лю-
дей и аутистов отличаются. Речь 
идет о так называемых метабо-
литах — молекулах, которые 
образуются в организме в ре-
зультате многочисленных хими-
ческих реакций. — Мы впервые 
посмотрели 1366 различных ме-
таболитов из префронтальной 
коры мозга человека, — говорит 
Храмеева. — И оказалось, что их 
концентрация в мозге у страда-
ющих аутизмом меняется так 
же, как в крови и моче. А значит, 
появляется возможность со-
здать простой и дешевый способ 
диагностировать аутизм по кро-
ви и моче. Говоря образно, если 
кровь и моча раньше были толь-
ко «наводкой» на возможность 
патологических изменений в 
мозге, то теперь мы понимаем, 
что эта наводка верна. 

Но ученые пошли дальше. 
Они изучили метаболизм пред-
ков человека — шимпанзе и ма-
как. И открылась неожиданная 
картина. Метаболиты человека 
и обезьян тоже отличаются, а, 
значит, они у нас менялись в 
ходе эволюции. Но самое инте-
ресное, что это именно те же са-
мые метаболиты, которые «сло-
мались» у аутистов. Как это по-
нимать? 

— Тут могут быть разные вер-
сии, — говорит Храмеева. — Воз-
можно, аутисты — это следую-
щий этап нашей эволюции, а мо-
жет, наоборот, это возвращение 
к нашим предкам. Все это пред-
стоит изучать, ведь мы только в 
начале большого пути.  

Вокруг аутизма немало ми-
фов, в частности, что такие люди 
гениальны. Конечно, это не так, 
хотя действительно среди них 
есть выдающиеся личности. Раз-
ные специалисты называют раз-
ные имена, в этих списках чаще 
всего встречаются Эйнштейн, 
Дарвин, Гоголь, Андерсен, Мике-
ланджело. Но насколько это 
справедливо, вопрос остается 
открытым. Но вот американец 
Ким Пик действительно счита-
ется признанным гением-аути-
стом. Кстати, он стал прототи-
пом главного героя в знамени-
том фильме «Человек дождя». 

Он обладает выдающимися 
познаниями в 15 различных об-
ластях — истории, географии, 
литературе, музыке, математи-
ке, спорте и др. При этом абсо-
лютно не способен к самостоя-

тельной жизни: не умеет делать 
элементарные бытовые вещи — 
одеваться, включать и выклю-
чать свет.  В возрасте 16 месяцев 
Ким научился грамоте. Всего 
раз показав ему буквы, отец и не 
рассчитывал, что тот запомнит 
их и начнет складывать в слова. 
Однажды, читая газету, мужчи-
на заметил: сидящий рядом сын 
делает то же самое. В полутора 
года Пик без труда запоминал 
дословно текст любой прочи-

танной ему вслух книги, в четы-
ре года умел складывать и вычи-
тать. Уже в три года чтение ста-
ло для Кима обычным делом. К 
семи годам он практически наи-
зусть знал Библию. Ким прочел 
и запомнил наизусть более 9 ты-
сяч книжных томов. Любимым 
же его занятием стало чтение 
телефонных и адресных спра-
вочников, содержание которых 
ему так же легко удается запом-
нить. 

За «приключениями» Федора на орбите в течение последних нескольких дней следила вся страна. 

А К Ц Е Н Т

Возможно, аутисты — это следующий 
этап нашей эволюции, а может, наобо-
рот, это возвращение к нашим предкам 

Между тем
Не дожидаясь успешного выхода из нештатной ситуации, глава предста-

вительства Европейского космического агентства в России Рене Пи-

шель поспешил сделать заявление, что ЕКА откажется от российских 

«Союзов» и будет доставлять астронавтов на американских пилотируе-

мых кораблях. И это при том, что ни один из них еще не летает к МКС с 

экипажем.

Да, компании SpaceX и Boeing разрабатывают свои корабли (Crew 

Dragon и Starliner) и уже тестируют их в беспилотном режиме. Однако ни 

одной успешной пилотируемой экспедиции к МКС у них еще не было. 

— Это не предпочтение американских ракет, это давление Америки на 

своих союзников. Вот и все. Американцев очень сильно всегда волнова-

ли наши хорошие связи и работа с французами и немцами, они делали 

максимум для того, чтобы это сотрудничество разрушить. Но каждый 

выберет сам для себя. Не хотят — не надо, у нас никаких потерь от того 

не будет, — рассказал российский космонавт Павел Виноградов. — Могу 

вас уверить, что «Союзы» как летали в том же количестве, так и будут ле-

тать. Есть еще много других стран, которые хотели бы побывать в космо-

се. В сентябре на нашем «Союзе» летит представитель Арабских Эмира-

тов.

Так что пока факт остается фактом: сегодня  именно от российских ракет 

и кораблей зависит продолжение бесперебойной работы МКС. А они 

показали себя лучшим образом.

— «Союз МС-14» является первым пилотируемым кораблем, пуск кото-

рого был осуществлен с использованием ракеты-носителя «Союз-2.1а». 

В целях обеспечения безопасности космонавтов пуск был выполнен в 

беспилотном режиме, прошел успешно и без замечаний, — рассказал 

глава «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин. — Это открывает возможность 

безопасной эксплуатации данного космического комплекса для пилоти-

руемой программы. 

Между тем

Избыток половых гормонов эстрогена и тестостерона в организме жен-

щины во время беременности и их проникновение в организм ее буду-

щего сына резко повышает вероятность, что он станет аутистом. Харак-

терна ли эта особенность для женщин-аутистов, еще предстоит прове-

рить. Об этом заявил профессор Саймон Барон-Коэн из Кембриджско-

го университета. Он уже несколько десятков лет занимается причинами 

этого феномена.  

А несколько лет назад Барон-Коэн отметил,  что в Силиконовой долине 

число детей-аутистов в 10 раз превышает норму. Аналогичная картин в 

аналоге Силиконовой долины, голландском Эйндховене, где расположен 

филиал фирмы IBM. С чем связан данный феномен? Профессор указыва-

ет, что около 13 процентов отцов детей-аутистов являются инженерами 

или научными работниками. А вот у нормальных детей доля таких отцов 

составляет всего 2,5 процента. Барон-Коэн выдвинул гипотезу: когда два 

человека с ярко выраженным естественно-научным складом ума созда-

ют семью, они могут передавать потомкам группы генов, которые пред-

полагают как высокие способности к научному творчеству, так и склон-

ность к аутизму. В повседневной жизни у каждого из родителей может 

не быть каких-либо его признаков, но когда они вступают в брак с такими 

же талантами, то их дети рискуют получить двойную дозу генов аутизма.

СПРАВКА «РГ» 

Белый носорог — это огромное 

млекопитающее, его масса может 

достигать 5 тонн, а длина тела — 4,2 

метра, высота в плечах — 1,6—2 ме-

тра, рекордная длина рога — 1,58 

метра. В 1960 году северная попу-

ляция белого носорога насчитыва-

ла 2250 особей. Этот вид, как и все 

остальные носороги, испытал 

сильнейшее давление со стороны 

человека. Африканские носороги, 

как и их азиатские собратья, стали 

жертвой суеверия о чудодейст-

венной силе рога, используемого 

в народной медицине. 

КСТАТИ

Впервые серийно электробили начали выпускать в 1890 

году в США. Тогда делали ставку на этот вид транспорта. 

Электрокары показывали хорошие результаты в гонках, в их 

разработку вкладывали большие средства. Сам Генри Форд 

трудился над созданием аккумуляторных батарей. Однако 

ряд усовершенствований бензинового двигателя обеспечил 

ему победу в этой конкуренции с «электро». И к 1930-м году 

электромобили перестали выпускать.  Интерес к ним возро-

дился в 1990-х в Калифорнии, где стали бороться за чистоту 

воздуха. Были выпущены электрокары фирм «Шевроле» и 

«Тесла», которые стоили более ста тысяч долларов. Электри-

ческие седаны появились у японских и китайских произво-

дителей. Однако они долгое время  оставались экзотикой. 

1

РАКУРС 
Сенсацию 
пришлось 
отложить 

ЧЕЛОВЕК, 
НО НЕ НОВЫЙ  
Андрей Меркулов 

Обнаружен новый вид челове-
ка! Об этой сенсации сообщили 
сразу несколько мировых СМИ. 
Новичкам уже и имя дали 
«древние северные сибиряки». 
А значит, генеалогическое дре-
во придется вновь переписы-
вать, добавив к неандерталь-
цам, хоббитам, денисовцам но-
вую родню. Более того, обнару-
жено генетическое сходство 
«сибиряков» с первыми людь-
ми Америки индейского проис-
хождения. Вывод: эти древние 
люди, возможно, мигрировали 
из Сибири и были первопроход-
цами на соседнем континенте. 

Напомним, что сенсация ро-
дилась из найденных в 2001 
году в Якутии на древней Ян-
ской стоянке (район реки Яна) 
трех молочных зубов. Но только 
сейчас науки ученые смогли их 
прочитать их ДНК. Датскому 
профессору Эске Виллерслева, 
конечно, повезло, так как зубы 
хорошо сохранились. Именно 
работа генетиков стала пово-
дом для громкой сенсации. 

— Думаю, что чисто научное 
исследование превратили в сен-
сацию журналисты, выдав жела-
емое за действительное, — ска-
зал корреспонденту «РГ» врио 
директора Института археоло-
гии и этнографии СО РАН Анд-
рей Кривошапкин. — На самом 
деле гены найденных на реке 
Яна останков ничем не отлича-
ются от генов современного че-
ловека. А значит, нельзя гово-
рить, что обнаружен новый вид 
человека. Скорее всего это неиз-
вестная популяция современно-
го человека. Она отделилась от 
европейской и азиатской ветвей 
около 38 тысяч лет назад.  

Среди современных людей 
ближе всего к «древним сиби-
рякам» стоят коряки, чукчи и 
ительмены. Сомневается Кри-
вошапкин и в том, что именно 
сибиряки заселяли Америку и 
были праотцами индейцев. По 
мнению ученого, у «сибиря-
ков» и древнего населения Аме-
рики была общая древняя попу-
ляция. И вовсе не обязательно, 
что люди из Сибири пошли по-
корять Америку, может быть, 
все было ровно наоборот. Сло-
вом, в этом еще предстоит раз-
бираться.  

СИТУАЦИЯ 

У белого 
носорога есть 
шанс остаться 
на Земле

СУРРОГАТ 
ВО СПАСЕНИЕ
Аркадий Симонов 

Сейчас их на планете только 
двое: самка Наджин и ее дочь 
Фату. Они последние от целого 
подвида северных белых носо-
рогов. Но ситуация не совсем 
безнадежна. У ученых появи-
лась надежда сохранить это жи-
вотное после того, как удалось 
получить яйца от пары мать и 
дочь. Теперь предстоит их 
искусственное оплодотворение 
сохранившимися в криобанке 
сперматозоидами, взятыми от 
двух северных белых носорогов 
мужского пола, которые уже 
умерли.

За амбициозный проект взя-
лись ученые Института Лейб-
ница и исследования дикой при-
роды в Берлине.

Если все пойдет по плану, по-
лученный эмбрион может быть 
перенесен суррогатной матери 
из другого подвида белого носо-
рога — южного белого носорога — 
который мог бы родить плод. За-
чем такие сложности, если живы 
Наджин и Фату? Увы, у них уже 
появились серьезные проблемы 
со здоровьем, которые вряд ли 
позволят им самим произвести 
потомство.  Словом, предстоит 
еще много работы, прежде чем 
северный белый носорог ока-
жется вне опасности. •

 В 2010 году на планете было около 12 тысяч электромобилей, 
а сегодня уже пять миллионов.

Противники 
электромобилей 
утверждают: 
он вовсе не эколо-
гичен, переносит 
выбросы из одно-
го места в другое
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Гений-аутист Ким Пик стал прототипом героя в знаменитом фильме «Человек дождя».

Информационное сообщение
Об исключении «ПартнерКапиталБанк» (АО) 

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» сообщает, что в связи с отзывом  
Банком России лицензии на осуществление банковс-
ких операций у «ПартнерКапиталБанк» (Акционер-
ное общество) («ПартнерКапиталБанк» (АО)) (реги-
страционный номер по Книге государственной реги-
страции кредитных организаций 635, номер по реестру 
банков — участников системы обязательного страхо-
вания вкладов 383) и завершением Агентством проце-
дуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 26 августа 2019 г. (протокол № 76) принято 
решение об исключении указанного банка из реестра 
банков — участников системы обязательного страхо-
вания вкладов с 10 июля 2019 г. на основании  
информации Банка России от 21 августа 2019 г.  
№ 14-5-18/10085 о государственной регистрации бан-
ка в связи с его ликвидацией (запись в Едином государ-
ственном реестре юридических лиц от 10 июля 2019 г. 
№ 2197700191621).

КОСМОС  Чем робот займется на борту МКС

Надо, Федя, надо
Ксения Колесникова

П
рошу прощения за за-
держку. Застрял в проб-
ке. Готов к продолжению 

работы. Такое оптимистичное 
сообщение появилось в «Твит-
тере» российского антропо-
морфного робота Федор, когда 
он успешно пристыковался к 
Международной космической 
станции. За его «приключения-
ми» на орбите в течение по-
следних нескольких дней, без 
преувеличения, следила вся 
страна. 

Чем он займется на МКС? 
Подробную научную програм-
му российские специалисты 
пока не раскрывают. Известно 
лишь,  что  «космические» 
пробки не повлияют на план 
работ Федора:  небольшой ре-
зерв по времени закладывался 
изначально. На 28—30 августа 
намечено несколько экспери-
ментов. Робот уже научился 
манипулировать отверткой и 
шуруповертом,  ювелирно 
управляться с  пинцетом и 
электрическими разъемами. 

Причем работать он будет в ре-
жиме «аватара». То есть космо-
навт Александр Скворцов на-
денет костюм-экзоскелет, очки 
виртуальной реальности, а ро-
бот будет в точности повто-
рять его действия.

Зачем это нужно? Именно 
такой режим управления спе-
циалисты считают самым пер-
спективным. Выход экипажа в 
о т к р ы т ы й  к о с м о с  м о ж е т 
длиться более 10 часов, люди 
работают со сложнейшим обо-
рудованием на внешней повер-
хности станции. Это сильней-
ший стресс, изматывающие ус-
ловия. А если в будущем ис-
пользовать Федора в режиме 
телеуправления для того, что-
бы что-то прикрутить-откру-
тить в космосе, космонавты 
могут меньше рисковать и 
больше отдыхать. И даже в слу-
чае нештатных ситуаций — та-
ких как случилось со стыков-
кой «Союз МС-14» — в буду-
щем человекоподобные робо-
ты могут быть полезны. Уже 
сейчас разработчики проду-
мывают сценарии, когда спе-

циалист может подключиться 
к андроиду прямо с Земли и че-
рез него управлять кораблем.

Как рассказал глава «Ро-
скосмоса» Дмитрий Рогозин, 
уже во время следующего свое-
го полета на МКС, который мо-
жет состояться через два-три 
года, робот Федор будет мень-
ше похож на человека. Возмож-
но, у него даже не будет ног: 
ведь в открытом космосе они и 
не нужны.

— Как только робот научит-
ся оперировать тонкими ин-
струментами для проведения 
ремонтных работ, произойдет 
реконфигурация платформы, 
благодаря которой он сможет 
выдерживать нагрузки откры-
того космоса,  —  рассказал 
Дмитрий Рогозин. — Машина 
должна четко делать все то, что 

делает оператор из ЦУПа. А пе-
редвижение по станции — тут 
уже будут иные устройства, 
там не ноги  нужны. Космонавт 
будет на электронной карте 
станции нажимать пальцем 
точку, куда машина должна 
сама передвинуться, подойти к 
конструкции, которой машина 
сама должна заняться, и даль-
ше уже через экзоскелет пере-
дается команда на начало ра-
бот. 

Напомним, Федор отпра-
вился на МКС еще 22 августа. 
Через двое суток  «Союз МС-
14» с необычным пассажиром 
на борту должен был автома-
тически «причалить» к моду-
лю «Поиск» российского сег-
мента МКС. Но произошел в 
с б о й  в  с и сте м е  ст ы к о в к и 
«Курс»  со стороны самой 

станции. Из-за этого корабль 
«провисел» на орбите лишние 
два дня. Ведь самого Федора, к 
сожалению, пилотировать 
«Союз» еще не научили. Поэ-
тому космонавтам пришлось в 
ручном режиме перестыко-
вать другой корабль — «Союз 
МС-13» — и освобождать для 
робота новую, исправно рабо-
тающую «парковку» — на моду-
ле «Заря». 

Отказавшая во время пер-
вой стыковки «Союз МС-14» 
аппаратура была сделана не в 
России, она эксплуатирова-
лась на Международной кос-
мической станции уже 10 лет, 
сообщил Дмитрий Рогозин. Он 
поручил создать комиссию для 
оценки состояния всех блоков 
и агрегатов МКС. Нештатная 
ситуация, которая произошла 
при стыковке пилотируемого 
корабля Союз МС-14» с робо-
том «Федором» на борту, на-
глядно показала, как актуаль-
но провести такую проверку. •

А К Ц Е Н Т

Через два-три года робот будет работать 
в открытом космосе в режиме «аватара» 

— Видео на сайте
rg.ru/art/1737953 
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Объявление о приеме документов на соискание 
Государственной премии Российской Федерации 

в области науки и технологий
Совет при Президенте Российской 

Федерации по науке и образованию начи-
нает прием документов на соискание Госу-
дарственной премии Российской Федера-
ции в области науки и технологий за 2019 
год.

Бумажные оригиналы представлений 
на соискателей Государственной премии 
Российской Федерации в области науки и 
технологий направляются в Совет при 
Президенте Российской Федерации по 
науке и образованию заказным почтовым 
отправлением (с описью вложения) по 

адресу: 103132, г. Москва, Старая пло-
щадь, д. 4, с пометкой: «В Управление 
Президента Российской Федерации по 
научно-образовательной политике. На 
соискание Государственной премии Рос-
сийской Федерации в области науки и тех-
нологий за 2019 год». Телефоны: (495) 
606-19-38, (495) 606-24-87, (495) 606-79-
95 с понедельника по пятницу (включи-
тельно), с 9.30 до 17.30.

Дополнительно бумажные оригиналы 
представлений можно передать лично (с 
оформленным реестром на корреспон-

денцию и с печатью организации) или с 
использованием услуг служб доставки по 
адресу: Старая площадь, д. 2/14, подъезд 
1 «А», с понедельника по пятницу (вклю-
чительно) с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 
18.00.

Регистрация не содержащих инфор-
мацию ограниченного доступа представ-
лений на соискателей Государственной 
премии Российской Федерации в обла-
сти науки и технологий и прием прилага-
емых к ним материалов в электронном 
виде производятся на сайте Российского 

научного фонда http://grant.rscf.ru/
awards. Оформление представлений на 
соискателей Государственной премии 
Российской Федерации в области науки 
и технологий, научные исследования и 
разработки которых содержат информа-
цию ограниченного доступа, устанавли-
ваются с учетом положений законода-
тельства Российской Федерации, регу-
лирующего порядок доступа к указанной 
информации.

Срок приема документов: 15 сентября 
— 15 декабря 2019 года.

1. Настоящие Требования разработа-
ны в соответствии с Положением о Госу-
дарственной премии Российской Федера-
ции в области науки и технологий, утвер-
жденным Указом Президента Российской 
Федерации от 28 сентября 2015 г. № 485 
(далее — Положение).

2. В соответствии с пунктом 14 Поло-
жения выдвижение на соискание премии 
производится НЕ РАНЕЕ даты опублико-
вания в печати настоящего объявления. 
Лицо, обладающее в соответствии с 
пунктом 11 Положения правом выдви-
гать кандидатуру на соискание Государ-
ственной премии Российской Федерации 
в области науки и технологий (далее — 
Государственная премия), направляет в 
Совет при Президенте Российской Феде-
рации по науке и образованию подписан-
ное, заверенное в организации или нота-
риально представление (датой выдвиже-
ния считается дата подписания представ-
ления выдвигающим кандидатуру 
лицом), в котором указываются:

а) описание исследований или разра-
боток (полное изложение достигнутых 
результатов, завершающееся обобщаю-
щей формулировкой, в которой говорит-
ся, за какие достижения в области науки и 
технологий предлагается присудить Госу-
дарственную премию);

б) значимость представленных сои-
скателем (коллективом) исследований 
или разработок (для теоретических работ 
— подтверждение решения перспектив-
ной научной задачи, создание нового 
научного направления или научной 
школы, наличие потенциала дальнейшего 
применения полученных научных резуль-
татов, для разработок — научно-техниче-
ский уровень разработанных образцов 
новой техники и прогрессивных техноло-
гий, их конкурентоспособность на между-
народном рынке, вклад в повышение обо-
роноспособности страны, а также мас-
штаб осуществленного или потенциаль-
ного внедрения разработанных образцов 
и технологий);

в) научно-популярное описание пред-
ставленных соискателем (коллективом) 
исследований или разработок (изложе-
ние достигнутых результатов и значимо-
сти вклада в форме научно-популярного 
эссе);

г) фамилия, имя и отчество (также 
латинскими буквами), дата и место 
рождения, адрес места жительства, кон-
тактные номера телефонов и адреса 
электронной почты, гражданство, место 
работы, должность, ученая степень (при 
наличии), ученое звание (при наличии), 
почетное звание (при наличии), сведения 
о публикационной и патентной активно-
сти (общее количество публикаций, 
количество публикаций в изданиях, 
индексируемых в базах данных Web of 
Science, Scopus, РИНЦ и соответствую-
щий индекс Хирша, количество патентов) 
соискателя;

д) области научного знания работ, 
соответствующие научным специально-
стям, предусмотренным действующей на 
момент представления Номенклатурой 
специальностей научных работников;

е) резюме с обязательным описанием 
личного вклада соискателя в развитие 
науки и технологий с учетом критериев, 
предусмотренных пунктами 2 и 3 Положе-
ния;

ж) сведения о выполненных или 
выполняемых соискателем (коллекти-
вом) научно-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работах в рамках 
государственных контрактов, грантов, 
договоров с российскими и зарубежными 
научными организациями и фондами;

з) сведения о наличии у соискателя 
премий, призов и иных наград, свидетель-
ствующих о признании его научных или 
иных творческих достижений, к которым 
относятся премии Российской Федера-
ции, награды и премии иностранных госу-
дарств, международные премии, награды 
и призы;

и) аннотированный перечень основ-
ных публикаций и/или документов, под-

тверждающих государственную регистра-
цию результатов интеллектуальной дея-
тельности, по теме исследований или раз-
работок, за создание которых их автор 
(коллектив) выдвигается на соискание 
Государственной премии.

3. Если в соответствии с пунктом 7 
Положения на соискание Государствен-
ной премии выдвигается коллектив сои-
скателей (не более трех человек), в пред-
ставлении указываются предусмотрен-
ные пунктом 2 настоящих Требований 
сведения о каждом соискателе, его вклад 
в развитие отечественной и мировой 
науки, а также сведения о наличии у каж-
дого из соискателей премий, призов и 
иных наград.

4. Представление подписывается 
лицом, выдвинувшим кандидатуру (кан-
дидатуры) на соискание Государствен-
ной премии, которое указывает свои 
фамилию, имя и отчество, дату и место 
рождения, адрес места жительства, 
гражданство, место работы или род 
занятий, лауреатское, ученое и (или) 
почетное звание, номер своего телефо-
на и адрес электронной почты, а также 
прилагает копию подписанного и заве-
ренного документа, подтверждающего 
наличие у данного лица права выдвиже-
ния на соискание Государственной пре-
мии. Подпись на представлении должна 
быть заверена (в организации или нота-
риально).

5. Рекомендуемый объем представле-
ния — до 7 страниц, для коллективов — 
до 15 страниц. К представлению прилага-
ются опубликованные научные работы, 
иные документы, подтверждающие 
авторство конструкторских, технических 
разработок, технологических процессов и 
других инновационных достижений, за 
создание которых их автор (коллектив) 
выдвигается на соискание Государствен-
ной премии.

Перед направлением бумажного 
оригинала представления необходимо 
зарегистрировать и представить на 

сайте Российского научного фонда 
grant.rscf.ru/awards электронные версии 
подписанного, заверенного и отскани-
рованного представления, а также всех 
прилагаемых материалов, включая 
копии документа, подтверждающего 
наличие права выдвижения на соиска-
ние премии, перечень прилагаемых 
материалов, научных публикаций и 
патентов автора, а также копии статей, 
патентов, научно-технических отчетов и 
т.п. автора по теме исследований или 
разработок.

6. Оформленный в соответствии с 
настоящими Требованиями бумажный 
оригинал представления с приложением к 
нему всех материалов направляются 
(СТРОГО после регистрации и отправки 
электронных материалов на сайт grant.
rscf.ru/awards) в Совет при Президенте 
Российской Федерации по науке и образо-
ванию заказным почтовым отправлением 
с описью вложения.

7. Представления, не отвечающие 
настоящим Требованиям и Положению, к 
рассмотрению не принимаются. Также не 
принимаются представления:

а) поступившие позже срока приема 
документов, установленного настоящим 
объявлением о приеме документов на 
соискание Государственной премии Рос-
сийской Федерации в области науки и тех-
нологий (датой приема бумажных ориги-
налов представлений считается день 
ПОСТУПЛЕНИЯ в Администрацию Прези-
дента Российской Федерации);

б) без документов, подтверждающих 
право выдвижения;

в) поступившие почтой в виде бумаж-
ных оригиналов без регистрации на сайте 
grant.rscf.ru/awards в электронном виде, 
либо, наоборот, зарегистрированные на 
сайте grant.rscf.ru/awards в электронном 
виде, но без направления бумажных ори-
гиналов в адрес Совета.

8. Представления, а также прилагае-
мые к ним материалы, возврату не подле-
жат.

Требования к оформлению документов и материалов, представляемых 
на соискание Государственной премии Российской Федерации 

в области науки и технологий

№ 
п/п Наименование организации

Суд, вынесший решение (приговор), 
дата вынесения решения (приговора) и номер дела 

(при наличии), дата вступления решения 
(приговора) в законную силу

1 «Высший военный Маджли-
суль Шура Объединенных 
сил моджахедов Кавказа»

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии 
и Дагестана»

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

5 «Священная война» («Аль-
Джихад» или «Египетский 
исламский джихад»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» («Аль-
Гамаа аль-Исламия»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» 
(«Аль-Ихван аль-Мусли-
мун»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского осво-
бождения» («Хизб ут-
Тахрир аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

10 «Исламская группа» («Джа-
маат-и-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Турке-
стана» (бывшее «Ислам-
ское движение Узбекиста-
на»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных 
реформ» («Джамият аль-
Ислах аль-Иджтимаи»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения 
исламского наследия» 
(«Джамият Ихья ат-Тураз 
аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-
Харамейн»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, от 02.06.2006 
№ ГКПИ 06-531, вступило в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад — Джа-
маат моджахедов»

Верховный Суд Российской Федерации, от 02.06.2006 
№ ГКПИ 06-531, вступило в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах 
исламского Магриба»

Верховный Суд Российской Федерации, от 13.11.2008 
№ ГКПИ 08-1956, вступило в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» («Кавказ-
ский Эмират»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 08.02.2010 
№ ГКПИ 09-1715, вступило в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная 
боевая террористическая 
организация (АБТО)»

Московский городской суд, от 28.06.2013 
№ 3-67/2013, вступило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообще-
ство — структурное подра-
зделение организации 
«Правый сектор» на терри-
тории Республики Крым

Московский городской суд, от 17.12.2014 б/н, вступил 
в силу 30.12.2014

22 «Исламское государство» 
(другие названия: «Ислам-
ское Государство Ирака и 
Сирии», «Исламское Госу-
дарство Ирака и Леванта», 
«Исламское Государство 
Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 29.12.2014 
№ АКПИ 14-1424С, вступило в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт 
победы) (другие названия: 
«Джабха аль-Нусра ли-
Ахль аш-Шам» (Фронт под-
держки Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, от 29.12.2014 
№ АКПИ 14-1424С, вступило в силу 13.02.2015

24 Всероссийское обществен-
ное движение «Народное 
ополчение имени К. Минина 
и Д. Пожарского»

Московский городской суд, от 18.02.2015 
№ 3-15/2015, вступило в силу 12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа 
Тагьаля SHAM» (Благослове-
ние от Аллаха милоственно-
го и милосердного СИРИЯ)

Московский окружной военный суд, от 28.12.2015 
№ 2-69/2015, вступил в силу 05.04.2016

26 Международное религиоз-
ное объединение «АУМ 
Синрике» (Aum Shinrikyo, 
AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской Федерации, от 20.09.2016 
№ АКПИ 16-915С, вступило в силу 25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата Ат-
Тавхида Валь-Джихад»

Московский областной суд, от 28.04.2017 
№ 3а-453/17, вступило в силу 02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной военный суд, от 23.03.2017 
№ 1-2/2017, вступил в силу 31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати 
исломи» («Путеводитель в 
исламское государство»)

Московский окружной военный суд, от 22.02.2018 
№ 2-1/2018, вступил в силу 24.07.2018

30 Террористическое сообще-
ство «Сеть»

Московский окружной военный суд, от 17.01.2019 
№ 2-132/2018, вступил в силу 14.03.2019

31 «Катиба Таухид валь-Джи-
хад»

Московский окружной военный суд, от 05.06.2019 
№ 2-63/2019, вступил в силу 05.07.2019

Список предоставлен ЦОС ФСБ России

Единый федеральный список организаций, в том числе иностранных 
и международных организаций, признанных в соответствии 

с законодательством Российской Федерации террористическими 
(на 5 июля 2019 г.)

На соискание Государственной премии Российской 
Федерации в области литературы и искусства

Совет при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству объявляет о 
приеме со 2 сентября 2019 года документов на соискание Государственной премии Рос-
сийской Федерации в области литературы и искусства за 2019 год.

Представления на соискателей указанной премии и прилагаемые к ним материалы, 
адресованные Совету при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству, 
принимаются по почте либо при личном приеме в аппарате советника Президента Рос-
сийской Федерации В.И.Толстого:

— заказным почтовым отправлением по адресу: 103132, г.Москва, Старая пл., д.4, 
подъезд 6, аппарат советника Президента Российской Федерации В.И.Толстого;

— личный прием осуществляется по предварительной записи, справки по телефо-
нам: (495) 606-35-36, (495) 606-80-00.

Срок приема документов истекает 16 декабря 2019 года.

На соискание премии Президента Российской 
Федерации для молодых деятелей культуры

Совет при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству объявляет о 
приеме со 2 сентября 2019 года документов на соискание премии Президента Россий-
ской Федерации для молодых деятелей культуры за 2019 год.

Представления на соискателей указанной премии и прилагаемые к ним материалы, 
адресованные Совету при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству, 
принимаются по почте либо при личном приеме в аппарате советника Президента Рос-
сийской Федерации В.И.Толстого:

— заказным почтовым отправлением по адресу: 103132, г.Москва, Старая пл., д.4, 
подъезд 6, аппарат советника Президента Российской Федерации В.И.Толстого;

— личный прием осуществляется по предварительной записи, справки по телефо-
нам: (495) 606-35-36, (495) 606-80-00.

Срок приема документов истекает 1 ноября 2019 года.

На соискание премии Президента Российской 
Федерации в области литературы и искусства 

за произведения для детей и юношества
Совет при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству объявляет о 

приеме со 2 сентября 2019 года документов на соискание премии Президента Россий-
ской Федерации в области литературы и искусства за произведения для детей и юноше-
ства за 2019 год.

Представления на соискателей указанной премии и прилагаемые к ним материалы, 
адресованные Совету при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству, 
принимаются по почте либо при личном приеме в аппарате советника Президента Рос-
сийской Федерации В.И.Толстого:

— заказным почтовым отправлением по адресу: 103132, г.Москва, Старая пл., д.4, 
подъезд 6, аппарат советника Президента Российской Федерации В.И.Толстого;

— личный прием осуществляется по предварительной записи, справки по телефо-
нам: (495) 606-35-36, (495) 606-80-00.

Срок приема документов истекает 1 ноября 2019 года.

В соответствии с пунктом 1 постанов-
ления Правительства Российской Феде-
рации от 30 декабря 2017 г. № 1702 
«О порядке установления величины про-
житочного минимума на душу населения 
и по основным социально-демографиче-
ским группам населения в целом по Рос-
сийской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 
2018, № 3, ст. 538) приказываю:

Установить по согласованию с Мини-

стерством экономического развития Рос-
сийской Федерации и Министерством 
финансов Российской Федерации вели-
чину прожиточного минимума в целом по 
Российской Федерации за II квартал 2019 
года на душу населения 11185 рублей, для 
трудоспособного населения — 12130 
рублей, пенсионеров — 9236 рублей, 
детей — 11004 рубля.

Врио Министра  А. Вовченко

Приказ Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации (Минтруд России)

от 9 августа 2019 г. № 561н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 22 августа 2019 г. 

Регистрационный № 55714
Об установлении величины прожиточного 

минимума на душу населения и по основным 
социально-демографическим группам 

населения в целом по Российской Федерации 
за II квартал 2019 года

В соответствии со статьей 16 Кодекса 
административного судопроизводства 
Российской Федерации, статьями 41, 45 
Федерального закона от 11 июля 2001 г. 
№ 95-ФЗ «О политических партиях» и на 
основании вступивших в законную силу 
решений Верховного Суда Российской 
Федерации произведена государственная 
регистрация следующих политических 
партий и их региональных отделений и 
иных структурных подразделений в связи 
с ликвидацией:

1. Общероссийская политическая 
партия «Народная партия «За женщин 
России» (решение Верховного Суда Рос-
сийской Федерации вступило в силу 20 
июля 2019 г.).

Управлением Федеральной налого-
вой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации политической партии в 
Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 6 августа 2019 г. за ГРН 
2197700213181.

2. Всероссийская политическая пар-
тия «Партия пенсионеров России» (реше-
ние Верховного Суда Российской Федера-
ции вступило в силу 16 июля 2019 г.).

Управлением Федеральной налого-
вой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации политической партии в 
Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 6 августа 2019 г. за ГРН 
2197700213170.

3. Политическая партия «Города Рос-
сии» (решение Верховного Суда Россий-
ской Федерации вступило в силу 19 июля 
2019 г.).

Управлением Федеральной налого-

вой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации политической партии в 
Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 6 августа 2019 г. за ГРН 
2197700213148.

4. Всероссийская политическая пар-
тия «Народная партия России» (решение 
Верховного Суда Российской Федерации 
вступило в силу 19 июля 2019 г.).

Управлением Федеральной налого-
вой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации политической партии в 
Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 6 августа 2019 г. за ГРН 
2197700213137.

5. Политическая партия «Союз Горо-
жан» (решение Верховного Суда Россий-
ской Федерации вступило в силу 18 июля 
2019 г.).

Управлением Федеральной налого-
вой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации политической партии в 
Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 6 августа 2019 г. за ГРН 
2197700213159.

6. Всероссийская политическая пар-
тия «Социал-демократическая партия 
России» (решение Верховного Суда Рос-
сийской Федерации вступило в силу 19 
июля 2019 г.).

Управлением Федеральной налого-
вой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации политической партии в 
Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 6 августа 2019 г. за ГРН 
2197700213160.

Информация предоставлена 
Минюстом России

Сведения о партиях

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 29 апреля 2019 г. признан 

недействующим со дня вступления в законную силу решения суда подпункт «а» пункта 
148 Правил предоставления коммунальных услуг собственникам и пользователям поме-
щений в многоквартирных домах и жилых домов, утвержденных постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 6 мая 2011 г. № 354.

Решение суда вступило в законную силу 8 августа 2019 г.

Продажа объектов незавершенного строительства гости-
ничного комплекса с движимым имуществом, располо-
женных в Солнечногорском р-не Московской области 

(пансионат «Морозовка»)
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром»: 8-812-609-78-53, 8-812-609-76-22, 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 
(495) 276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru. 

Дата проведения публичного предложения: 30.09.2019 в 
12.00 МСК.

Заявки на участие принимаются с 28.08.2019 с 12.00 по 
26.09.2019 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 27.09.2019 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 203 836 000 рублей, кроме того НДС.
Минимальная цена: 101 918 000 рублей, кроме того НДС.
Шаг понижения цены: 4 076 720 рублей.
Шаг повышения цены: 2 000 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в торгах (зада-

ток) в электронной форме составляет: 20 000 000 рублей, 
НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца http://
www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Публичное Акционерное общество «РУСАЛ Братск» (ПАО «РУ-
САЛ Братск») совместно с администрацией муниципального обра-
зования города Братска (в соответствии с Федеральным законом 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэколо-
гии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации) уведомляет о начале проведе-
ния предварительной оценки и составления технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ТЗ на ОВОС) объекта государственной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Строительство СГОУ № 32 
серии электролиза № 3 ДЭП ПАО «РУСАЛ Братск». 

Цель намечаемой деятельности: реализация проекта направлена 
на снижение количества вредных выбросов, выбрасываемых в ат-
мосферу корпусами электролиза № 5 и № 6 ПАО «РУСАЛ Братск», 
путем применения более современной технологии очистки газов.

Месторасположение намечаемой деятельности: 665716, Иркутс-
кая область, г. Братск-16, существующая промплощадка ПАО «РУ-
САЛ Братск».

Наименование и адрес заказчика или его представителя: ПАО 
«РУСАЛ Братск». Юридический адрес: 665716, РФ, Иркутская об-
ласть, г. Братск. Почтовый адрес: 665716, Иркутская область, 
г. Братск-16.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: август 2019 г. — январь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация муниципального образования города Братска 
при участии заказчика.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме слу-
шаний.

Форма представлений замечаний и предложений: письменная.
Сроки и место доступности ТЗ на ОВОС: с ТЗ на ОВОС можно оз-

накомиться с даты настоящей публикации до момента принятия ре-
шения о реализации намечаемой деятельности в рабочие дни по ад-
ресам: 

— г. Братск, жилой район Центральный, проспект Ленина, 37, 
каб. 510, тел.: (3953) 34-93-52, понедельник—пятница с 9.30 
до 16.00, перерыв с 13.00 до 14.00;

— г. Иркутск, ул. Советская, 55, каб. 209, тел.: (3952) 29-16-09 
с 8.00 до 17.00.

Сроки представления замечаний и предложений, место подачи: 
в течение 30 дней со дня опубликования информации в официаль-
ных печатных изданиях по адресам:

— г. Братск, жилой район Центральный, проспект Ленина, 37, каб. 
510, тел.: (3953) 34-93-52, понедельник—пятница с 9.30 до 16.00, пе-
рерыв с 13.00 до 14.00;

— г. Иркутск, ул. Советская, 55, каб. 209, тел.: (3952) 29-16-09 
с 8.00 до 17.00.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ на ОВОС 
по объекту государственной экологической экспертизы проектной 
документации «Строительство СГОУ № 32 серии электролиза № 3 
ДЭП ПАО «РУСАЛ Братск» назначены на 30 сентября 2019 г. в 17.00 
в здании ГАПОУ БрИМТ по адресу: 665726, Иркутская область, 
г. Братск, Центральный жилой район, ул. Курчатова, 72, актовый 
зал.

Результат общественных обсуждений: утвержденное ТЗ 
на ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уточнение
В газете «Российская газета» № 129 от 18.06.2019 года на 8-й 

полосе в Оповещении о начале общественных слушаний в первом 
абзаце вместо слов «Комплекс производства сгущенных отвальных 
хвостов обогатительной фабрики для проведения горнотехничес-
кой рекультивации карьеров № 1 — № 3» читать: «ПАО «Гайский 
ГОК». Комплекс производства сгущенных отвальных хвостов обо-
гатительной фабрики для проведения горнотехнической рекульти-
вации карьеров № 1 — № 3».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду согласно Феде-
ральному закону от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и в соответствии с требованиями Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 
№ 372, АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» совместно с админис-
трацией Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального 
района уведомляет о проведении общественных обсуждений 
(в форме опроса заинтересованной общественности) техни-
ческого задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду по проектной документации: «Нефтяной тер-
минал «Порт бухта Север».

Местоположение объекта: Красноярский край, Тай-
мырский Долгано-Ненецкий муниципальный район, бухта 
Север.

Цель намечаемой деятельности: строительство объек-
та «Нефтяной терминал «Порт бухта Север».

Заказчик строительства объекта и материалов 
ОВОС: ООО «Таймырнефтегаз-порт», адрес: 647000, Рос-
сийская Федерация, Таймырский Долгано-Ненецкий район, 
г. Дудинка, ул. Дальняя, д. 4, к. 307. Приемная генерального 
директора — телефон: (495) 223-86-99.

Разработчик материалов ОВОС: АО «ЛЕНМОРНИИ-
ПРОЕКТ», адрес: 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой 
канал, д. 3, корп. 2, тел.: 8(812)703-40-10, факс: 8(812) 703-
49-78.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 29.08.2019 — 02.12.2019.

Орган, ответственный за проведение обществен-
ных обсуждений: Администрация Таймырского Дол-
гано-Ненецкого муниципального района, адрес: 647000, 
Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий му-
ниципальный район, г. Дудинка, ул. Советская, д. 35, тел.: 
8 (39191) 2-84-40.

Техническое задание на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду доступно для ознакомле-
ния с 29.08.2019 по адресам: 

-
динская централизованная библиотечная система» по 
адресу: 647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Мат-
росова, д. 8А, контактный тел.: 8(39191)5-49-04, время 
работы: пн—вс с 11.00 до 20.00;

-
ральная библиотека» по адресу: 647340, Красноярский 
край, г.п. Диксон, ул. Водопьянова, д. 13«А», контакт-
ный тел.: 8(39152)2-42-27, время работы: вс, пн — вы-
ходной, вт—пт с 10.00 до 19.00, сб — с 12.00 до 16.00.

Форма и место предоставления замечаний и предло-
жений: в письменном виде в местах ознакомления с указан-
ными материалами в журнале учета мнений и пожеланий, в 
форме опросных листов, а также в электронном виде по адре-
су: lenmor@lenmor.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение  
о проведении общественных обсуждений

Администрация городского округа города Дзержинска Ни-
жегородской области, адрес: 606000, Нижегородская область, 
г. Дзержинск, пл. Дзержинского, д. 1, информирует о проведе-
нии общественных обсуждений проектной документации и ре-
зультатов инженерных изысканий объекта «Реконструкция 
РОС», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду. 

Наименование и адрес заказчика: ОАО «Дзержинский водо-
канал», 606019, Нижегородская обл., г. Дзержинск, просп. Дзер-
жинского, 43.

Для включения вашего мнения в протокол общественных об-
суждений принимаются замечания и предложения в письмен-
ном виде по адресу: 606008, Нижегородская область, г. Дзер-
жинск, ул. Урицкого, д.12 (2-й этаж) в рабочие дни с 9.00 до 
17.00. Прием замечаний по материалам проекта принимаются в 
течение 30 дней с 5 сентября 2019 года по 7 октября 2019 года. 
Обращаем ваше внимание, что анонимные отзывы не рассма-
триваются и не учитываются.

Ознакомиться с проектным предложением, выносимым на 
общественные обсуждения, можно по адресу: г. Дзержинск, 
ул. Урицкого, д. 12 (2-й этаж) в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

 Телефон для справок: (8313) 26-07-53.
Обсуждения будут проходить 7 октября 2019 года в 17.00  

по адресу: Нижегородская область, город Дзержинск, ул. Уриц-
кого, д.10.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проектируемом объекте
ООО «УралОйл» уведомляет граждан, общественные организации 

(объединения) и всех заинтересованных лиц о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) материалов оценки воз-
действия на окружающую среду по объекту «Обустройство Майкорс-
кого месторождения нефти (Майкорский ЛУ, Пожвинский ЛУ)».

Целью обустройства добывающих скважин является необходи-
мость увеличения добычи нефти. 

Местоположение: проектируемый объект расположен на террито-
рии ЦДНГ-5 ООО «УралОйл» в Юсьвинском районе Коми-Пермяц-
кого автономного округа Пермского края. 

Проектной документацией предусматривается: строительство 
объектов обустройства девяти скважинных площадок и коммуника-
ций к ним: автодороги, нефтепровода и ВЛ-10кВ. Также проектом пре-
дусмотрена реконструкция ПНС «Майкор».

Заказчик проекта — ООО «УралОйл», 614000, Пермский край, г. 
Пермь, ул. Сибирская, 4.

Генпроектировщик — ООО «УРАЛСТРОЙПРОЕКТ», 614007, 
Пермский край, г. Пермь, ул. Максима Горького, 82А. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 
01.10.2017 г. по 19.03.2019 г.

Ответственный за организацию общественного обсуждения (в 
форме слушаний) — администрация Юсьвинского муниципального 
района Пермского края.

Форма предоставления замечаний и предложений: письменно. 
Пермский край, Юсьвинский район, село Юсьва, ул. Красноармейс-
кая, 14, каб. № 108 (комитет имущества и земельных ресурсов).

 С материалами оценки воздействия на окружающую среду и ос-
новными проектными решениями для рассмотрения, подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: Пермский край, Юсь-
винский район, село Юсьва, ул. Красноармейская, 14, каб. № 108, вре-
мя приема — с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.12, тел. 8(34246)27-442, а 
также на официальном сайте Юсьвинского муниципального района 
(www.admuswa.ru).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 30 сен-
тября 2019 года в 11.00 часов по адресу: Пермский край, Юсьвинский 
район, с. Юсьва, ул. Красноармейская, 14, актовый зал администрации 
Юсьвинского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» ООО 
«Группа 72» (разработчик проекта), ООО «Квант» (Заказчик), 
совместно с администрацией Коченевского района Новосибирс-
кой области извещают о проведении общественных обсуждений 
объекта государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «Полигон для размещения ТКО и твердых промыш-
ленных отходов 3—5-го классов опасности в Коченевском районе 
Новосибирской области».

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуатация 
полигона для размещения ТКО и твердых промышленных отходов 
3—5-го классов опасности.

Месторасположение намечаемой деятельности: Новосибирская 
область, Коченевский район, кадастровые номера земельных учас-
тков — 54:11:040213:229, 54:11:040213:282, 54:11:040213:285.

Заказчик: ООО «Квант»: 630079, г. Новосибирск, ул. Костычева, 
д. 40/2, оф. 403.

Срок проведения оценки на окружающую среду: 2018 — 2019 гг.
Ответственные органы за проведение общественного обсужде-

ния: администрация Коченевского района Новосибирской области 
и ООО «Квант».

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма представления предложений и замечаний: устная, пись-

менная.
Срок приема предложений и замечаний: 30 дней со дня опубли-

кования настоящего сообщения.
Место ознакомления с материалами проекта: администрация 

Коченевского района Новосибирской области, 632640, Новоси-
бирская область, Коченевский район, р.п. Коченево, ул. Октябрь-
ская, д. 51, каб. 114, тел.: 8(383-51)259-23 . Ответственное лицо — 
Заковряшина Татьяна Юрьевна.

Адрес представления предложений и замечаний: администрация 
Коченевского района Новосибирской области, 632640, Новосибир-
ская область, Коченевский район, р.п. Коченево, ул. Октябрьская, 
д.51 , каб. 114, в рабочие дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.00.

Дата проведения общественных обсуждений: 4 октября 2019 
года в 18.00. 

Место проведения общественных обсуждений: Районный дом 
культуры, 632640, Новосибирская область, Коченевский район, 
р.п. Коченево, ул. Октябрьская, д. 54.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Медиацентр сообщает
«ЛУЧШИЕ ВРАЧИ СТРАНЫ ЕДУТ К ДЕТЯМ 
ЦЕНТРАЛЬНЫХ РАЙОНОВ РОССИИ»
29 августа (четверг) в 15.00 состоится пресс-конференция, по-
священная Всероссийской оздоровительной акции «Волна здоро-
вья», с участием Вероники Скворцовой — министра здравоохра-
нения РФ, Лео Бокерии — президента Лиги здоровья нации и руко-
водителей ведущих федеральных медицинских центров.  Основ-
ной целью акции является оказание адресной помощи детям, стра-
дающим врожденными пороками сердца, нарушениями зрения, 
слуха и другими заболеваниями. Кроме этого, в этом году внима-
ние будет уделено вопросам формирования в молодежной среде 
приоритетов здорового образа жизни. 

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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РЭНКИНГ Сектор оценки недвижимого имущества по итогам 2018 года
увеличился на 6 процентов и составил 2 миллиарда рублей

Оценка на отметку
Вартан Ханферян 

Р
ынок оценки в нашей 
стране продолжает 
стагнировать  —  об 
этом говорят результа-
ты ежегодного рэнкин-
га оценочных компа-
ний России, составлен-
ного  рейтинговым 
агентством RAEX (РА-

ЭКС-Аналитика) по итогам 
2018 года. Застарелая проблема 
демпинга так и не разрешена. 
На плаву игроков рынка под-
держивают оценка недвижимо-
сти и бизнеса, а перспективы 
развития связывают с набираю-
щей оборот оценкой интеллек-
туальной собственности и оспа-
риванием кадастровой оценки.

Нынешний, 15-й на счету ко-
манды агентства RAEX (РАЭКС-
Аналитика), рэнкинг крупней-
ших оценочных компаний был 
построен на обновленных мето-
дологических подходах (мето-
дику и архив рэнкингов с 2004 
года см. на сайте www.raex-a.ru). 
Принципы скорректированы по 
итогам открытых экспертных 
обсуждений, организованных 
агентством RAEX в январе 2019 
года, при непосредственном 
участии руководителей круп-
нейших оценочных организа-
ций и крупнейших саморегули-
руемых организаций оценщи-
ков (СРОО). Среди ключевых 
изменений — анализ предостав-
ляемой участниками официаль-
ной информации путем допол-
нительной сверки сведений о 
выручке в системах анализа 
контрагентов, а также сверки 
данных о численности оценщи-
ков, работающих в компаниях, 
по реестрам и предоставляе-
мым справкам СРОО. «Цель но-
вой методики — повышение до-
стоверности информации для 
заказчиков оценочных услуг, 
оценочных компаний и оценщи-
ков. Мы всецело поддержали 
инициативы представителей 
крупнейших компаний и СРО 
для ужесточения условий уча-
стия и методики и как всегда го-
товы и дальше совершенство-
вать линейку рэнкингов оце-
ночных компаний», — говорит 
Дмитрий Гришанков, генераль-
ный директор RAEX (РАЭКС-
Аналитика).

Работы больше, 
денег меньше

Суммарная выручка круп-
нейших российских оценочных 
организаций — участниц ны-
нешнего рэнкинга (см. таблицу 
1) составила по итогам 2018 
года 5,7 миллиарда рублей, уве-
личившись за год на 6 процен-
тов. С поправкой на инфляцию 
(5,3 процента в 2018 году по 

данным Росстата) сектор оце-
ночных услуг второй год подряд 
близок к упадку: по итогам 2017 
года совокупная выручка за год 
увеличилась на 2,4 процента 
при инфляции в 2,5 процента.

Общее количество отчетов 
об оценке у участников рэнкин-
га в 2018 году составило 137,8 
тысячи, увеличившись, по сопо-
ставимым данным, на 8 процен-
тов. Похожая картина наблюда-
лась и в прошлом рэнкинге — по 
итогам 2017 года прирост сум-
марного числа отчетов составил 
10 процентов. Эта статистика 
свидетельствует о том, что объ-
емы выполненной работы у 
оценщиков растут быстрее, чем 
ее оплата. Попросту говоря, сто-
имость их услуг падает. Поэто-
му не удивительно, что далеко 
не все участники нынешнего 
списка завершили год с плюсом 
— у чуть больше трети из них на-
блюдается падение доходов. Та-
кие неутешительные результа-
ты характерны не только для 
аутсайдеров списка, но и для его 
лидеров: в первой двадцатке 
рэнкинга рост доходов проде-
монстрировала лишь половина 
игроков.

Среди факторов, продолжа-
ющих давить на рынок оценки, 
— неистребимый ценовой дем-
пинг в услугах оценщиков, по-
рождаемый конкуренцией. К 
причинам стагнации можно от-
нести и внутренние преобразо-
вания отрасли. Так, время и уси-
лия у оценщиков отнимает не-
обходимость сдавать квалифи-
кационные экзамены в связи с 
законодательной нормой, вве-
денной в 2016 году. Основная 
часть экзаменов для получения 
трех (или любой из них) квали-
фикаций — по оценке бизнеса, 
оценке «недвижки» и оценке 
«движки», пришлась на 2018 
год. Суммарно в течение прош-
лого года оценщиками было по-
лучено 14 472 квалификаций 
против 1858 в течение 5 меся-
цев 2017 года и 1022 квалифи-
кации в течение первых 6 меся-
цев 2019 года (по данным рее-
стра квалификационных атте-
статов на 26.06.2019).

«Регулятор преследовал 
благую цель, вводя квалифика-
ционные экзамены. Это должен 
был быть фильтр для входа в 
профессию, который бы очи-
стил рынок от непрофессиона-
лов и, возможно, помог бы в 
борьбе с демпингом. Однако на 
практике оценщики оказались 
в трудных условиях — база во-
просов была «закрытой», оцен-
щики из дальних регионов ока-
зались в неравных условиях с 
московскими оценщиками, 
ведь сначала экзамен принима-
ли только в Москве. Потом 

были выездные экзамены и в 
других городах. Но в любом 
случае для многих оценщиков 
участие в экзамене потребова-
ло значительных затрат на про-
езд и проживание. К сожале-
нию, можно констатировать, 
что даже с учетом сокращения 
количества оценщиков после 
введения обязательного экза-
мена проблему демпинга это не 
решило», — рассказывает Ири-
на Комар, управляющий пар-
тнер ООО «Профессиональная 
Группа Оценки».

Не способствует бурному 
росту рынка и общий инвести-
ционно-экономический фон — 
рост ВВП в 2018 году составил 2 
процента.

Мозговой штурм
Ускоренными темпами у 

участников рэнкинга в 2018 
году росла выручка от оценки 
нематериальных активов и ин-
теллектуальной собственности 
(НМА и ИС) — по сопоставимым 
данным за год доходы подросли 
на 18 процентов. Правда, на об-
щую картину из-за сравнитель-
но небольшой доли от общей 

выручки (188,5 миллиона ру-
блей по итогам 2018 года или 4 
процента в структуре доходов 
участников рэнкинга — см. гра-
фики 1 и 2) этот вид оценки ока-
зать большое влияние пока не в 
состоянии.

Значительным образом раз-
витию сектора оценки НМА 
способствует финансовая сфе-
ра и зарождающаяся тенденция 
спроса на оценку ИС при креди-
товании. «В связи с развитием 
кредитования под залог ИС, 
сейчас активно изменяется за-
конодательство в этой сфере. 
Так, при участии оценщиков в 
Роспатенте разрабатываются 
методологические рекоменда-
ции по оценке прав на ИС для 
целей залога. Ведущие специа-
листы нашей компании также 
принимают участие в этом про-
цессе. Методические рекомен-
дации обобщают современные 
наработки по оценке прав на ИС 
и разрабатываются в целях реа-
лизации Паспорта националь-
ного проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддер-
жка индивидуальной предпри-

нимательской инициативы». 
Проект утвержден президиу-
мом Совета при Президенте РФ 
по стратегическому развитию и 
национальным проектам и по-
становлением Правительства 
РФ «Об утверждении Правил 
предоставления субсидий из 
федерального бюджета субъек-
там малого и среднего предпри-
нимательства на возмещение 
расходов, связанных с получе-
нием кредитов под залог прав 
на интеллектуальную собствен-
ность», — делится опытом Ири-
на Комар.

В краткосрочной перспекти-
ве интерес к оценке исключи-
тельных прав на объекты, опре-
делению размера лицензион-
ных платежей, оценке стоимо-
сти лицензий и т.д., должен быть 
разогрет развитием цифровой 
экономики и коммерциализа-
цией диджитал-решений.

Недвижимая ценность
Номинально положительные 

темпы роста по итогам 2018 
года наблюдались и в трех ос-
новных направлениях деятель-
ности участников рэнкинга — 

оценка недвижимости, оценка 
бизнеса, оценка транспорта и 
оборудования. «Существенная 
доля запросов приходится на 
оценку бизнеса и ценных бумаг 
и оценку недвижимого имуще-
ства — направления, которые 
всегда были лидерами в оценоч-
ной деятельности. Именно эти 
объекты составляют основную 
часть активов юридических и 
физических лиц как в денеж-
ном, так и в количественном вы-
ражении. Поэтому большая 
часть сделок и различных биз-
нес-процессов происходит с их 
участием. Основными целями 
стоимостной оценки при этом 
являются оспаривание када-
стровой стоимости, купля-про-
дажа и аренда государственного 
имущества, изъятие активов, 
внесение денежного взноса в 
уставный капитал, дополни-
тельная эмиссия акций», — поя-
сняет Кирилл Кулаков, первый 
заместитель генерального ди-
ректора ЦНЭС.

Наиболее консервативный и 
крупный по размерам сектор 
оценки — оценка недвижимого 

имущества по итогам 2018 года 
увеличился на 6 процентов и со-
ставил 2 миллиарда руб. Среди 
факторов спроса — востребован-
ность оценки недвижимости в 
качестве залогового обеспече-
ния, реализация проблемных 
активов, а также интерес заказ-
чиков к оспариванию кадастро-
вой оценки объектов и оценка 
при ипотеке.

Причем в ближайшей пер-
спективе спрос на оспаривание 
кадастровых цен должен повы-
ситься. Результаты кадастро-
вой оценки в Москве и Москов-
ской области, проведенной в 
2018 году, будут действовать в 
2019 году, что побуждает соб-
ственников обращаться к оцен-
щикам для определения рыноч-
ной цены их объектов для оспа-
ривания с целью снижения на-
лога на недвижимое имущест-
во. Более того, в нынешнем году 
в целях обновления данных, за-
планировано проведение госу-
дарственной кадастровой 
оценки недвижимости в 65 рос-
сийских регионах. «Если собст-
венники не согласны с полу-
ченными результатами, они 
могут обратиться к оценщикам 
за независимой экспертизой и 
использовать полученные дан-
ные в судебных разбирательст-
вах. По данным Росреестра, за 
первые шесть месяцев 2019 
года больше 63 процентов ре-
шений комиссий по пересмо-
тру кадастровой стоимости 
были вынесены в пользу гра-
ждан»,  — уточняет Даниил 
Слуцкий, генеральный дирек-
тор компании «Оценка бизнеса 
и консалтинг» (ОБИКС).

Стимулировать спрос на 
оценку недвижимости будут и 
другие представители финансо-
вого сектора — участники рэн-
кинга отмечают рост обраще-
ний на оценку имущества ПИ-
Фов. «По данным ЦБ за первый 
квартал 2019 года чистый при-
ток средств в ПИФы оказался 
почти в два раза больше, чем го-
дом ранее. Фонды недвижимо-
сти занимают второе место по-
сле комбинированных фондов 
по стоимости чистых активов. В 
структуре ПИФов доля недви-
жимости остается максималь-
ной (24,4 процента). По нашему 
мнению, количество заказов на 
оценку от ПИФов продолжит 
увеличиваться из-за роста этого 
рынка. В условиях снижения 
ставок по депозитам паевые ин-
вестиционные фонды остаются 
интересным и выгодным ин-
струментом вложений средств. 
Кроме того, для пайщиков учас-
тие в ПИФах недвижимости яв-
ляется одним из способов опти-
мизации налогов», — резюмиру-
ет Даниил Слуцкий.

В секторах оценки бизнеса и 
ценных бумаг и оценки тран-
спорта и оборудования роста 
выручки у участников рэнкинга 
в 2018 году здесь составили 2 
процента и 5 процентов соот-
ветственно, а суммарный объем 
выручки — 1,41 миллиарда ру-
блей и 416 миллионов рублей. 
Среди главных заказчиков — 
крупные государственные ком-
пании и бизнес, а основные 
цели оценки — сделки с собст-
венностью, и непрофильным 
имуществом, кредитование, 
приватизация. «Государство 
продолжает как интеграцион-
ные процессы в ряде отраслей 
посредством создания или 
у к ру п н е н и я  хол д и н го в ы х 
структур, так и приватизацион-
ные процессы по реализации 
пакетов акций обществ,  в 
управлении которыми уже не 
заинтересовано. Все это сопро-
вождается оценкой пакетов ак-
ций и имущества, находящегося 
на балансе соответствующих 
АО», — добавляет Кирилл Кула-
ков.

Участники списка рэнкинга 
также отмечают, что в послед-
нее время значительно подро-
сло число оценок, связанных с 
банкротством или ухудшением 
финансового положения компа-
ний-должников. Востребованы 
оценка имущества должника, 
прав требований по просрочен-
ным кредитам, дебиторский за-
долженности, проблемных ак-
тивов банка. По словам Алек-
сандра Жигло, президента ком-
пании «Русская Служба Оцен-
ки», спросом пользуется оценка 
проблемной задолженности — 
банки активно расчищают свои 
балансы, передавая плохие дол-
ги в специализированные ком-
пании.

Менее ощутимыми темпами 
в 2018-м росла выручка оцен-
щиков по таким направлениям, 
как переоценка основных 
средств (в целях отражения ре-
зультатов в отчетности) и оцен-
ка инвестиционных проектов. 
На переоценке участники рэн-
кинга заработали 267,4 милли-
она рублей (прирост 17 процен-
тов с минусом), а на оценке ин-
вестпроектов и того меньше — 
102,85 миллиона рублей (при-
рост 18 процентов с минусом). 
«Наиболее острая проблема 
оценки — общее торможение ин-
вестиционных процессов. Это 
подрывает и услуги для целей 
МСФО, и сделки M&A, и оценку 
для кредитования. Впрочем, не-
доинвестирование рано или 
поздно приведет к инвестици-
онному буму, и рынок оценоч-
ных компаний должен быть к 
этому готов», — считает Алек-
сандр Жигло. 

А К Ц Е Н Т

В этом году в целях обновления данных 
запланировано проведение государст-
венной кадастровой оценки недвижи-
мости в 65 российских регионах

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА В оценочной отрасли заработает апелляционный орган 

Ответственность возрастет
Комар Ирина Алексеевна, 
к.э.н., MRICS, член совета 

по оценочной деятельности 

при Минэкономразвития РФ, 

вице-президент СРО «СФСО», 

управляющий партнер  

ООО «Профессиональная 

Группа Оценки».

В 
этом году Минэкономраз-
вития РФ предложило но-
вую концепцию развития 

оценочной деятельности, ос-
новные положения которой свя-
заны с увеличением ответствен-
ности оценщика. При Совете по 
оценочной деятельности создан 
специальный рабочий орган по 
рассмотрению апелляций зая-
вителей, поданных на результат 
рассмотрения жалобы СРО 
оценщиков. Комиссии из экс-
пертов, входящих в этот апелля-
ционный орган, будут рассма-
тривать жалобы и изучать спор-
ные отчеты об оценке. В случае 
выявления запредельных оце-
нок отчет об оценке будет при-

знаваться комиссией некаче-
ственным, так же как и получен-
ная на него экспертиза СРО, и 
это будет чревато лишением 
квалификационного аттеста-
та как оценщика, подписавшего 
такой отчет, так и эксперта СРО, 
давшего на него положительное 
заключение. 

На сегодняшний день ко-
миссии из экспертов сформи-
рованы, со списками можно оз-

накомиться на сайте Минэко-
номразвития РФ, однако пока 
апелляционный орган будет 
работать в тестовом (апроба-
ционном) режиме. 

 Рынок настороженно вос-
принимает эти изменения, по-
скольку в оценочной деятельно-
сти не существует двух одина-
ковых расчетов стоимости, и до 
сих пор нет выработанных кри-
териев того, что считать серьез-
ным отклонением от рынка. 
Если мы говорим про оценку 
квартир, то разброс рыночной 
стоимости, определенной раз-
ными оценщиками, в 5—10% 
можно считать допустимым, а в 
20—30% уже скорее всего нет. А 
при оценке сложных объектов, 
для которых нет активного рын-
ка, возможен допустимый раз-
брос в итоговой рыночной стои-
мости в 50% и даже более.  

То, как будет работать апел-
ляционный орган, во многом 
определит судьбу оценочной от-
расли: будет ли это борьба с 

фродом (от англ. fraud — мошен-
ничество) или же станет ин-
струментом для недобросовест-
ной конкуренции. 

Несмотря на грядущие пере-
мены я с оптимизмом смотрю в 
будущее. Компания ООО «Про-
фессиональная Группа Оцен-
ки», сооснователем которой я 
являюсь, все 15 лет своего су-
ществования большое внима-
ние уделяла качеству оценки и 
выпускаемых отчетов. У нас ра-
ботает сильная и профессио-
нальная команда, которая уже 
зарекомендовала себя, пройдя 
предыдущий фильтр: введен-
ный министерством квалифи-
кационный экзамен оценщика. 
По количеству полученных ква-
лификационных аттестатов 
наша компания вошла в топ-10. 
Поэтому я не вижу оснований 
для опасений, так как рассчи-
тываю, что апелляционная ко-
миссия будет работать беспри-
страстно, объективно и незави-
симо. 
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РЭНКИНГ ДЕЛОВОГО ПОТЕНЦИАЛА РОССИЙСКИХ 
ОЦЕНОЧНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ ПО ИТОГАМ 2018 ГОДА
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1 "ЕВРОЭКСПЕРТ" Москва 3,8855

2 "Центр независимой экспертизы собственности" Москва 3,7354
3 "Центр оценки "Аверс" Санкт-Петербург 3,3147
4 "ЛАИР" Санкт-Петербург 2,8838
5 "НКЦ "Эталонъ" Москва 2,649
6 "Профессиональная Группа Оценки" Москва 2,5857
7 "АФК-Аудит" Санкт-Петербург 2,5374
8 "Центр Оценки собственности" Москва 2,461
9 "РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА" Москва 2,4141

10 "ЛАБРИУМ-КОНСАЛТИНГ" Санкт-Петербург 2,2986
11 "Нексиа Пачоли Консалтинг" Москва 2,1744
12 "ПЕРВАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ" Москва 2,1175
13 "Эверест Консалтинг" Москва 2,0942
14 "Инвест Проект" Москва 1,9557

15
"Международный Бизнес Центр: консультации, 
инвестиции, оценка"

Москва 1,8876

16 "Эксперт-Оценка" Уфа 1,8212
17 "КО-ИНВЕСТ" Москва 1,5968
18 "НЭО Центр" Москва 1,5792
19 "Институт проблем предпринимательства" Санкт-Петербург 1,5703
20 "СТРЕМЛЕНИЕ" Москва 1,5071

21
"АДН Консалт - Международный центр оценки и 
финансовых консультаций"

Москва 1,4051

22 "Терра Докс Инвест" Ростов-на-Дону 1,4028
23 "Экспертное бюро оценки и консалтинга" Ростов-на-Дону 1,3352
24 "Центр профессиональной оценки" Москва 1,323

25
"Институт оценки собственности и финансовой 
деятельности"

Томск 1,2734

26 "Финансовый консультант" Москва 1,2477
27 "Лаборатория независимой оценки "БОЛАРИ" Москва 1,1795
28 "АйБи-Консалт" Москва 1,1426
29 "Русская Служба Оценки" Москва 1,1094
30 "АКГ "ИнвестОценка" Воронеж 1,0972
31 "Агентство "Русспромоценка" Москва 1,087

32
"АКЦ "ДЕПАРТАМЕНТ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ОЦЕНКИ"

Москва 1,0788

33 "Профессиональный центр оценки и экспертиз" Москва 1,0662
34 "Управляющая компания "Магистр" Санкт-Петербург 1,0565
35 "ФИНАНСОВЫЙ-КОНСАЛТИНГ" Воронеж 1,0379
36 "Аудиторская компания "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" Москва 1,0328
37 "Ассоциация АЛКО" Тюмень 1,0316
38 "Городское бюро оценки" Москва 1,0182
39 "АКФ "Терза" Грозный 0,9944
40 "ФБК" Москва 0,9691
41 "Городской центр оценки" Санкт-Петербург 0,9499
42 "Оценка Бизнеса и Консалтинг" (ОБИКС) Москва 0,9463
43 "Оценочная компания "Юрдис" Москва 0,943
44 "Территориальное агентство оценки" Самара 0,9142
45 "ЭКСПЕРТИЗА СОБСТВЕННОСТИ" ТПП РФ Москва 0,8937
46 "Многопрофильный деловой центр" Ульяновск 0,7846
47 "Роосконсалтгруп" Москва 0,773
48 "ПЕТЕРБУРГСКАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ" Санкт-Петербург 0,7451

49 "Оценочная компания "ВЕТА"
Нижний 
Новгород

0,7443

50 "ИФК "Солид" Москва 0,739
51 "ОЗФ ГРУПП" Москва 0,7358
52 "РОСТконсалт" Москва 0,7082
53 "Агентство оценки "Гранд Истейт" Самара 0,696
54 "Новая Оценочная Компания" Санкт-Петербург 0,6844
55 "Консалтинговая компания Карцева "ВАЛРУС" Москва 0,6797
56 "Центр экспертиз" Москва 0,659
57 "Торгово-Промышленная Компания "ПСВ" Белгород 0,6453
58 "АЛЬТХАУС Консалтинг" Москва 0,6367
59 "РентКонтракт" Москва 0,6327
60 "Южный Региональный Центр Оценки - ВЕАКОН" Ростов-на-Дону 0,6248
61 "Союзэкспертиза" ТПП РФ Москва 0,5936
62 "Форпост-оценка" Москва 0,5936
63 "РусБизнесОценка" Москва 0,5829
64 "Консалтинговая компания "2Б Диалог" Москва 0,5353
65 "Блейз Консалтинг" Москва 0,5201
66 "АЯКС-Риэлт" Краснодар 0,5057
67 "Единый Центр Оценки и Экспертизы" Москва 0,4804
68 "Консалтинговая компания "Платинум" Уфа 0,4571
69 "Центр корпоративных решений" Москва 0,4455
70 "Аналитическая группа "Золотой стандарт" Москва 0,4442
71 "АВЕРТА ГРУПП" Москва 0,437
72 "Прайс" Нефтеюганск 0,3983

73
"ПЕРВАЯ МОСКОВСКАЯ ОЦЕНОЧНАЯ 
КОМПАНИЯ"

Москва 0,3903

74 "Вэлью АРКА консалтинг" Санкт-Петербург 0,3293
75 "КонТраст" Казань 0,3078

76
"Информационно-консалтинговое бюро 
"ЭкспертЪ"

Москва 0,3016

77 "Апхилл" Москва 0,3007
78 "Де-Юре Реал Эстейт" Москва 0,2996
79 "Инком-Эксперт" Ижевск 0,29

80 "Экспертный центр "Норматив"
Нижний 
Новгород

0,2669

81 "Элит-Оценка" Ростов-на-Дону 0,2613
82 "Региональный центр оценки" Бердск 0,2426
83 "Агентство оценки "Регион" Ижевск 0,2386
84 "Независимая Консалтинговая Фирма" (НКФ) Казань 0,221
85 "Ди энд Эл Оценка" Казань 0,2129
86 "Институт финансового развития бизнеса" Москва 0,2
87 "МАЛТОН" Калуга 0,1988
88 "ТопФрейм Оценка" Москва 0,1919
89 "Бизнес Диагностик" Санкт-Петербург 0,1799
90 "Компания "ЮПИКС" Воронеж 0,1725
91 "Мазар" Москва 0,1695

92 "Центр оценки "Выбор"
Нижний 
Новгород

0,1679

93 "КГ "ПраймАудит" Москва 0,1626
94 "СО-Эксперт" Тамбов 0,1409
95 "Сенат-Оценка" Москва 0,1322
96 "Независимые оценочные консультации" Москва 0,0843
97 "ИнвестКонсалт" Москва 0,0742

Каждый участник рэнкинга представлен одним юридическим лицом.  
Полная версия таблицы, включающая все показатели (критерии),  
по которым производился расчет коэффициента рейтинг-функционала,  
размещена на сайте рейтингового агентства RAEX (www.raex-a.ru).
Места по итогам 2017 года не указываются в связи  
с изменением методики рэнкинга.

Источник:  
RAEX (РАЭКС-Аналитика) по данным участников рэнкинга.

ОЦЕНОЧНЫЕ КОМПАНИИ РОССИИ 
СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «Российской газеты» и RAEX Rating Review

РЭНКИНГ ДЕЛОВОГО ПОТЕНЦИАЛА РОССИЙСКИХ 
ОЦЕНОЧНЫХ ГРУПП ПО ИТОГАМ 2018 ГОДА
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1 "ЕВРОЭКСПЕРТ" Москва 3,9467

2 "Центр независимой экспертизы собственности" Москва 3,8156
3 "НКЦ "Эталонъ" Москва 3,2274
4 "Консалтинговая Группа ЛАИР" Санкт-Петербург 3,2218
5 SRG Москва 3,1043
6 "Бейкер Тилли РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА" Москва 2,684
7 "Нексиа Си Ай Эс" Москва 2,6712
8 "ПЕРВАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ" Москва 2,4456
9 "АБН-Консалт" Москва 2,0751

10 "Кроу Россия" Москва 2,0701
11 "Эксперт-Оценка" Уфа 1,871
12 "Институт проблем предпринимательства" Санкт-Петербург 1,7929

13
"АДН Консалт - Международный центр оценки  
и финансовых консультаций"

Москва 1,547

14 2К Москва 1,4153
15 "ФинЭкспертиза" Москва 1,4153
16 "Русская Служба Оценки" Москва 1,3858
17 "БОЛАРИ" Москва 1,3133
18 "Консалтинговая группа "Бизнес-КРУГ" Москва 1,2511
19 "Союзэкспертиза" ТПП РФ Москва 1,2507
20 "Атлант Оценка" Москва 1,208
21 "Ассоциация АЛКО" Тюмень 1,1775
22 "ЛЛ-Консалт" Москва 0,9859
23 "Многопрофильный деловой центр" Ульяновск 0,8483
24 "Южный Региональный Центр Оценки - ВЕАКОН" Ростов-на-Дону 0,8057
25 "ГРУППА КОМПАНИЙ "МЕТРИКС" Екатеринбург 0,8028
26 "Центр экспертиз" Москва 0,7164
27 "АЛЬТХАУС Консалтинг" Москва 0,6681
28 "Консалтинговая группа "Платинум" Москва 0,4693
29 "Независимый центр оценки и экспертиз" Рязань 0,2735
30 "Независимая Консалтинговая Фирма" (НКФ) Казань 0,2514
31 "МАЛТОН" Калуга 0,2361
32 "Сенат-Оценка" Москва 0,1847
33 "ИнвестКонсалт" Москва 0,0954

Каждый участник рэнкинга представлен группой компаний.  
Полная версия таблицы, включающая все показатели (критерии),  
по которым производился расчет коэффициента рейтинг-функционала,  
размещена на сайте рейтингового агентства RAEX (www.raex-a.ru).
Места по итогам 2017 года не указываются  
в связи с изменением методики рэнкинга.

Источник:  
RAEX (РАЭКС-Аналитика) по данным участников рэнкинга.

ИЗМЕНЕНИЕ ВЫРУЧКИ УЧАСТНИКОВ РЭНКИНГА ПО НАПРАВЛЕНИЯМ ОЦЕНКИ ЗА 2018 ГОД 
(ТЕМП РОСТА, %)
Источник:  RAEX (РАЭКС-Аналитика) по данным сопоставимым данным участников рэнкинга
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БИАТЛОН Логинов
и компания примирились 
со своей федерацией

Уговор
дороже денег

Максим Домчев

Руководство Союза биатлонистов России (СБР) и спор-
тсмены сборной сумели договориться об условии лич-
ных контрактов. Биатлонистам сохранят возможность 
заключать личные спонсорские соглашения.

Вчера на заседании правления СБР главным вопро-
сом стала ситуация с контрактами. Ранее федерация 
обязала всех членов сборной России подписать кон-
тракты, в которых четко были прописаны все условия. 
Трехкратный призер мировых первенств Александр 
Логинов сразу отказался от подписания, а Дмитрий 
Малышко, Антон Бабиков и Матвей Елисеев попроси-
ли пересмотреть условия. Недовольство вызвал пункт 
о личных контрактах со спонсорами. В договоре, кото-
рый изначально предложил СБР, было указано, что ка-
ждому спортсмену дано всего одно место на экипиров-
ке для рекламы, хотя все просили три. В итоге почти 
все лето стороны не могли договориться, а руководст-
во СБР озвучило позицию, что не подписавшие дого-
вор не смогут принимать участия в гонках.

Благо в итоге всем удалось договориться. Президент 
СБР Владимир Драчев заявил: «Мы нашли возможно-
сти поддержать спортсменов, их личных спонсоров 
и при этом не обидеть сам СБР, потому что нам тоже 
нужно выполнять свои обязательства перед регио-
нальными федерациями». Сообщается, что все поже-
лания спортсменов по поводу личных контрактов 
были удовлетворены и все, включая Логинова, приня-
ли решение подписать документ, в котором будут отра-
жены последние изменения. В то же время уже к следу-
ющему сезону будет разработан новый договор, в ко-
тором количество рекламных мест для личных кон-
трактов будет напрямую зависеть от результатов 
на крупнейших международных соревнованиях. 

ОЛИМПИЗМ Фигуристка Евгения Медведева станет послом сборной России 
на Играх-2020 в Токио

Чрезвычайная и полномочная
Илья Соболев

Д
вукратная чемпионка 
мира, дважды серебряный 
призер Олимпийских игр 

по фигурному катанию Евгения 
Медведева будет послом сбор-
ной России на Олимпиаде-2020 
в Токио. Об этом стало известно 
на вчерашней пресс-конферен-
ции, в которой вместе с прези-
дентом Олимпийского комитета 
России Станиславом Поздняко-
вым участвовала и фигуристка.

— Во время Олимпийских игр 
в Пхенчхане обстановка была 
сложной, — начал с главного 
пункта повестки дня Станислав 
Поздняков. — Мы с честью и все 
вместе прошли этот непростой 
период. В конце февраля ОКР 
был восстановлен в правах, что 
позволяет нам участвовать в со-
ревнованиях под нашим флагом. 
Одну из ключевых ролей сыгра-
ла эта изящная барышня, кото-
рая участвовала в основных ме-
роприятиях — заседании Испол-
кома Международного олим-
пийского комитета и в меропри-
ятии, которое проходило в пред-
последний день Игр в Пхенчха-
не. Там мы с Женей представля-
ли Россию. Евгения блестяще 
выступила на той встрече, оча-
ровав не только своей красотой 
и спортивными результатами, 
но и знанием дела. С моей точки 
зрения, это тоже помогло Олим-
пийскому комитету России вос-
становиться в правах.

Как именно Медведева поко-
рила сердца членов МОК, вчера 
могли на себе почувствовать все 
присутствующие. На встречу 
с журналистами Женя пришла 
в элегантном красном костюме. 
Не менее грациозная, чем на 
льду и при этом невероятно 
обая тельная в своей естествен-
ности, Медведева, кажется, уже 
начала вживаться в свою новую 
роль. Признаем, что19-летняя 
девушка давно уже стала одним 
из главных лиц российского 
спорта. А теперь ее миссия стала 

официальной и еще более кон-
кретной.

— Для меня большая честь на-
ходиться на Олимпийских играх 
вместе с командой. На второй 
для меня Олимпиаде снова смо-
гу почувствовать уникальную 
атмосферу Игр, — с воодушевле-
нием говорила сама фигуристка.

По словам Позднякова, учи-
тывая обилие топ-спортсменов 
в нашей стране, выбирать дос-
тойного для выполнения подоб-
ных поручений всегда непросто. 
Но тут ОКР попал в точку. Как из-
вестно, популярность Медведе-
вой давно вышла за пределы Рос-
сии, но особенным расположе-
нием Евгения пользуется именно 
в Японии. Вот и вчера журнали-
сты из Страны восходящего сол-

нца забросали ее вопросами: 
чего она ждет от посещения Япо-
нии, учит ли японский язык. Как 
выяснилось, учит и весьма ак-
тивно. Правда, продемонстриро-
вать свои навыки Женя посте-
снялась: «Начну говорить, когда 
овладею хотя бы начальным 
уровнем».

То, что фигуристка будет 
представлять сборную России 
на летней Олимпиаде, кстати, не 
должно никого смущать. Во-пер-
вых, как отметил глава ОКР, «мы 
ощущаем себя единой коман-
дой, без деления на летние и зим-
ние виды спорта». Во-вторых, 
Женя дружит со многими «лет-
никами».

Какие конкретные обязан-
ности будут у Медведевой в То-

кио? «Обязанность — не совсем 
правильное слово, — пояснил 
Поздняков. — Это другая исто-
рия. Посол должен вдохновлять, 
поддерживать, мотивировать. 
Женя будет участвовать в раз-
ных медийных проектах, помо-
гать нам. Уверен, она справится 
блестяще».

Разумеется, журналисты не 
могли не использовать вчераш-
нюю встречу, чтобы не задать ее 
участникам и чисто спортивные 
вопросы. У Жени спрашивали 
про жизнь и тренировки в Кана-
де, про новую произвольную 
программу и четверной сальхов.

«Когда говорю, что чувствую 
себя в Канаде как дома, то имею 
в виду работу, — призналась Мед-
ведева. — Я привыкла к людям, ко-
торые меня окружают, привыкла 
и к прессе. Английский язык — 
мой базовый, я на нем говорю. 
Однако все равно не всегда могу 

выразить то, что чувствую. Но 
меня понимают. Мы чувствуем 
себя как спортивная семья. 
В этом плане я как дома. И все 
равно чувствую себя там как 
в длительной спортивной коман-
дировке. Семья, друзья у меня 
в России».

Что касается новой произ-
вольной, которая поставлена на 
музыку из фильма «Мемуары 
гейши», Медведева озвучила 
оценку своего тренера Брайана 
Орсера, назвавшего программу 
лучшей в карьере фигуристки.

Показалось, что вопрос про 
изучение нового прыжка (чет-
верной сальхов) был для Евгении 
одним из самых неудобных, но 
она ответила и на него: «Чистым 
сальховом пока похвастаться не 
могу. Минимум 40 минут уделяю 
ему на каждой тренировке. Но 
прекрасно понимаю, что освое-
ние элемента ультра-си займет 
время».

Ну а Станислава Позднякова 
само собой пытали по поводу 
сроков восстановления в между-
народных правах Всероссийской 
федерации легкой атлетики 
(ВФЛА). Станислав Алексеевич 
обнадежил.

— ОКР совместно с ВФЛА про-
делали здесь колоссальную рабо-
ту. Рабочая группа, которая зани-
мается нашим восстановлением, 
практически сняла все претен-
зии, которые были еще два меся-
ца назад. В первую очередь речь 
о тренерах, которым запрещено 
работать. Была проведена работа 
с главами регионов. Второй мо-
мент — формирование антидо-
пинговой культуры. ВФЛА сдела-
ла колоссальные шаги, уверен, 
скоро мы будем восстановлены 
в правах. Не хочу говорить о кон-
кретной дате. Главное, дать на-
шим спортсменам выступать под 
национальным флагом.

При этом Поздняков еще раз 
напомнил, что легкоатлеты, как 
и другие российские спортсме-
ны, в Токио поедут в любом слу-
чае. А посол у них уже есть. 

ТЕННИС Шарапова намерена и дальше играть на крупных 
турнирах, несмотря на все последние неудачи

Мария не сдается

Артур Нанян 

М
ария Шарапова 
не смогла выйти 
во второй круг 
Открытого чем-
пионата США (US 
Open). В старто-
вом матче она 
проиграла в двух 
сетах американке 

Серене Уильямс — 1:6, 1:6.
Противостоянию этих тен-

нисисток уже 15 лет. Впервые 
на турнире «Большого шлема» 
Шарапова и Уильямс встрети-
лись в 2004 году. Тогда 17-лет-
няя Мария сотворила сенса-
цию, победив американку в фи-
нале Уимблдона. С тех пор они 
стали знаменитостями, завое-
вали кучу титулов на крупных 
соревнованиях. А теперь вот 
встретились уже в первом мат-
че US Open. 

Будем откровенны — в по-
следние годы Мария резко сда-
ла. И, в отличие от Серены, ее не 
назовешь одной из ведущих тен-
нисисток мира. А после пораже-
ния в первом круге US Open 
 россиянка окажется вне топ-100 

рейтинга. С начала года Шара-
пова приняла участие лишь 
в восьми турнирах, и только на 
одном из них она смогла пройти 
два круга — на Открытом чемпи-
онате Австралии в Мельбурне. 

Но ни для кого не секрет, что 
Шараповой мешают травмы. 
Именно из-за них она никак не 
может набрать форму. 

— Всего четыре месяца назад 
у меня была операция на плече, 
а теперь я сыграла вечер ний 
матч на US Open перед огром-
ной аудиторией, — отме тила Ша-
рапова. — Это здорово. Моя са-
мая главная проблема — подача. 
Если ты не можешь по давать, 
все довольно непро сто. Это са-
мая большая преграда.

По словам Марии, даже не-
смотря на последние неудачи, 
она не собирается уходить из 
тенниса.

— В целом я верю в свои спо-
собности. Некоторые могут 
списать меня со счетов, особен-
но после такого поражения, но 
я не собираюсь сдаваться, — 
подчеркнула Шарапова. — Глав-
ное — я сама себя не списываю. 
Все будет хорошо.

Напоследок Мария отмети-
ла, что она очень хочет высту-
пить на турнире в Санкт-Петер-
бурге в начале следующего года. 
В предыдущий раз Шарапова не 
вышла на матч второго круга со-
ревнований против Дарьи Ка-
саткиной из-за травмы плеча.

— Я бы очень хотела вернуть-
ся и сыграть в Санкт-Петер-
бурге, — призналась Мария. — 
К сожалению, в прошлый раз 
я не смогла выйти на встречу 
с Касаткиной. Обидно было. Все 
купили билеты, чтобы посмо-
треть на матч с моим участием, 
но я была не готова. В следую-
щий раз, когда я туда поеду, 
то у меня не будет никакой 
травмы. И я хорошо сыграю.

Что интересно — Шарапова 
удостоилась высокой оценки от 
Уильямс. Американка отметила 
характер россиянки и призна-
лась: Мария для нее является 
идеальной соперницей.

— Я чувствую, что ее игра хо-
рошо сочетается с моей. После 
ее ударов мяч каким-то обра-
зом оказывается в моей удар-
ной зоне. Это идеально для 
меня, — рассказала Серена. — 
Мария молодец. Она билась до 
последнего. Если бы пара очков 
сложилась по-другому, она мо-
гла бы победить. Но я осталась 
сосредоточенной и не позволи-
ла ей навязать борьбу.

Несмотря на солидный по 
теннисным меркам возраст, 

продолжает всех удивлять Род-
жер Федерер. Швейцарец побе-
дил в матче первого круга пред-
ставителя Индии Сумита Нага-
ла (4:6, 6:1, 6:2, 6:4) и в рекор-
дный 17-й раз квалифицировал-
ся на Итоговый турнир года. 

— Я очень счастлив. То, как 
я сыграл этим летом на Уимбл-
доне, придало мне уверенности. 
Наверное, я чувствую себя луч-
ше всего за последние годы. 
И это не может не радовать, — 
признался 38-летний швейца-
рец. 

Накануне матчи первого 
круга провели россияне Андрей 
Рублев и Карен Хачанов. Ре-
зультаты их встреч со Стефано-
сом Циципасом (Греция) и Ва-
шеком Поспишилом (Канада) 
соответственно стали известны 
после подписания номера «РГ» 
в печать.

Ну а пятая ракетка мира Да-
ниил Медведев проведет встре-
чу второго круга сегодня. В со-
перниках у него будет предста-
витель Боливии Уго Дельен. 

После поражения в первом круге 
US Open Шарапова окажется
вне топ-100 рейтинга.

По мнению Станислава Позднякова, 
Евгения Медведева блестяще спра-
вится с должностью посла сборной 
России.

Лидер сборной страны Александр Логинов долгое время гото-
вился к новому сезону в условиях полной неопределенности.

А К Ц Е Н Т

В Токио Евгения Медведева будет вдох-
новлять, поддерживать и мотивировать 

А К Ц Е Н Т

Мария Шарапова: Многие уже не верят 
в меня, но самое главное, что я сама 
себя не списываю со счетов.
В дальнейшем все должно быть хорошо

НОВОСТИ 

Жоау Мариу
перешел
в «Локомотив»

ПЛЮС ОДИН
ЧЕМПИОН
Сергей Литвинов

Московский «Локомотив» объ-
явил о переходе на правах арен-
ды чемпиона Европы-2016 по 
футболу португальца Жоау Ма-
риу. Презентация новичка со-
стоялась накануне у домашнего 
стадиона клуба. 

По неофициальным данным, 
Мариу проведет этот сезон 
в «Локомотиве», после чего 
«железнодорожники» могут 
выкупить его контракт у ми-
ланского «Интера» за 15 мил-
лионов евро. Зарабатывать 
в столичном клубе Жоау будет 
три миллиона евро в год.

После успешного выступле-
ния в чемпионате Евро-
пы-2016 Мариу перешел в «Ин-
тер». Впрочем, закрепиться 
в итальянской команде ему так 
и не удалось. 

Португалец стал третьим ле-
гионером в нашем первенстве, 
в активе которого победа на 
крупном международном тур-
нире среди сборных. В этом ста-
тусе он присоединился к чем-
пионам мира-2014 в составе 
Германии — Бенедикту Хеведе-
су, выступающему, к слову, 
за «Локомотив», и новичку 
«Спартака» Андре Шюррле. 

Шотландцы
назвали состав
на матч
против России

СОПЕРНИК
НАГОТОВЕ
Артур Нанян

Главный тренер сборной Шот-
ландии по футболу Стив Кларк 
огласил список из 24 игроков, 
которые будут готовиться 
к ближайшим отборочным 
встречам чемпионата Евро-
пы-2020.

Оба матча команда Кларка 
проведет на своем поле: 6 сен-
тября ей будет противостоять 
Россия, а спустя три дня — ли-
дер рейтинга ФИФА Бельгия. 

Из футболистов, вызван-
ных на эти встречи, у шотлан-
дцев можно отметить защит-
ника «Ливерпуля» Эндрю Ро-
берстона и полузащитника 
«Манчестер Юнайтед» Скотта 
Мактоминея. Приглашение по-
лучил также 32-летний Стивен 
Нейсмит, известный по высту-
плениям за английские клубы.

Напомним, что в таблице 
группы I уверенно лидируют 
бельгийцы, в активе которых 
максимальное количество оч-
ков после четырех туров — 12. 
Вторую строчку занимают 
россияне, отстающие от «кра-
сных дьяволов» на три балла. 
Ну а шотландцы делят третью 
позицию с Казахстаном с ше-
стью набранными очками. 

Бразилец
потребовал
у «ПСЖ»
отпустить его

УЛЬТИМАТУМ
НЕЙМАРА
Сергей Литвинов

Нападающий сборной Брази-
лии Неймар сообщил руковод-
ству «Пари Сен-Жермен», что 
не намерен продолжать карье-
ру во Франции. Игрок хочет 
до закрытия трансферного 
окна в Европе 2 сентября вер-
нуться в «Барселону».

Накануне между заинтере-
сованными сторонами состоя-
лись очередные переговоры. 
Но, к недовольству Неймара, 
клубы пока не могут прийти 
к согласию. «Барселона» пред-
ложила за него 170 миллионов 
евро, которые хотела выпла-
тить в несколько траншей. Па-
рижане же запросили 100 мил-
лионов евро и потребовали 
включить в сделку двух футбо-
листов — Усмана Дембеле и Нел-
сона Семеду. 

Несмотря на то что достичь 
соглашения «ПСЖ» и «Барсе-
лона» пока не могут, вероят-
ность возвращения Неймара 
на «Камп Ноу» достаточно вы-
сока. Самое главное, по инфор-
мации испанских СМИ, жела-
ние самого бразильца. А он про-
должает давить на руководство 
французского клуба и блокиру-
ет потенциальный переход 
в мадридский «Реал». 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000г. № 372, 
Публичное акционерное общество «Татнефть» имени В.Д. Шаши-
на информирует общественность о намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту государственной экологической экспер-
тизы «Установка гидроочистки тяжелого газойля коксования 
тит.008 (4200) и сопутствующие объекты общезаводского хозяйс-
тва Комплекса нефтеперерабатывающих и нефтехимических за-
водов АО «ТАНЕКО».

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуатация 
установки гидроочистки тяжелого газойля коксования и сопутс-
твующих объектов общезаводского хозяйства. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муниципаль-
ный район, г. Нижнекамск, территория промышленной зоны 
АО «ТАНЕКО» (в границах земельных участков с кадастровыми 
номерами 16:30:011701:248, 16:30:011701:307).

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционерное об-
щество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская Федерация, 
Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.

Почтовый адрес: 423450, Российская Федерация, Республика 
Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75. 

Телефоны: +7(8553) 37-11-11 (справочная по организациям), 
+7(8553) 45-64-92 (канцелярия). 

Факс: +7(8553) 30-78-00. E-mail: tnr@tatneft.ru.
Установка гидроочистки тяжелого газойля коксования тит.008 

(4200) является одной из последних установок 1 очереди строи-
тельства Комплекса нефтехимических и нефтеперерабатываю-
щих заводов АО «ТАНЕКО». В 2006 году проведены обществен-
ные слушания по материалам «Оценка воздействия на окружаю-
щую среду» строительства Комплекса нефтеперерабатывающих 
и нефтехимических заводов и инфраструктурных объектов 
ЗАО «Нижнекамский НПЗ» в составе Обоснования инвестиций 
от 16.05.2006 и оформлен Протокол общественных обсуждений 
с положительным решением. Также встреча с представителями 
общественности и руководителями органов местного самоуправ-
ления от 28.10.2009 года подтверждают факт повторного обще-
ственного обсуждения проектных решений по введению в эксплу-
атацию объектов по этапам Комплекса нефтеперерабатывающих 
и нефтехимических заводов АО «ТАНЕКО» и соответствующим 
образом оформлены протоколом. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду с сентября 2019 г. по октябрь 2019 г. Орган, ответс-
твенный за организацию общественного обсуждения: Админист-
рация Альметьевского муниципального района Республики Та-
тарстан.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: сбор за-
мечаний заинтересованных лиц.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду доступно для ознакомления с момента публика-
ции настоящего уведомления и в течение всего времени проведе-
ния оценки на окружающую среду:

—  на официальном сайте Публичного акционерного общества 
ПАО «Татнефть»; http://www.tatneft.ru 

—  на официальном сайте Администрации Нижнекамского 
муниципального района Республики Татарстан  
http://www.e-nkama.ru/

Вопросы, замечания, предложения от общественности по на-
мечаемой деятельности, по техническому заданию на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду в письменной форме 
с указанием контактной информации (фамилия, имя, отчество, 
место жительства, телефон, место работы или учебы) принима-
ются в свободной форме в 30 дневный срок с момента публикации 
д а н н о г о  и н ф о р м а ц и о н н о г о  с о о б щ е н и я  н а  а д р е с : 
 tnr@tatneft.ru или посредством почтовой связи по адресу: 423450, 
Российская Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, 
ул. Ленина, 75.

Телефон: +7 (8553) 45-64-92 (канцелярия).
Факс: +7(8553) 30-78-00.
По итогам сбора замечаний и предложений по намечаемой де-

ятельности будет утверждено техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду.

На основании утвержденного технического задания будут про-
ведены исследования по оценке воздействия на окружающую сре-
ду и подготовлен предварительный вариант материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду.

Общественные обсуждения проекта «Установка гидроочистки 
тяжелого газойля коксования тит.008 (4200) и сопутствующие 
объекты общезаводского хозяйства», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, будут проведены в установ-
ленном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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